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João Azevêdo é diplomado 
como governador pelo TRE
Para ele, certificado recebido da Justiça Eleitoral é uma carta de compromisso assinada por milhares de paraibanos. Página 4

Economia impulsionada. Governador Ricardo Coutinho (PSB) entregou, na manhã de ontem, a primeira etapa do 
Parque Industrial de Caaporã, que abrigará empresas de diversos segmentos interessadas em investir no Estado. Página 3

Mobilidade zero. Região central de João Pessoa - e até mesmo em áreas periféricas, em bairros mais populosos 
- tem registrado transtorno na vida dos pedestres, com as calçadas tomadas pelo comércio informal. Página 5
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Encontro nacional 
reúne profissionais 
do sexo na capital

Bayeux: Operação 
Overloque cumpre 
mandados de prisão

Gramado do Amigão 
é inaugurado hoje 
em Campina Grande

Prostitutas representantes de 14 estados 
brasileiros, além do Distrito Federal, 
discutem até amanhã as políticas públicas 
voltadas para o segmento.   Página 17

Ação foi integrada por policiais civis e 
militares, ccom 13 mandados de prisão; 
os presos pertencem a duas facções que 
atuam no tráfico de drogas.   Página 6

Novo gramado do Estádio Amigão 
será inaugurado hoje, às 20h30, com 
a realização do clássico envolvendo as 
equipes do Treze e Campinense.  Página 24



A política pública que o presi-
dente eleito do Brasil, Jair Bolsonaro 
(PSL), resolveu adotar, para a polí-
tica externa, rompe com a tradição 
diplomática brasileira. Desde a re-
democratização do país, em meados 
da década de oitenta do século pas-
sado, o Brasil pautava as relações 
internacionais sobre princípios que 
priorizavam o diálogo e a negocia-
ção, levando em conta a soberania, 
a autonomia e o desenvolvimento 
nacionais, além da não-intervenção.

Ao desconvidar os chefes de Es-
tado da Venezuela, Nicolas Maduro, 
e de Cuba, Miguel Díaz-Canel, para 
que não estejam presentes à sole-
nidade de sua posse, no dia 1º de 
janeiro do ano que entra, Bolsona-
ro foi muito deselegante, enquanto 
anfitrião, e, do ponto de vista polí-
tico, foi, no mínimo, inconsequente. 
O argumento usado pelo presidente 
eleito do Brasil, para tão afrontosa 
descortesia, também não se susten-
ta à luz da educação e da diplomacia. 

Bolsonaro alega que, na festa 
de sua posse, não quer ver, entre os 
convidados, líderes de “regimes que 
violam as liberdades de seus povos”. 
O pretexto presidencial, de alto teor 
acusatório e intervencionista, vai de 
encontro a um dos valores funda-
mentais da política externa brasilei-
ra, justamente aquele que defende a 
autonomia dos Estados “para tomar 
decisões e agir por conta própria, 
sem influência ou domínio por parte 
de outros Estados”.

O Brasil, se almeja conquistar, 
manter ou reassumir a liderança, na 
América Latina, deve respeitar a sua 
autonomia e a de todas as nações 
que conformam a região, sem res-
trições, principalmente de natureza 
ideológica. Agindo assim, terá auto-
ridade para defender a liberdade, a 
justiça e o desenvolvimento não só 
para si, mas para todos. Ao criticar 
Venezuela e Cuba, Bolsonaro nega o 
fundamento de não-intervenção em 
questões de outro Estado.

Essa nova atitude de Bolsonaro é 
outro arremedo, de caráter subser-
viente, da política externa dos Es-
tados Unidos da América, sob o go-
verno de Donald Trump. Se, por um 
lado, é correto, para o Brasil, procu-
rar estabelecer acordos ou parce-
rias que o ajudem na promoção do 
desenvolvimento nacional, por ou-
tro o país peca em eleger os Estados 
Unidos como parceiro número um, 
aceitando os valores do governo da-
quele país sem questionamentos.

Ora, todo país sempre tem algo a 
oferecer. O Brasil teria de volta o an-
tigo reconhecimento internacional, 
no campo diplomático, e poderia ter 
também retornos econômicos, no fu-
turo, caso se empenhasse em ajudar 
Cuba e Venezuela a superarem suas 
dificuldades. Voltando as costas a 
esses países, faz uma aposta muito 
perigosa. Até porque o ídolo Trump 
já anunciou que não vem para a pos-
se do fã Bolsonaro. É como dissesse: 
não há sombra. 
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João Pessoa é um 
paul. Constata-se, mais 
uma vez, agora pelo lado 
novo da cidade, olhan-
do de qualquer varanda 
um pouco mais elevada 
do Altiplano. Os funda-
dores tiveram motivos 
para entrar de botas, 
abrindo o caminho a foi-
ce como reza a narração 
de um dos frades da con-
quista. Martim Leitão e 
sua tropa de calças arre-
gaçadas, algumas até a 
virilha, mesmo em verão 
agudo de novembro. 

Era muito mais água do que hoje, 
mais largas e entumecidas as várze-
as paludes dos rios e riachos forma-
dores do Sanhauá, dos ribeirinhos 
perdidos, sem nome, por entre os 
mangues e f lorestas, sem falar no 
mais fiel e generoso deles, o Jagua-
ribe. Rios que se denunciam mais 
pelas matas e capões que saem ver-
dejando, deixando ver aqui e ali o fio 
cintilante dos cristais de água. 

Mas com essa aparência tão pró-
diga de recursos hídricos, de vez 
em quando dá um susto, modera o 
esbanjamento dos milhares e milha-
res que não têm medida para bem se 
representar no brilho do seu carro. 
Na passagem do século, a Cagepa 
teve de recorrer à abertura de poços 
para garantir suprimento raciona-
do. A promessa entre os mandatos 
de Wilson e o retorno de Burity de 
que teríamos água até 2010 andou 
perigando. O consumo aumentou, o 

verão prolongou-se e 
os estoques desceram. 
Embora o paul, garan-
tido pelo Jaguaribe e 
seus ínfimos af luen-
tes, permanecesse 
sustentando o verde 
da cidade mais vegetal 
do que urbana, senti-
mos a ameaça. Ainda 
não vem deles a água 
do consumo humano, 
até o governo de João 
Machado garantido 
pelas fontes de Grava-
tá, na Maciel Pinheiro, 

dos Milagres e do Tambiá, ao sopé 
da colina. 

Contingência da natureza ou 
mais do homem? Foi a discussão 
travada, na crise, por especialistas 
e até cientistas da área: hidrólogos, 
botânicos, biofísicos, cada qual com 
seu espectro mais assustador: a 
água é a mesma desde o  começo do 
mundo e cada vez mais é consumi-
da, retornando a menos e mais de-
teriorada – sustentavam. A travessa 
de arroz, para chegar à nossa mesa, 
quantos potes de água consumiu, 
desde a lavra ao cozimento, adverti 
em crônica simplória. 

O que fazer? Corri sedento ao 
velho filtro de barro, o que ainda 
uso, o clima do debate segurando a 
torneira e me lembrando, ao mesmo 
tempo, dos rios e rios que gastamos 
para lavar um prato, tirar a barba, 
puxar a descarga. E lavar o carro ou 
aguar o jardim com água tratada, 
haverá maior desperdício?   

O paul enganoso
O consumo aumentou, 

o verão prolongou-se e os 
estoques desceram. 

Embora o paul, garantido 
pelo Jaguaribe e seus 

ínfimos afluentes, 
permanecesse 

sustentando o verde da 
cidade mais vegetal do 
que urbana, sentimos  

a ameaça   
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UN Informe

Está dando o que falar nos corredores 
da Universidade Federal da Paraíba a 
liminar da Justiça Federal em João Pes-
soa que suspendeu, até segunda ordem 
judicial, a posse da candidata aprovada 
para o cargo de professor do magistério 
superior do Departamento de Gestão 
Pública do Centro de Ciências Sociais 
Aplicadas (CCSA).

O Ministério da Saúde 
renovou as autorizações 
para o Hospital Alberto 
Urquiza Wanderley, mais 
conhecido como Hospital 
da Unimed, realizar trans-
plantes de coração e rim. 
O hospital é referência 
em procedimentos de alta 
complexidade e integra a 
rede própria de atendi-
mento do plano de saúde 
em João Pessoa.

O Pleno do Tribunal de Justiça da Paraíba se reúne hoje para 
analisar 78 recursos da pauta judicial, antes do recesso. São 54 
processos eletrônicos e 24 físicos. Dentre eles, 16 Ações Diretas de 
Inconstitucionalidade contra Leis Municipais e um Mandado de 
Segurança sobre desconto da contribuição sindical obrigatória dos 
arquitetos que prestam serviço ao Estado da Paraíba. A sessão co-
meça às 9h, no auditório do Anexo Administrativo. A pauta pode 
ser acessada no calendário da página inicial do site do TJPB.

Última SeSSão

HoSpital da Unimed
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ConCUrSo ii FórUm

polo de Caaporã

A juíza do caso reconheceu 
que a professora da banca 
examinadora possuía relação 
de amizade íntima com aluna 
classificada em primeiro lugar 
do processo seletivo. Recente-
mente, outro caso de seleção 
na UFPB foi parar na Justiça, 
quando candidatos às vagas 
da pós-graduação do Centro 
de Ciências Jurídicas questio-
naram a lisura do processo. 
Felizmente são casos isolados. 

Sob a coordenação da Secretaria de 
Estado da Mulher e da Diversidade 
Humana, gestoras municipais de 
órgãos de políticas públicas para 
mulheres participaram da terceira 
reunião do Fórum de Gestoras de 
Políticas Públicas para Mulheres 
da Paraíba.  Ao longo do ano, as 
gestoras receberam formação sobre 
temas como equidade de gênero, 
empoderamento das mulheres, po-
líticas públicas para mulheres rurais, 
preconceito, racismo e diversidade

Na edição de ontem do Jornal A União, esta coluna saiu com o nome de seu titular, Ricco 
Farias. Enquanto ele goza de merecidas férias, os interinos buscam manter o alto nível de 
seus textos diários, tão conhecidos pelos leitores. Peço desculpas em nome da equipe pelo 
erro de edição e editoração. 

ConCUrSo i

Nos últimos dias de mandato, o governador Ricardo Coutinho segue em ritmo forte de entrega de obras pela 
Paraíba, a exemplo da primeira etapa do Parque Industrial de Caaporã. O trabalho realizado em oito anos deixa 
um legado de investimentos em infraestrutura que irão atrair mais desenvolvimento e geração de renda para 
o Estado. A continuidade deste modelo de gestão fortalece o discurso de campanha do governador eleito João 
Azevêdo, diplomado ontem pelo Tribunal Regional Eleitoral. A Paraíba continua no caminho do progresso, mes-
mo diante da maior crise que o país já enfrentou na última década. De acordo com os números divulgados pelo 
governo, a área beneficiada nesta primeira etapa do Parque Industrial de Caaporã contempla 20 quadras e 72 
lotes, dos quais 20 hectares já estão disponíveis para a implantação de novas indústrias. São mais de R$ 11 mi-
lhões já investidos, e a estimativa é que o valor supere os R$ 67 milhões no projeto total. O Parque Industrial fica 
localizado na PB-044, próximo da BR-101, dos portos de Cabedelo, Recife e Suape e dos aeroportos da Região 
Metropolitana de João Pessoa e Recife. A previsão é que, ao final, o parque se torne um polo regional, e atraia 
150 empresas e 60 mil pessoas, criando o equivalente a uma cidade do porte de Guarabira e impulsionando a 
economia paraibana a patamares jamais alcançados.

Felipe Gesteira (interino)
reporter@felipegesteira.com
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Só nessa fase foram aplicados mais de R$ 11 milhões e a estimativa é que o investimento total chegue a R$ 67 milhões
O governador Ricardo 

Coutinho entregou ontm, 
(18), a primeira etapa do 
Parque Industrial de Caapo-
rã, que deve abrigar indús-
trias de diversos segmentos 
interessadas em investir no 
Estado. Esta primeira etapa 
do Parque representa mais 
de R$ 11 milhões de inves-
timento e a estimativa é que 
sejam investidos R$ 67 mi-
lhões no projeto total. Loca-
lizado na PB-044, o Parque 
Industrial fica próximo da 
BR-101, dos portos de Ca-
bedelo, Recife e Suape e dos 
aeroportos da Região Me-
tropolitana de João Pessoa 
e Recife.  

Em seu pronunciamen-
to, o governador Ricardo 
Coutinho enfatizou que a 
obra dialoga com o futuro e 
abre perspectivas de cres-
cimento econômico para a 
região. "Hoje entregamos 
esta primeira etapa desse 
Parque Industrial que está 
situado em uma área impor-
tante para a Paraíba e para 
Pernambuco. É fundamental 
lembrarmos que mesmo em 
meio a um período de crise 
nacional, a Paraíba conti-
nuou investindo e atraindo 
novas empresas. Esse Par-
que deverá reunir muitas 
indústrias e movimentar a 
economia", comentou.

A área beneficiada nes-
ta primeira etapa contempla 
20 quadras e 72 lotes, dos 
quais 20 hectares já estão 
disponíveis para a implan-
tação de novas indústrias. 
"Cuidamos de toda a parte 
de infraestrutura e agora 
a empresa interessada em 
se instalar no Parque In-

Ricardo entrega 1a etapa do 
Parque Industrial de Caaporã

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

dustrial de Caaporã deve 
procurar a Companhia de 
Desenvolvimento da Paraí-
ba (Cinep) e dar entrada no 
projeto de incentivo locacio-
nal para pleitear uma área. 
Isso representa geração de 
emprego e desenvolvimento 
para a Paraíba", disse o pre-
sidente interino da Cinep, 
Leonardo Batista.

Nesta primeira etapa da 
obra, foram executados 5 mil 
metros lineares de drena-

gem, 3,5 mil metros lineares 
de rede de abastecimento 
de água e mais de 50 mil 
m² de pavimentação em 20 
quadras do Distrito Indus-
trial. No local também foram 
construídos dois reservató-
rios para armazenamento de 
água potável, totalizando um 
volume de água armazenada 
de 775 m³.

O projeto total também 
contará com rede elétrica, 
fibra óptica, esgotamento sa-

nitário, gás natural, ciclovias 
e áreas verdes, além de aten-
der a diversos critérios de 
sustentabilidade, como tra-
tamento de resíduos indus-
triais, entrepostos de coleta 
seletiva, reaproveitamento 
de água de chuva, reúso de 
água de processo e geração 
de energia solar.

O novo distrito irá ge-
rar empregos para a região 
e impulsionar de forma 
indireta os setores de ser-

viços, como hospedagem, 
alimentação e comércio. "É 
com grande satisfação que 
estamos participando des-
ta solenidade. Este Parque 
Industrial, com certeza, vai 
gerar empregos e renda 
para a região. É um grande 
presente para Caaporã que 
terá mais oportunidades de 
trabalho e desenvolvimento 
econômico", disse o prefeito 
da cidade, Cristiano Montei-
ro, conhecido como Kiko.

Para o deputado esta-
dual Branco Mendes, o polo 
industrial de Caaporã vai 
captar muitas empresas e, 
com isso, a cidade voltará a 
ter uma economia forte. "Ver 
este polo com toda essa in-
fraestrutura nos deixa muito 
felizes. O Parque Industrial 
de Caaporã está adequado 
para receber vários tipos de 
empresas e assim impulsio-
nar a economia local", obser-
vou o deputado.

Durante o seu discurso, o governador Ricardo Coutinho enfatizou que a obra dialoga com o futuro e abre perspectivas de crescimento econômico para a região, importante para Paraíba e Pernambuco

Foto: José Marques

O Conselho Superior 
da Procuradoria-Geral do 
Estado da Paraíba (CSPGE) 
concederá nesta quarta-fei-
ra (19) a Medalha do Mérito 
“Procurador José Américo de 
Almeida” a 12 personalida-
des que contribuíram para o 
fortalecimento da instituição 
e prestaram relevantes ser-
viços ao desenvolvimento do 
Estado em suas respectivas 
áreas de atuação.

A outorga da medalha 
ocorrerá em solenidade na 
Sala de Concerto Maestro 
Siqueira, do Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo, no bairro 
de Tambauzinho, em João 
Pessoa, às 16h30, como for-
ma de prestar uma justa ho-
menagem às 12 personali-
dades que tiveram os nomes 
aprovados, por unanimida-
de, pelo CSPGE, órgão técnico 
e normativo de deliberação 
superior da Procuradoria 
Geral do Estado da Paraíba 
(PGE-PB), em reunião, pre-
sidida pelo procurador-ge-
ral adjunto do Estado, Paulo 
Márcio Soares Madruga.

Serão homenageados o 
governador Ricardo Couti-
nho; o governador-eleito e ex-
secretário da Infraestrutura, 
Recursos Hídricos, Meio Am-
biente e Ciência e Tecnologia 
do Estado, João Azevêdo; o 

procurador-geral do Estado, 
Gilberto Carneiro; a secretária 
de Administração do Estado, 
Livânia Farias; o secretário 
de Planejamento do Estado, 
Waldson Souza; o secretário-
Chefe da Controladoria-Geral 
do Estado, Gilmar Martins; o 
desembargador José Ricardo 
Porto; o desembargador Os-
waldo Trigueiro; o procura-
dor-geral de Justiça, Francisco 
Seráphico da Nóbrega Filho; 
e o presidente do Tribunal de 
Contas do Estado, conselheiro 
André Carlo Torres Pontes; o 
desembargador federal Rogé-
rio de Meneses Fialho; e o juiz 
Aluízio Bezerra Filho.

A Medalha do Mérito 
“Procurador José Américo de 
Almeida” leva o nome do pri-
meiro procurador-geral do 
Estado da Paraíba e é a maior 
honraria da PGE-PB destina-
da a agraciar autoridades e 
personalidades que colabora-
ram para o fortalecimento da 
PGE, como função essencial 
à justiça e imprescindível ao 
funcionamento do Estado De-
mocrático de Direito. Ela está 
prevista no Artigo 136 da Lei 
Orgânica da PGE, regulamen-
tada pela Lei Complementar 
nº 86/2008.

Os 12 homenageados fo-
ram escolhidos devido à atua-
ção em suas respectivas áreas.

PGE-PB homenageia 
12 personalidades

Da rede pública

Cinema é autuado por constranger 
crianças com ingressos comprados

Mais de 80 crianças e 
adolescentes provenientes 
do município de Cruz do 
Espírito Santo (a 23 quilô-
metros de João Pessoa) não 
tiveram o sonho frustrado 
de assistir pela primeira vez 
a um filme no cinema, graças 
à atuação do MP-Procon (o 
Programa de Proteção e De-
fesa do Consumidor do Mi-
nistério Público da Paraíba), 
do Procon de João Pessoa e 
da Delegacia do Consumidor. 
Na tarde de segunda-feira 

(17), esses órgãos de defesa 
do consumidor autuaram o 
Cinépolis do Manaíra Sho-
pping, localizado na capital, 
por propaganda enganosa e 
descumprimento do Código 
de Defesa do Consumidor.

O estabelecimento foi 
autuado por impedir que 
consumidores - a maioria 
crianças e adolescentes de 
5 a 16 anos -, que adquiri-
ram ingressos para o cinema 
através do site de compra co-
letiva 'Peixe Urbano' pudes-

Estudantes de Cruz do Espírito Santo ficaram duas horas sentados no chão

Foto: Divulgação/MPPB

sem adentrar a sessão. 
De acordo com a profes-

sora Lucinéia Teixeira, que 
estava responsável por 84 
alunos da 'Escola Estadual 
Campos Sementes e Mudas', 
os estudantes ficaram por 
duas horas sentados no hall 
no shopping, aguardando 
uma resposta da gerência do 
Cinepólis, que alegou proble-
mas para validar os ingres-
sos adquiridos através do 
site de compra coletiva. 

“Um funcionário disse 
que não podia fazer nada. A 
gerência não teve sensibilida-
de para ver que se tratavam 
de crianças. Muitas começa-
ram a chorar, pensando que 
teríamos que voltar para 
nossa cidade, sem ir ao cine-
ma. Foi muita humilhação e 
constrangimento. A situação 
só foi resolvida depois que o 
Ministério Público, o Procon e 
a delegacia chegaram. Mesmo 
assim, a gerência do Cinépolis 
nos colocou numa sala e de-
pois, outros clientes começa-
ram a chegar e mandavam os 
alunos saírem das poltronas 
porque tinham comprado 
aquele assento. Mais uma 

vez, outro constrangimento. 
Relatei o caso, mais uma vez, 
aos órgãos de defesa do con-
sumidor que ainda estavam 
lá e só aí, resolveram o pro-
blema”, detalhou.

Conforme informou o 
promotor de Justiça de De-
fesa do Consumidor da capi-
tal e diretor do MP-Procon, 
Francisco Glauberto Bezerra, 
será instaurado inquérito ci-
vil público para apurar a res-
ponsabilidade do Cinépolis e 
do site 'Peixe Urbano' no caso. 
“Esses alunos sofreram uma 
violência silenciosa! Imagi-
na 80 crianças comprando o 
sonho de ir ao cinema pela 
primeira vez e chegando lá, 
serem impedidas por falha do 
Cinépolis e/ou do Peixe Urba-
no? Enviamos imediatamen-
te uma equipe de fiscalização 
e chamamos a Delegacia do 
Consumidor. A gerência re-
solveu cumprir o contrato, 
mas foi constatado que hou-
ve vício no serviço, falha da 
empresa e constrangimento 
aos consumidores e por isso 
também vamos requerer a 
instauração de inquérito po-
licial”, disse Bezerra.
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Durante solenidade, futuro governador do Estado pregou relação republicana com os prefeitos e o Governo Federal

João e Lígia são diplomados 
pela Justiça Eleitoral da PB 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

O governador eleito 
João Azevêdo (PSB) foi di-
plomado ontem, pelo Tri-
bunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB), em uma 
cerimônia que ocorreu no 
Teatro Pedra do Reino, jun-
tamente com a vice-governa-
dora Lígia Feliciano (PDT), 
os senadores Daniella Ribei-
ro (PP) e Veneziano Vital do 
Rêgo (PSB); e os deputados 
estaduais e federais.

A diplomação dos elei-
tos e reeleitos nas Elei-
ções 2018 homenageou, 
ao todo, 80 pessoas, entre 
elas os 12 deputados fede-
rais, 36 estaduais e seus 
suplentes. Os homenagea-
dos receberam o diploma 
das mãos dos integrantes 
da corte eleitoral. Muitos 
entraram com membros da 
família. 

Durante o seu discur-
so, representando todos 
os diplomados, o governa-
dor diplomado João Aze-
vêdo (PSB) enfatizou que 
o momento é do povo da 
Paraíba. “Mais que um di-
ploma, o que recebemos 
nesse instante é bem mais 
que um documento de va-
lor jurídico, político e his-
tórico, esse certificado é 
uma carta de compromisso 
assinada por milhares de 
paraibanos a quem deve-
mos prestar contas todos 
os dias, a partir de agora”, 
comentou. 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Ele também aprovei-
tou a ocasião para agrade-
cer ao governador Ricar-
do Coutinho e enfatizar o 
sucesso do seu governo 
nos últimos oito anos. “Em 
2010, a Paraíba votou na 
esperança. Oito anos de-
pois, estou aqui para re-
presentar uma realidade 
de uma nova Paraíba, uma 
Paraíba cujo crescimento 
dos indicadores econômi-
cos e sociais já se iguala e, 
em muitos casos, supera os 
números dos ex-gigantes 
da economia brasileira. 
Uma Paraíba onde apren-
demos e ensinamos mu-
tuamente que a governa-
bilidade é tarefa comum”, 
disse. 

Entre seu discurso poé-
tico e dedicado a valori-
zar as grandes mudanças 
e conquistas do Estado, 
João Azevêdo comentou, 
através de uma compara-
ção com a arte de ensinar, 
sobre o desafio de fazer 
a Paraíba crescer ainda 
mais. “Como governante, 
a partir de 1º de janeiro 
de 2019, meu maior com-
promisso será, ao mesmo 
tempo, meu maior desafio, 
melhorar o que já foi cons-
truído com tanta eficiência 
e visão de futuro. Ampliar 
as bases modeladas pe-
las mãos engenhosas do 
governador Ricardo Cou-
tinho, irá exigir da futura 
administração eficácia re-
dobrada, para manter nos 
trilhos o vagão do desen-

Foto: Ortilo Antônio

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Segurança e Defesa Social, 
firmou, nessa terça-feira (18), 
um convênio com a Secretaria 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa, a fim de possibilitar 
aos agentes de trânsito do 
município o uso da tecnologia 
de rádio comunicação adqui-
rida pelo Governo da Paraíba, 
contribuindo para o desenvol-
vimento das ações de segu-
rança pública, ordem pública 
e defesa civil. 

Os equipamentos traba-
lham com a tecnologia TE-
TRA. O sistema permite radio-
comunicação criptografada, 
com 40 pontos de repetição, 
capaz de oferecer um sinal de 
qualidade e com alta disponi-
bilidade para os órgãos ope-
rativos de Segurança Públi-
ca. Ao todo, serão entregues 
mais de 5.600 rádios, sendo 
4 mil portáteis, 1.300 móveis 
e 332 fixos, com capacidade 
de expansão e uma tecnologia 
digital que permite fornecer 
localizações exatas. 

“Vamos modernizar e 
ampliar o Sistema Integrado 
de Radiocomunicação, com-
partilhando equipamentos, 
serviços e infraestrutura no 
âmbito do município de João 
Pessoa - Paraíba, contribuin-
do assim para o desenvolvi-
mento das ações de seguran-
ça pública, ordem pública e 
defesa civil”, destacou o se-
cretário da Segurança e Defe-

sa Social, Cláudio Lima, logo 
após assinar o convênio. 

O documento foi assina-
do pelo superintendente da 
Semob, Adalberto Alves de 
Araújo Filho, que frisou a im-
portância da rádio comunica-
ção no trabalho executado pe-
los agentes de trânsito de João 
Pessoa. “Agora nós vamos 
estar com uma tecnologia di-
gital em uma mesma base e 
isto vai facilitar o nosso tra-
balho em parceria com a Polí-
cia Militar e de todos aqueles 
que estão cooperados neste 
convênio. Não dá para a gen-
te fazer um trabalho sozinho, 
isolado, pois o grande segredo 
é juntar forças para que assim 
se possa ter um resultado me-
lhor para a população como 
um todo”, explicou o superin-
tendente da Semob. 

O gerente de Tecnolo-
gia da Informação (GTI) da 
Secretaria da Segurança, Fa-
biano Vieira, lembrou que 
a pasta já firmou parcerias 
com outras instituições mu-
nicipais e federal. “A Guarda 
Municipal de João Pessoa 
também está utilizando o 
nosso sistema de rádio mo-
nitoramento há seis meses e 
o interesse da nossa secreta-
ria é integrar todos os órgãos 
ligados à segurança pública. 
Outra instituição com a qual 
também trabalhamos com 
uso do sistema de rádio co-
municação é a Polícia Rodo-
viária Federal”, destacou.

Governo amplia ações 
na área de segurança

Depois de ganhar a 
Copa Libertadores em 
uma final contra o Boca 
Juniors, o River Plate che-
gou a ser apontado por 
parte da imprensa espor-
tiva mundial como favo-
rito ao título do Mundial 
de Clubes, visto que o Real 
Madrid, representante eu-
ropeu na competição, não 
vive grande fase. Porém, o 
que ninguém esperava é 
que o time argentino não 
conseguiria passar nem 
mesmo pelo Al-Ain, que é 
o primeiro time já garanti-
do na decisão.

O “papelão” protago-
nizado pelo River, obvia-
mente, repercutiu bastante 
na imprensa internacional, 
principalmente na Argenti-
na e Espanha, países “mais 
interessados” no Mundial, 
visto que os dois têm re-
presentantes na compe-
tição. “Golpe mundial ao 
River”, manchetou o Olé. “O 
time local Al-Ain empatou 
no tempo normal por 2 a 2 
e ganhou por 5 a 4 nos pê-
naltis. Assim, a equipe de 
Gallardo fica sem a final e 
agora jogará pelo terceiro 
lugar”, completou o perió-
dico esportivo, que tam-
bém fez uma leve crítica a 
Pity Martínez, que desper-
diçou um pênalti no tempo 

normal, dizendo que ele 
tentou “uma loucura” na 
hora da cobrança.

No Clarín, o destaque 
foi: “Surpresa: River perde 
para o Al-Ain e está fora 
do Mundial de Clubes”. En-
quanto isso, o La Nación 
foi mais crítico: “Um River 
relaxado pelo efeito Liber-
tadores ficou sem a final 
do Mundial”.

Na Espanha, os jornais 
de Madri, sede do Real, de-
ram bastante espaço para 
o vexame do clube argen-
tino. “Al-Ain deixa o River 
sem final. Equipe dirigida 
por Zoran Mamic soube 
resistir em seu estádio e le-
vou um prêmio que muitos 
nem sonhavam”. Já o Marca 
decidiu fazer uma piadinha 
com o apelido do River. “Al 
Ain despluma a galinha”, 
manchetou, fazendo cita-
ção ao modo como o clube 
de Buenos Aires é chama-
do pelos torcedores dos 
principais rivais.

River cai para o Al-Ain 
e dá adeus ao sonho

Grávida e lactante

Aprovado afastamento 
de atividade insalubre

O plenário do Senado 
aprovou ontem, por meio 
de acordo entre os parla-
mentares, o projeto de lei 
que normatiza o trabalho 
de grávidas e de mulheres 
que amamentam em locais 
ou atividades insalubres. A 
medida garante o pagamen-
to de adicional de insalubri-
dade para a mulher conti-
nuar trabalhando ou aquela 
que se afastar durante a ges-
tação ou a amamentação. O 
texto segue para Câmara dos 
Deputados.

O projeto permite à 
gestante exercer atividades 
insalubres em grau médio 
e mínimo, quando ela, por 
sua livre iniciativa, apre-
sentar atestado de saúde 
emitido por médico de sua 
confiança autorizando sua 
permanência no exercício 
das citadas atividades. 

A proposta altera a re-
forma trabalhista aprovada 
no ano passado. Antes da 
mudança na legislação, a 
CLT estabelecia o afasta-
mento da mulher em qual-
quer grau de insalubridade 
– que varia entre mínimo, 
médio e máximo – com adi-
cional em qualquer circuns-

tância. A reforma estabeleceu 
que o afastamento passa a ser 
automático apenas em grau 
máximo de insalubridade e 
nos demais casos, a gestante 
ou lactante continuaria exer-
cendo o trabalho. 

A alteração gerou po-
lêmicas durante o processo 
de discussão da reforma e 
foi retirada do texto. Para 
contornar a lacuna, o gover-
no editou uma medida pro-
visória que tratava do tema, 
que, no entanto, perdeu o 
efeito em maio deste ano. 

O projeto de lei apro-
vado prevê que caberá à 
empresa pagar o adicional 
de insalubridade para a 
trabalhadora afastada. A 
compensação para a em-
presa virá no momento de 
recolher as contribuições 
incidentes sobre a folha de 
pagamento dos salários.

Segundo a relatora da 
proposta, senadora Simone 
Tebet (MDB-MS) a medi-
da que dá autonomia para 
a trabalhadora afastar-se 
ou não pretende evitar a 
discriminação em estabe-
lecimentos com atividades 
insalubres, “o que poderia 
afetar a empregabilidade 
da mulher, principalmente 
quando se tratar de empre-
gada em idade reprodutiva”.

O “papelão” 
protagonizado pelo 
River, obviamente, 

repercutiu bastante na 
imprensa internacional

Do ESPN.com.br

volvimento”.
A deputada estadual 

mais votada da Paraíba nas 
eleições 2018, com mais de 
56 mil votos, Cida Ramos 
(PSB), recebeu seu diploma 
com homenagens de todos 
os lados. Emocionada, Cida 
disse que vai usar sua ex-
periência para se dedicar 
às políticas sociais e econô-
micas. “Com compromisso 

e muita determinação, no 
ano que vem vou lutar por 
dias melhores. Me dedican-
do às políticas sociais de 
forma geral, mas também o 
desenvolvimento econômi-
co. Eu sou professora, dou-
tora, estudei muito essa 
área, tenho certeza que 
posso contribuir muito”, 
ressaltou. 

O senador diploma-

do, Veneziano Vital do 
Rêgo (PSB), agradeceu a 
confiança da Paraíba e co-
mentou sobre a importân-
cia do cargo para o qual foi 
eleito. “A gente está muito 
estimulado, agradecendo 
a Deus, à Paraíba e a to-
dos os meus companhei-
ros que colaboraram para 
essa vitória. 

Na mente passa a cer-

teza que o trabalho que 
foi feito durante 22 anos 
em exercícios de manda-
tos, oito como vereador, 
oito como prefeito, agora 
4 anos como deputado fe-
deral, foram bem feitos, ao 
ponto de ter o reconheci-
mento de nos elevar à con-
dição de senador da Repú-
blica, é responsabilidade 
redobrada”. 

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

O governador diplomado João Azevêdo disse que vai ampliar as bases modeladas pelas “mãos engenhosas” do governador Ricardo Coutinho
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Confraternização
Cerca de 600 idosos pertencentes aos programas assistenciais 
da Secretaria  de Desenvolvimento Urbano comemoraram o 
encerramento de mais um ano de atividades. Página 8 Fo
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No Parque Solon de Lucena, os produtos dos ambulantes invadem as calçadas, reduzindo o espaço para os pedestres Vários tipos de frutas são encontradas no comércio informal, que chega também a invadir as ruas, prejudicando o trânsito 

Fotos: Ortilo Antonio

Falta de um trabalho de ordenamento por parte da prefeitura é a maior reclamação de lojistas e da população

À medida que se aproxi-
mam as festas de final de ano, 
aumenta o número de vende-
dores ambulantes nas ruas 
do Centro de João Pessoa. A 
área central da cidade, nos 
cruzamentos das Avenidas 
Desembargador Souto Maior 
e Santos Dumont, e Rua San-
tos Elias com a via do Parque 
Solon de Lucena, está tomada 
por ambulantes que ocupa-
ram as calçadas. Com isso, 
quem precisa caminhar pelo 
local tem menos espaço. Nes-
ses pontos é possível encon-
trar uma variedade de pro-
dutos comercializados, desde 
frutas e verduras a utensílios 
domésticos.

Nos trechos é possível 
encontrar pessoas venden-
do vários tipos de alimen-
tos, água, perfumes, roupas, 
calçados, equipamentos ele-
trônicos, brinquedos e cos-
méticos. Tudo isso dividindo 
o mesmo espaço com tran-
seuntes. Essa situação vem 
se agravando a cada dia, sem 
que haja um ordenamento e 
sem que os órgãos da prefei-
tura tomem as providências 
necessárias, apesar das cons-
tantes reclamações da popu-
lação. Nas calçadas, o consu-
midor pode adquirir roupas, 
calçados, frutas, relógios, ócu-
los, celulares, sandálias, tênis, 
sapatos, cintos e uma grande 
variedade de produtos.

O pedestre reclama des-
sa invasão, bem como os pro-

prietários das lojas instaladas 
nessas áreas. Conforme uma 
gerente de loja que não quis 
ser identificada, os ambulan-
tes prejudicam o seu comér-
cio. “O comércio ambulante 
nas calçadas em frente à en-
trada das lojas prejudica as 
vendas dos nossos produtos 
e nós temos que pagar impos-
tos, enquanto que eles rou-
bam a clientela e não pagam 
absolutamente nada”, disse.

Os vendedores ambulan-
tes defendem a sua posição 
em estarem em pontos cen-
trais por onde passam milha-
res de pessoas diariamente. 
“Nós precisamos sobreviver 
e, com a falta de emprego que 
vem aumentando a cada dia 
em nosso país, esse é o úni-
co meio de sustento honesto 

que nós temos”, argumentou 
Antônio Melo, vendedor am-
bulante há cerca de um ano. A 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Urbano (Sedurb), por sua 
vez, reconhece o problema e 
adianta que recebe cerca de 
30 denúncias por mês sobre 
comerciantes que invadem as 
calçadas no Centro.

Luciana Teixeira, costu-
reira de 43 anos, reclama que 
"está ficando perigoso trafe-
gar nas calçadas e até mesmo 
nas ruas do Centro, por conta 
dos comerciantes que inva-
dem as calçadas e nós temos 
que transitar entre os carros 
nas ruas”.  

Henrique José, lojista de 
42 anos, concorda. “Ao redor 
das barraquinhas de açaí, 
tapioca e frutas, as pessoas 

sempre ficam lanchando. 
Além de obstruírem parte da 
via, prejudicam a visão do 
motorista deixando o local 
bem mais perigoso”, declarou. 

Sedurb
A Sedurb afirma que a 

fiscalização tem trabalhado 
muito e quando verifica que 
a denúncia é verídica dá um 
prazo de 24 horas para que os 
comerciantes corrijam o erro, 
ou seja, para que eles retirem 
os produtos da calçada, e eles 
geralmente obedecem.

Conforme o diretor de 
Serviços Urbanos da Sedurb, 
Josenildo Belmont, toda ocu-
pação do espaço público por 
ambulantes ou comerciantes 
informais e formais depende 
de licença. A prefeitura está 

tolerando algumas invasões 
por falta de espaço para realo-
car esses trabalhadores. "Toda 
essa ocupação é irregular e 
a prefeitura vem estudando 
uma maneira de conscienti-
zá-los para que eles circulem 
e não parem de forma irregu-
lar", orienta Josenildo.

Ele acrescenta que a 
circulação de ambulantes é 
permitida e tolerável, porém, 
quando eles ocupam os pas-
seios, acesso a cadeirante, 
faixa de pedestre, estacio-
namentos, entre outros, a 
Sedurb toma a providência 
fazendo a abordagem. "Toda 
ocupação depende de autori-
zação, e quando chega na pre-
feitura orientamos onde pode 
e não pode, mas parece que 
acaba sendo pior", conclui.

Pedestres disputam espaço com 
ambulantes no Centro da capital
Anézia Nunes
Especial para A União

Tabela divulgada

IPVA 2019 tem redução média de imposto de 3,17%
A Secretaria de Estado 

da Receita publicou no Diário 
Oficial Eletrônico (Doe-SER) 
de terça-feira (18) o calendá-
rio de pagamento do Imposto 
sobre a Propriedade de Veícu-
los Automotores (IPVA), refe-
rente ao ano de 2019. A redu-
ção média do valor do tributo 
sobre a frota total do Estado 
da Paraíba, com base na pes-
quisa realizada pela Fundação 
Instituto de Pesquisas Econô-
micas (Fipe), será de 3,17% 
no próximo ano. As regras 
para pagamento do tributo 
como, por exemplo, desconto 
de 10% na cota única à vista, 
parcelamento em até três ve-
zes e o calendário ampliado 
para pagamento na cota úni-
ca ou parcelado ao longo dos 
doze meses, de acordo com o 
número da placa final do veí-
culo, permanecem também 
para o exercício de 2019. Veja 
o calendário completo no link 
https://www.receita.pb.gov.
br/ser/info/ipva#calend%-
C3%A1rios

O total da frota em 2019 
será de mais de 1,290 milhão 
de veículos no Estado da Pa-
raíba, mas tributável é de 
931,5 mil veículos. A redução 

do valor do tributo nos diver-
sos segmentos de veículos vai 
oscilar entre 3,14% e 4,57%. 
Por segmento, os caminhões 
terão a maior redução média 
do tributo (-4,57%), enquan-
to motos e similares terão as 
menores quedas (-3,14%). O 
IPVA sobre os carros de pas-
seio/automóveis terá redução 
média de 3,12% e camionetes 
e utilitários com uma queda 
um pouco maior (3,19%). Já 
a redução média considera 
todos os tipos de veículos tri-
butáveis, como automóveis, 
motos, utilitários, ônibus e ca-
minhões. As alíquotas do IPVA 
de 2017 dos veículos perma-
necem as mesmas deste ano. 
Os automóveis, motocicletas, 
micro-ônibus, caminhonetes 
têm alíquotas de 2,5% sobre 
o valor venal dos veículos, en-
quanto caminhões e ônibus 
têm alíquota de 1%. 

Tabela do IPVA 2019
Os proprietários de veí-

culos terão mais uma vez um 
calendário ampliado para rea-
lizar o pagamento do tribu-
to em 2019. A data limite de 
vencimento será o último dia 
útil de cada mês no período de 

janeiro a outubro para quem 
optar pelo pagamento da cota 
única à vista ou então pelo 
parcelamento. Por exemplo, 
para o proprietário com placa 
final 1, a data limite de venci-
mento será o dia 31 de janeiro 
de 2019, enquanto a placa fi-
nal 2 será o dia 28 de feverei-
ro. No mês de março, será a 
vez do proprietário com placa 
de veículo final 3, mas deverá 
realizar o pagamento anteci-
pado no dia 29 de março para 
evitar pagar juros e multas ou 
perder o desconto na opção à 
vista e, assim, sucessivamente, 
até o mês de outubro, quando 
encerra a opção da cota única 
ou parcelado, tendo a data li-
mite de pagamento para o úl-
timo dia útil do mês.

O contribuinte terá três 
opções de pagamento do 
IPVA. Além da cota única à 
vista com desconto de 10%, 
as outras duas alternativas 
são o parcelamento em três 
vezes do tributo ou pagamen-
to total ao final do terceiro 
mês sem desconto. 

 
Impressão dos boletos 
Os boletos do IPVA/licen-

ciamento deverão ser impres-

sos por meio da internet. O bo-
leto estará disponibilizado no 
portal da Secretaria de Estado 
da Receita: www.receita.pb.
gov.br, mas também do Detran
-PB: http://www.detran.pb.
gov.br/. O boleto poderá ser 
impresso, preferencialmente, 
em uma repartição fiscal (Re-
cebedoria de Renda ou Coleto-
ria) ou então nas unidades do 
Detran-PB. O pagamento deve 
ser efetuado nas agências do 
banco Bradesco, no serviço de 
autoatendimento, ou de forma 
mais prática no mobile ban-
king – aplicativo disponível 
pelo Bradesco para aparelhos 
móveis como smartphones.

Isenção de 358 mil
Em 2019, mais de 358 

mil veículos ficarão isentos 
do IPVA no Estado da Paraí-
ba (27% do total). Segundo 
dados da Receita Estadual, 
os veículos com ano de fa-
bricação até 2003 ficarão 
isentos de pagamento do 
IPVA neste próximo ano. A 
legislação em vigor assegu-
ra isenção do imposto para 
proprietários de carros, 
motos ou qualquer outro 
veículo com 15 anos com-
pletos do ano de fabricação. 
Contudo, esses veículos não 
ficarão isentos das demais 
taxas que envolvem o em-

placamento, como seguro 
obrigatório (Dpvat), licen-
ciamento do Detran-PB e a 
Taxa de Bombeiro.

 Já categorias como, por 
exemplo, taxistas, porta-
dores de deficiência (física, 
visual, mental ou autista), 
veículos cadastrados no Mi-
nistério do Turismo na quali-
dade de transporte turístico; 
motofrentistas e de moto-
boys até 150 cc (cilindradas)
deverão requerer a isenção 
do IPVA de 2019 até o dia 28 
de dezembro em qualquer 
repartição fiscal do Estado 
para ter direito ao benefício 
da isenção no próximo ano.

Final de Placa
1
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*à vista com redução de 10%  Fonte: Diário Oficial Eletrônico (Doe_SER) de 18 de dezembro de 2018

2a parcela
28 de fevereiro
29 de março
30 de abril
31 de maio
28 de junho
31 de julho
30 de agosto
30 de setembro
31 de outubro
29 de novembro

3a parcela ou Cota única
29 de março
30 de abril
31 de maio
29 de junho
31 de julho
30 de agosto
30 de setembro
31 de outubro
29 de novembro
30 de dezembro

1a parcela ou à vista*
31 de janeiro
28 de fevereiro
29 de março
30 de abril
31 de maio
28 de junho
31 de julho
30 de agosto
30 de setembro
31 de outubro

CALENDÁRIO DE PAGAMENTO
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Presos durante a ação, que fez parte da Operação Overloque, pertencem a duas facções que atuavam em vários crimes 
Em uma operação inte-

grada, policiais civis e militares 
deflagraram, na manhã de on-
tem, a Operação Overloque na 
cidade de Bayeux, na região da 
Grande João Pessoa. Desde as 
primeiras horas da madrugada,  
as equipes já estavam a postos 
para localizar e prender os al-
vos. Foram cumpridos 13 man-
dados de prisão, sendo 10 con-
tra pessoas que estavam soltas 
e outros três  em desfavor de 
detentos que já cumprem pena 
por outros crimes em presí-
dios da capital e de Bayeux.  Os 
detalhes sobre os trabalhos 
foram divulgados durante en-
trevista coletiva, realizada na 
manhã de ontem, na sede do 
Grupo de Operações Especiais 
(Goe) da Polícia Civil.  

De acordo com a delegada 
do Goe, Karina Torres, os pre-
sos pertencem a duas facções 
criminosas, que atuavam no 

tráfico de drogas, prática de as-
saltos, comércio ilegal de armas 
e até de homicídios na cidade 
de Bayeux.  As duas facções são 
lideradas por criminosos que, 
apesar de já se encontrarem 
presos, continuavam dando or-
dens e comandando as organi-
zações, inclusive,  determinan-
do a morte de desafetos.

“As investigações come-
çaram no ínicio de 2018 e, ao 
longo deste ano, já realizamos 
outras operações, sempre com 
o apoio da Polícia Militar, que 
resultaram na desarticulação 
dessas organizações crimino-
sas. A ação de hoje recebeu o 
nome de ‘overloque’ porque 
significa o acabamento de todo 
trabalho desenvolvido pelas 
duas polícias durante o ano de 
2018”, acrescentou Karina. 

O major Túlio Ramalho, 
comandante da 4ª Companhia 
Independente da Polícia Mili-

tar, sediada em Bayeux, obser-
vou que foram desenvolvidas, 
ao todo, seis operações poli-
ciais no município de Bayeux, 
durante o ano de 2018. Para 
ele, além da integração entre a 
PM e a Polícia Civil, o êxito des-
sas ações se deve também ao 
Poder Judiciário da comarca de 
Bayeux, que expediu os man-
dados de prisão. 

“Essas organizações de-
sarticuladas  hoje atuavam em 
várias regiões de Bayeux. Os 
presos pertencem a facções ri-
vais, que disputam o comando 
do tráfico de drogas na cidade, 
atuando no suporte e seguran-
ça da  ‘boca’ e seguindo ordens 
vindas dos presídios, inclusive 
de homicídios”, ressaltou. 

Os  alvos da operação  que 
estavam em liberdade e foram 
presos ontem são Paulo Ro-
berto de Sena Silva, Rodrigo 
Santos Silva,  João Bandeira de 

Organização criminosa é 
desarticulada em Bayeux

Brincar ao ar livre
Papais, mamães, avós, professores… 

lembram da sua infância, quando ainda 
não havia tecnologia tão avançada e brin-
cávamos muito ao ar livre? Era tão bom, 
saudável, libertador! E nos traz lembranças 
agradáveis, não é mesmo? Pois bem, vou 
trazer aqui uma questão que pode até pare-
cer meio chocante, mas é verdadeira: você 
sabia que há pesquisas que apontam que 
presidiários passam mais tempo ao ar livre 
do que mais da metade das crianças? Diante 
dessa desconcertante afirmação, é provável 
que elenquemos a falta de segurança e a 
preferência dos pequenos pela tecnologia 
como possíveis fatores que afetariam a rea-
lidade da atual infância.

Em contrapartida, ao invés de buscar 
uma justificativa, sejamos honestos: a cada 
dia nos deparamos mais frequentemen-
te com transtornos que comprometem a 
atenção, que acarretam na hiperatividade, 
dificuldades de aprendizagem, incapacida-
de de concentração. Além disso, a obesida-
de infantil atinge níveis alarmantes, decor-
rentes também, é claro, de uma alimentação 
ruim, mas especialmente de um sedentaris-
mo recorde.

Não almejo abordar os problemas 
referentes a esse tema, mas sim pensar 
de forma otimista e em maneiras reais de 
amenizá-los. As pessoas que moram em 
casas já têm um ponto a seu favor. Para 
quem vive em apartamento, uma dica: 
em algum lugar da sua cidade deve haver 
um parque, uma área de recreação, uma 

praça, um gramado… Encontrar o local 
é o ponto de partida. Criar o hábito de 
estar neste espaço, considerando a rotina 
da família, também. Mas fazer isso dia-
riamente é possível? Provavelmente não! 
Então sejamos realistas, será que uma vez 
por semana daria?

A criança é um ser do presente, ela vive 
no aqui e agora, mediante as interações que 
faz com o espaço em que está e com as pes-
soas que estão ao seu redor. Portanto, não 
se aflija caso não tenha um extenso reper-
tório brincante. Lembre-se das suas brin-
cadeiras de infância… quem nunca brincou 
de elefante colorido, siga o mestre, estátua, 
passa anel? Corra, vire cambalhotas, salte 
com a criança! Pule corda, elástico, obstá-
culos, amarelinha, solte bolhas de sabão, 
pipa, ou o que for. Conecte-se com a textura 
da terra, da areia, da água. Interaja com os 
elementos da natureza que os rodeiam!

Pensemos na prática…
Uma brincadeira simples e adaptável 

a várias idades é a caça ao tesouro. Já para 
crianças menores de 3 anos, que tal pro-
por que procurem cores diferenciadas nas 
plantas e outros elementos naturais? Seja o 
amarelo de um girassol, o verde das folhas, 
o marrom das pedras, o preto da formigui-
nha… deixe que a criança explore o espaço, 
observe-o também, interagindo. Faça parte 
dessa caçada também. Quando ela te cha-
mar, não hesite: corra, desfrute do tesouro 
que ela está te proporcionando.

Para crianças maiores, é possível criar 

uma lista de palavras com itens a serem 
encontrados. Pedras pequenas, flores 
vermelhas, gravetos com mais de 30 cm, 
enfim, liste objetos conforme o espaço e sua 
imaginação puderem criar. Caso seja pos-
sível, tente colocar em prática esse tipo de 
brincadeira também à noite, com lanternas. 
Cuidado por onde andam e tenham uma 
boa jornada!

Caso sinta-se desconfortável, espe-
cialmente pelos possíveis olhares alheios 
no espaço público, tente primeiramente 
permanecer sentado próximo à criança, 
conversando e olhando em volta, ob-
servando o céu, as nuvens e inventando 
histórias para os mais variados desenhos 
que nelas surgem. Quem sabe observar as 
montanhas ou folhas e gravetos ao chão 
também seja uma boa dica... será que se 
parecem a algum animal ou objeto? Essa 
brincadeira chama-se “olhos de águia”, 
muito comum em tribos indígenas nor-
te-americanas, para as quais observar 
a natureza e aprender a respeitá-la têm 
muita importância. E se estes momentos 
fossem registrados com fotos? A tecnolo-
gia não é uma vilã se houver equilíbrio e 
controle de seu uso.

Outra sugestão pra lá de antiga porém 
tão memorável é empinar pipa. Melhor se-
ria se a criança fosse envolvida no processo 
de criação dela. Caso não, tudo bem, quem 
sabe não seria bacana pensar nisso? Não 
será este o impedimento deste milenar pas-
samento. Até uma simples sacola plástica 

amarrada a um longo barbante serve para 
brincar. Claro que, para essa brincadeira 
em especial, o ideal é encontrar uma área 
grande, desocupada, sem muitas árvores 
ou postes elétricos, com bastante vento. Se 
conseguir encontrar um local dessa forma 
ou semelhante, que maravilha. Aproveite! 
Dos pequenos aos mais velhos, com certeza 
será um sucesso.

E os bebês? Eles não ficam de fora! Dei-
xe que engatinhem pelo gramado, permitin-
do o contato com a natureza e fazendo suas 
descobertas neste meio. Podemos nomear o 
que está ao seu redor, explorar o ambiente 
com ele.

Enfim, brincar não tem mistério, pois 
até mesmo um momento, um toque, uma 
palavra, podem desencadear novas e inte-
ressantes brincadeiras, criando vínculos in-
quebráveis. Brincar é como respirar e pode 
ser a atitude precursora e desencadeadora 
das maiores aprendizagens de uma criança 
e a natureza. O espaço ao ar livre potencia-
liza as habilidades infantis, especialmente 
motoras e imaginativas.

A infância atual necessita desse contato 
com o meio natural e cabe a nós ajudar no 
resgate desse costume. Por incentivo, con-
vite, hábito, enfim. De algum modo, tiremos 
as crianças da frente de suas telas, do meio 
das paredes e deixemos que aprendam 
a desfrutar da natureza, valorizando-a e 
aprendendo a zelar por ela.

(Samanta Sivers é professora de Educa-
ção Infantil do Colégio Marista São Luís).

Samanta Sivers 
luiza@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar
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Detalhes sobre a operação foram divulgados ontem durante entrevista coletiva na sede do Goe da Polícia Civil

Operação Quimera

PF cumpre mandados contra 
fraudadores de documentos

Agentes da Polícia Fede-
ral cumpriram na manhã de 
ontem mandados judiciais 
em Bayeux, Região Metro-
politana de João Pessoa. A 
ação dos policiais faz parte 
da Operação Quimera, que é 
mais uma fase da Operação 
Belerofonte e tem o objetivo 
de desarticular organização 
especializada em fraudes por 
meio da utilização de docu-
mentos falsos, para saques 

de precatórios e saldos do 
FGTS, PIS, seguro desempre-
go, benefícios da Previdência 
Social, entre outros. 

Segundo a Polícia Fede-
ral, a quadrilha tem ramifi-
cação com os estados do Rio 
Grande do Norte e Distrito 
Federal. Os mandados foram 
expedidos pela Justiça Fede-
ral em Campina Grande e as 
investigações apontam que 
a base de todo o esquema 
era no Rio de Janeiro. Ficou 
constatado um prejuízo de 
cerca de R$ 4 milhões. 

A ação é para cumprir 
mandados contra fraudado-
res de documentos de vários 
órgãos federais, como o Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) e Ministério 
do Trabalho. Segundo a in-
vestigação, os criminosos 
falsificavam documentos 
para conseguir fraudar os 
benefícios.  Um dos alvos da 
ação, identificada como Da-
niela, não foi localizada em 
casa. Cerca de 40 policiais 
federais estão cumprindo os 
mandados expedidos.

Polícia estoura boca de fumo 
e apreende drogas em CG

A Polícia Militar estourou 
uma boca de fumo, no início 
da tarde de ontem, em mais 
uma ação de combate ao trá-
fico de drogas na cidade de 
Campina Grande. O resultado 
foi a apreensão de maconha, 
cocaína, balanças de precisão e 
material para fracionamento e 
distribuição dos entorpecentes.

Todo o material foi locali-
zado pela Força Tática do 10º 
Batalhão, em um ponto de trá-
fico, no bairro do José Pinhei-
ro, na zona Leste da cidade. Os 
policiais realizavam aborda-
gens e rondas quando perce-
beram que um indivíduo em 
atitude suspeita fugiu ao ver a 

PM. Ele estava saindo de uma 
casa abandonada, e quando foi 
feita a averiguação no lugar foi 
encontrado quase um quilo de 
substância semelhante à ma-
conha, 90 gramas de cocaína, 
seis balanças de precisão, faca 
e papel alumínio, para fracio-
namento da droga.

Todo o material apreendi-
do foi encaminhado para a 1ª 
Delegacia Distrital no bairro. 

Bodocongó
Em mais uma ação de 

combate ao tráfico e intensifi-
cação de abordagens, a Polícia 
Militar apreendeu mais de 10 
quilos de drogas que estavam 

em um veículo, na segunda-fei-
ra (17), em Campina Grande. A 
apreensão dos entorpecentes, 
distribuídos em tabletes, foi 
realizada no bairro do Bodo-
congó III, no fim da tarde.

Durante ações preventi-
vas, policiais da Força Regio-
nal interceptaram um carro 
e localizaram os tabletes no 
interior do porta-malas. Um 
casal que estava no veículo 
foi preso. Ao todo, foram 11 
quilos de entorpecentes reti-
rados das ruas pela ação.

O material apreendido e 
os dois suspeitos presos foram 
encaminhados para a Delegacia 
da Polícia Civil.

Souza Neto, Wagner de Souza 
Nascimento, Edivaldo José da 
Silva Júnior, Joseilton Agosti-
nho de Oliveira, Nadja Vicente 
do Nascimento, Joelma Elvis-
lane Sales de Souza, Marcelo 
Pereira da Silva Júnior e Gir-

delan Alves dos Santos. Além 
deles, os policiais cumpriram 
mandados de prisão contra 
os detentos conhecidos por 
“Jordão”  “Deyze” e “Carioca”. 
Para o delegado geral da Polí-
cia Civil da Paraíba, João Alves 

de Albuquerque, a prisão dos 
criminosos vai garantir mais 
tranquilidade para a popula-
ção de Bayeux, neste fim de 
ano. “Esse trabalho da polícia 
busca garantir um Natal mais 
calmo e seguro na cidade”.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Aumento foi de 25% em cinco anos e atualmente existem mais de 5 mil pessoas cadastradas no Hemocentro

O número de doadores 
de medula óssea na Paraíba 
aumentou 25%, nos últimos 
cinco anos. Atualmente exis-
tem mais de 5 mil doadores 
no estado. A informação é 
da coordenadora do setor 
de Biologia Molecular do 
Hemocentro da Paraíba, Jus-
sara Torres de Araújo Lacer-
da. ela explicou que para se 
cadastrar como doador bas-
ta ir à sede do órgão com um 
documento de identificação 
com foto, ter entre 18 e 50 
anos e estar gozando de ple-
na saúde.

A maioria dos doadores 
na Paraíba é de pessoas que 
buscam salvar uma pessoa 
da família que está com cân-
cer no sangue (leucemia). 
essas pessoas, mais conhe-
cidas como aparentados, 
se dirigem ao Hemocentro 
para fazer o cadastro de 
doador. em seguida, é co-
letada uma pequena quan-
tidade de sangue (cerca de 
5ml) para fazer exames de 
compatibilidade. A partir 
daí a pessoa começa a fazer 
parte do banco de doadores 
de medula óssea. 

O que é medula óssea
É um tecido líquido que 

ocupa a cavidade dos ossos 
e produz os componentes 
do sangue. Quando acontece 
a produção anormal de cé-
lulas sanguíneas, é preciso 
fazer um transplante para 
substituir esta medula. O 
transplante é a esperança 
de cura para portadores de 
leucemia e outras doenças 
do sangue.

Apesar de ter crescido o 
número de doadores de me-
dula óssea na Paraíba, Jussa-
ra Lacerda afirmou que esse 
número ainda é pequeno 
porque também vem aumen-
tando o número de pessoas 
com leucemia no estado. 
Atualmente existem dez pa-
cientes na fila para encontrar 
o doador compatível. 

Pessoas curadas
No estado, 21 pessoas 

já foram curadas em razão 
do transplante de medula. 
As pessoas que descobrem 

Medula óssea: número de 
doadores aumenta na PB
José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

ter leucemia, são encami-
nhadas primeiramente para 
o Hospital Napoleão Lau-
reano, em João Pessoa, para 
poder entrar na fila de espe-
ra, e seu cadastro vai para o 
banco de medula óssea do 
Hemocentro e para o Redo-
me, que é o banco nacional 
de medula. 

As chances de encontrar 
uma medula óssea compa-
tível para um paciente são 
raras, podendo chegar de 1 
em 100 mil. Por isso, ao se 
tornar um doador, você está 
ajudando a diminuir essa 
distância.

É preciso que o doador 
faça a atualização constan-
te do cadastro, levando em 
consideração que muitas 
doações esbarram no fato do 
possível doador não ser lo-
calizado com os dados infor-
mados, por exemplo, há mais 
de 10 anos.

A doação é um proce-
dimento que se faz em cen-
tro cirúrgico, sob anestesia 
peridural ou geral, e requer 

internação de 24 horas. A 
medula óssea do doador se 
recompõe em 15 dias.

Conforme o Registro 
Nacional de Doadores Vo-
luntários de Medula Óssea 
(Redome), a doação ocorre 
em casos de doenças do san-
gue como a anemia aplás-
tica grave, outras anemias 
adquiridas ou congênitas, 
e na maioria dos tipos de 
leucemias, como a mieloide 
aguda, mieloide crônica e a 
linfoide aguda.

Para ser doador
É preciso ter entre 18 e 

55 anos de idade e estar em 
bom estado geral de saúde 
(não ter doença infecciosa 
ou incapacitante). Para se 
cadastrar, o candidato a doa-
dor deverá procurar o hemo-
centro mais próximo de sua 
casa para esclarecer dúvidas 
a respeito da doação. 

em seguida, será feita 
a coleta de uma amostra de 
sangue (5ml) para a tipagem 
de HLA (exame de histocom-

patibilidade que identifica as 
características genéticas de 
cada indivíduo). Os dados do 
doador são inseridos no ca-
dastro do Registro Nacional 
de Doadores de Medula Óssea 
(Redome) e, sempre que sur-
gir um novo paciente, a com-
patibilidade será verificada. 

Uma vez confirmada, o 
doador será consultado para 
decidir quanto à doação. O 
transplante de medula óssea 
é um procedimento seguro, 
realizado em ambiente ci-
rúrgico, feito sob anestesia, 
e requer internação de, no 
mínimo, 24 horas.

Serviço
É possível se cadastrar 

como doador voluntário de 
medula óssea nos hemocen-
tros localizados em todos os 
estados do país. O Hemocen-
tro de João Pessoa se situa 
na Avenida D. Pedro II,  nú-
mero 1119, no bairro da Tor-
re. Os números para contato 
são os seguintes: 3218-7680 
e 3218-7674.

Transporte escolar

Calendário de vistorias do 1o semestre começa em fevereiro
O Departamento estadual 

de Trânsito (Detran-PB) e o 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB) programaram o calen-
dário de vistorias do primeiro 
semestre de 2019, para fiscali-
zar os transportes escolares dos 
municípios do estado. De acordo 
com o cronograma, as fiscaliza-
ções, que visam coibir possíveis 
irregularidades do setor, terão 
início no dia 9 de fevereiro do 
próximo ano.

Segundo o coordenador de 
Vistorias do Transporte escolar 
do Detran-PB, Renato Prado, as 
equipes compostas pela autar-
quia de trânsito, em parceria 
com o MPPB e demais órgãos 

envolvidos, atuarão nos finais de 
semana dos meses de fevereiro 
a junho de 2019. em maio, será 
divulgado o calendário para o se-
gundo semestre.

A fiscalização é feita pelo 
Detran, com o apoio do MPPB, 
Batalhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran), Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), Instituto de 
Metrologia e Qualidade (Imeq) 
e Departamento de estradas de 
Rodagens (DeR).

No primeiro dia, 9 de feve-
reiro (sábado), a vistoria será a 
partir das 7h, no Posto de Trân-
sito de Uiraúna, para atendimen-
to a mais oito municípios da re-
gião, e na Ciretran de Conceição, 

envolvendo cinco municípios. 
No dia 10 (domingo), será em 
Cajazeiras e Itaporanga. No últi-
mo fim de semana de fevereiro, 
a vistoria acontece em Araruna, 
Pedras de Fogo, Umbuzeiro e 
Alhandra. Nos fins de semana de 
março, será nas cidades de Prin-
cesa Isabel, Teixeira, Sousa, Pom-
bal, Patos, Cabedelo, Monteiro 
e João Pessoa; em abril, Picuí, 
Remígio, Cabaceiras, Ingá, Gua-
rabira, Jacaraú, Campina Grande 
e Itabaiana; em maio, esperança, 
Santa Rita, Areia, Bayeux, São 
Bento, Brejo do Cruz e Piancó: 
e em junho, Bananeiras, Sapé, 
Soledade, Mamanguape, Santa 
Luzia, Coremas e Cuité.

Atendimento no Detran é suspenso
O atendimento ao público 

na unidade do Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran
-PB) do Valentina Figueiredo 
está suspenso temporaria-
mente desde ontem. Segun-
do a direção do órgão, a 
medida tem como finalidade 
a realização de serviços de 
manutenção preventiva na 
rede elétrica e de sistemas 
de dados. 

Segundo o superinten-

dente Agamenon Vieira, du-
rante esse período os usuários 
podem procurar a sede do 
órgão em Mangabeira ou as 
demais unidades espalhadas 
pela capital, a exemplo do 
Shopping dos Automóveis, 
Shopping Carro Legal, além 
das unidades instaladas nas 
Casas da Cidadania. O re-
torno das atividades será di-
vulgado assim que os serviços 
forem concluídos. 

Jussara Torres é coordenadora de Biologia Molecular do Hemocentro da Paraíba

Foto: Evandro Pereira

Após a coleta de uma amostra 
de sangue para a tipagem 
de HLA, os dados do doador 
são inseridos no cadastro do 
Registro Nacional de Doadores 
de Medula Óssea
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Campanha intensifica ações de conscientização e fiscalização do tráfego aquaviário nas áreas de concentração de embarcações

A Marinha do Brasil lan-
ça na próxima sexta-feira a 
Operação Verão 2018/2019 
em todo o país. O objetivo 
da campanha é intensificar 
ações de conscientização 
e de fiscalização do tráfe-
go aquaviário nas áreas de 
maior concentração de em-
barcações, sobretudo as de 
esporte e recreio e de turis-
mo náutico, por ocasião de 
férias e feriados prolonga-
dos. Na Paraíba, a Capitania 
dos Portos será responsável 
pela segurança da costa ma-
rítima de Mataraca (divisão 
com o RN) a Pitimbu (divisa 
com PE).

De acordo com informa-
ções da Diretoria de Portos e 
Costas, a principal causa dos 
acidentes em embarcações de 
esporte e recreio é a falha hu-
mana, o que por vezes pode 
resultar em consequências 
irreversíveis. Para minimizar 
a possibilidade da ocorrência 
de desastres náuticos, a Ope-
ração Verão 2018/2019 traz 
como mote a valorização da 
vida e a responsabilidade do 
proprietário e do condutor da 
embarcação, especialmente 
durante as atividades de lazer.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Marinha lança sexta-feira a 
Operação Verão 2018/2019

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise VIlar

Naufrágio, abalroamento, 
queda de pessoas na água, in-
cêndio e colisão são os casos 
que mais chamam a atenção 
nas estatísticas. As estatísti-
cas da última Operação Ve-
rão revelou que de dezembro 
de 2017 a março de 2018, as 
embarcações que mais se en-
volveram com esses acidentes 
durante o lazer foram lan-
chas (56%), motos aquáticas 
(21%) e botes (9%).

Este ano, a Marinha do 
Brasil adotou o tema “Segu-
rança da Navegação: quem va-
loriza a vida, respeita”. A men-
sagem chega ao público com 
uma linguagem reflexiva, re-
tratada em imagens de situa-
ções de risco, acidentes e suas 
possíveis consequências. As 
peças frisam a importância de 
se adotar atitudes conscientes 
para prevenir acidentes e ga-
rantir a integridade física dos 
tripulantes, dos passageiros e 
dos banhistas, promovendo a 
divulgação das principais re-
gras de navegação e a impor-
tância do seu cumprimento 
para quem deseja aproveitar 
a época mais quente do ano 
com segurança.

A Operação Verão é reali-
zada todos os anos por meio 
dos Distritos Navais, Capita-
nias dos Portos, Delegacias 

e Agências e segue até o 
fim da estação nas áreas de 
maior concentração de em-
barcações. 

Ao longo de toda a Ope-
ração Verão 2018/2019, 
mais de cinco mil militares 
e servidores civis que atuam 
nas 65 Capitanias, Delega-
cias e Agências da Marinha 
do Brasil se mobilizam para 
verificar o cumprimento das 
regras de segurança da na-
vegação. As ações de fiscali-
zação envolvem os seguintes 
aspectos: habilitação dos 
condutores, documentação 
da embarcação, material de 
salvatagem (coletes e boias), 
extintores de incêndio, lu-
zes de navegação, a lotação 
e o estado da embarcação. 
Além disso, serão utilizados 
etilômetros, tendo em vista 
que é proibido o consumo 
de bebidas alcoólicas pelos 
condutores.

A  O p e r a ç ã o  V e r ã o 
2018/2019 incluirá também 
ações de presença de agen-
tes da autoridade marítima 
brasileira em entidades náu-
ticas, clubes, marinas e co-
lônias de pescadores, para 
realização de palestras edu-
cativas e dicas sobre as prin-
cipais normas de segurança 
da navegação.

Festa de Natal

Confraternização natalina 
reúne cerca de 600 idosos

Para comemorar o en-
cerramento de mais um ano 
de atividades dos diversos 
programas voltados para os 
idosos, o Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), promoveu 
uma festa de confraterniza-
ção para cerca de 600 ido-
sos pertencentes aos vários 
programas assistenciais 
mantidos pela Sedh: Cida-
de Madura, Centros Sociais 
Urbanos (CSU), Centro de 
Convivência do Idoso (CCI) 
e do Centro de Atividades e 
Lazer Padre Juarez Benício 
(Cejube).

Para a gerente da Pro-
teção Básica, Jaciana Maga-
lhães, que na oportunidade 
representou a secretária de 

Estado do Desenvolvimento 
Humano, Gilvaneide Nunes, 
a avaliação das atividades 
executadas ao longo deste 
ano, bem como dos oito anos 
de gestão, é excelente. “E no 
dia de hoje é coroada com 
esta confraternização, o que 
representa o muito que é 
feito diariamente pelas ido-
sas e idosos do Estado. São 
cerca de 600, que represen-
tam milhares de idosos que 
participam dos programas, 
serviços e benefícios que 
integram a Política Estadual 
para a Pessoa Idosa”.

A alagoana Zenilda 
Vieira da Silva, 80 anos, ra-
dicada em João Pessoa há 
40 anos e residindo no Con-
domínio Cidade Madura há 
cinco anos, disse que estava 

se divertindo muito na con-
fraternização. “Gosto muito 
do Cidade Madura, um ver-
dadeiro pedacinho do céu. 
Comecei a viver depois que 
fui morar no Cidade Madu-
ra”, comemora.

Dona Maria da Penha 
Ramos, 77, residente no 
bairro Colinas do Sul, e fre-
quentadora do grupo de 
idosos do Cejube estava ado-
rando a festa. “E frequentar 
o grupo é muito bom, por-
que lá sou feliz, lá as pessoas 
me consideram, e fico com a 
mente boa”.

A festa, animada por 
Daniel França e banda, teve 
muito forró, sorteio de brin-
des e cestas de Natal. Após 
os sorteios, foi servido um 
almoço aos presentes.

Foto: Alberto Machado

Idosos que pertencem aos programas assistenciais mantidos pela Sedh tiveram momentos de muita alegria 

Terminal de JP deve receber 
uma média 80 mil pessoas 

A partir de amanhã até 
o dia de Natal (25 de de-
zembro), cerca de 80 mil 
pessoas deverão passar 
pelo Terminal Rodoviário 
de João Pessoa. Segundo o 
administrador do Terminal, 
Reinaldo Brasil, em compa-
ração com o ano passado, 
deve haver um aumento de 
5% no fluxo de passageiros. 

Os principais destinos 
escolhidos pelos pessoen-
ses dentro da Paraíba são 
os municípios de Campina 

Grande, Sousa, Patos e Caja-
zeiras. Já os estados que de-
vem ser mais visitados pe-
los paraibanos nesta época 
do ano são Pernambuco e 
Rio Grande do Norte. Neste 
período deverão ser reali-
zados cerca de 40.800 em-
barques e aproximadamen-
te 38.300 desembarques.

R e i n a l d o  i n f o r m o u 
também que para se ter 
uma boa viagem, os usuá-
rios devem comprar as pas-
sagens de ida e volta com 
antecedência e chegar ao 
terminal uma hora antes 
da partida. Outras dicas da 

administração do Terminal 
Rodoviário da capital é que 
os passageiros devem iden-
tificar as bagagens e ter 
atenção redobrada com as 
crianças. 

Reinaldo afirmou ain-
da que até ontem os diri-
gentes das empresas de 
transportes não haviam se 
pronunciado sobre a neces-
sidade de ônibus extras. Ele 
disse que o setor de Acha-
dos e Perdidos do Termi-
nal Rodoviário funciona de 
segunda a sexta-feira, em 
horário comercial, na admi-
nistração do terminal.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Fluxo de passageiros no Terminal Rodoviário começa a aumentar amanhã e deve permanecer intenso até o dia de Natal 

Foto: Evandro Pereira
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Espetáculo com texto de Celly de Freitas e direção de Ingrid Trigueiro acontece na Sala Vladimir Carvalho

O espetáculo ‘Fuzuê’ 
será apresentado hoje, na 
Sala Vladimir Carvalho, da 
Usina Cultural Energisa, em 
João Pessoa, dentro da pro-
gramação do Natal na Usina, 
a partir das 20h30. A entrada 
é gratuita.

O texto da peça é de 
Celly de Freitas e a direção 
fica por conta da atriz Ingrid 
Trigueiro. No elenco, Aelson 
Felinto, Gigliola Melo e Sil-
vana Pequeno. “Estaremos 
fazendo aquele Fuzuê por lá”, 
brinca a diretora.

Na história, um rapaz 
chamado Zanino tem a mis-
são de encontrar uma noiva 
para seu patrão, o que termi-
na por provocar uma série 
de acontecimentos tragicô-
micos. Mas o que o patrão 
nem imagina é que Zanino é 
apaixonado por sua filha, Isa-
belina.

Embora faça de tudo 
para conquistar seu amor, 
Setembrina, a outra empre-
gada da casa, pode fazer tudo 
vir abaixo ao ajudar Isabeli-
na a se envolver com outro 
interessado, bastante suspei-
to e que trará revelações que 
mexerão com todos.

‘Fuzuê’ já foi encenado 
em diversos estabelecimen-
tos de ensino de João Pessoa, 
para estudantes do Ensino 
Fundamental. As apresenta-
ções fazem parte da propos-
ta do espetáculo do Encena.

“Foi muito bom levar 
esse espetáculo para escolas. 
Sentimos a necessidade de 
levar Fuzuê para as turmas 
do EJA, sobretudo por ser um 
espetáculo adulto e com um 
toque para a saúde do ho-
mem”, disse Ingrid Trigueiro.

Em 2016, a peça in-
tegrou a programação do 
projeto Palco Giratório. “E 
fizemos um intercâmbio 
maravilhoso aqui em João 
Pessoa com  o Grupo Xamã 
Teatro, do Maranhão. Uma 
troca muito interessante so-
bre nossos processos”.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘Fuzuê’ tem encenação hoje na 
Usina Cultural Energisa, em JP

Sétima arte
Terminaram, na Ilha de Paquetá, as filmagens de ‘Noites de 
Alface’, estrelado por Marieta Severo e pelo paraibano Everaldo 
Pontes, com roteiro e direção de Zeca Ferreira. Página 12
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Duas décadas de palco
A Cia de Teatro Encena foi criada 

em outubro de 1999, em João Pes-
soa. Sua formação inicial foi a partir 
da montagem do espetáculo infantil 
‘As aventuras de Peter Pan’, que teve 
como diretor Ednaldo do Egypto e no 
elenco os atores Alexandre César, Celly 
de Freitas, Evaldo de Sousa e Socorro 
Ferreira.

Inicialmente, os trabalhos da 
companhia destacavam a produção 
de espetáculos infantis. O grupo rea-
lizava suas pesquisas principalmente 
na área da literatura infantil, focando 
nos clássicos, fazendo adaptações 
e releituras que eram colocados em 
cena. Ano que vem, a companhia 
festejará 20 anos.

Com o passar dos anos, foi estru-
turando-se como uma companhia de 
teatro que mistura gêneros, lingua-

gens, cultivando pesquisa própria, 
trazendo à cena a dramaturgia infan-
tojuvenil e a poesia. A Cia de Teatro 
Encena vem ampliando os universos 
de pesquisa compondo suas próprias 
canções e trazendo à cena o desenvol-
vimento do trabalho do ator.

Atualmente, a companhia tem 
três linhas de pesquisa realizando 
experimentos a partir do teatro de 
rua, da contação de histórias e poesia 
encenada, desenvolvendo um trabalho 
focado na musicalidade das palavras, 
na construção de uma organicidade 
corporal.

 
Ingrid no cinema
A diretora de Fuzuê – a atriz pa-

raibana Ingrid Trigueiro – vive um mo-
mento mágico no cinema. Protagonista 
no longa-metragem ‘Rebento’, ela já 

foi destaque em diversos festivais no 
Brasil e no exterior, conquistando pre-
miações como Melhor Atriz.

Mês passado, o longa roteirizado e 
dirigido por André Morais conquistou 
mais duas premiações em festivais 
internacionais: Melhor Filme e Melhor 
Atriz no Festicini, em São Paulo.

E quem recebeu mais uma premia-
ção em festivais por sua atuação em 
‘Rebento’ foi a atriz Ingrid Trigueiro. 
Ela desbancou a veterana Léa Garcia 
(‘Acúmulo’) e a atriz global Carolina 
Kasting (‘Escolhas’).

Também estavam na disputa da 
premiação oferecida pelo Festicini as 
atrizes Nadja Mitidiero (‘Vampiros’), 
Paula Lice (‘Estela’), e as espanholas 
Pilar Órdoñes (‘La Ultima Cita’) e Pa-
trícia Sanz (‘Le Vivre Ensemble’).

Também mês passado, na Itália, 

‘Rebento’ conquistou quatro estatuetas 
no Oniros Film Awards, que aconteceu 
na cidade de Aosta, na Itália. O longa-
metragem – com o título em inglês de 
‘Blessed is the fruit’ ganhou nas cate-
gorias Melhor Diretor Estreante (André 
Morais), Melhor Ator Coadjuvante 
(Fernando Teixeira), Melhor Monta-
gem ( Ely Marques e André Morais) e 
Menção Honrosa em Fotografia (João 
Carlos Beltrão).

Também teve as seguintes indica-
ções: Melhor Filme, Melhor Atriz (Ingrid 
Trigueiro), Melhor Jovem Atriz (Anna 
Luiza Pordeus), Melhor Roteiro (André 
Morais) e Melhor Elenco. Também mês 
passado, o filme paraibano foi exibi-
do no Piauí, dentro da programação 
Encontro de Cinema dos Sertões. Este 
mês, disputou o Fest-Aruanda, em 
João Pessoa.

O espetáculo, com texto de Celly de 
Freitas (detalhe), já foi 
apresentado em vários festivais e 
eventos do gênero, além  de 
estabelecimentos de ensino 
da capital, para estudantes 
do Ensino fundamental

Foto: Divulgação



Há mais racismo que leite no Brasil. Um país seden-
to de leite e, racista, sedento de sangue. Aquele poema 
de Carlos Drummond de Andrade explicitou que essa é 
uma nação que acredita ser correto afirmar que “ladrão 
se mata com tiro”. Impossível ler ‘Morte do leiteiro’ e não 
lembrar de tantos e tantos casos de preconceito e racismo 
que levam à morte de inocentes. Gente inocente como 
o leiteiro de Drummond, que entregava “leite bom para 
gente ruim”.

O leiteiro de Drummond era morador da Rua Namur, 
Bairro Vila Valqueire, no Rio de Janeiro. Apenas 21 anos 
de idade. Trabalhador. Sabemos tão pouco a respeito dele. 
“Se era noivo, se era virgem, se era alegre, se era bom, 
não sei, é tarde para saber”. O leiteiro morto no poema de 
Drummond tem o mesmo perfil de um jovem vendedor 
assassinado semana passada em um rodízio de pizza, em 
um bairro nobre da capital paraibana.

Fausto Targino de Moura Júnior tinha apenas 25 
anos de idade, um pouco mais velho que o leiteiro de 
Drummond. Estava no rodízio de pizza para comemorar o 
aniversário de seu chefe. Uma confraternização! Ele e os 
amigos foram recebidos à bala porque foram ‘confundi-
dos’ com assaltantes, conforme o autor dos disparos (um 
policial militar que estaria prestando serviços de segu-
rança à empresa)...

É muito surreal... Duvido que alguém apresente o 
caso – no Brasil – de um jovem loiro, branco e de olhos 
azuis, que foi confundido com assaltante e, consequen-
temente, foi assassinado a tiros. As estatísticas mostram 
que negros e cidadãos da periferia são as maiores vítimas 
da violência policial. Uma violência baseada no racismo. 
Uma violência defendida por uma sociedade que tem 
medo e raiva dos negros e dos pobres.

O policial militar puxou o gatilho, matando Fausto 
Targino de Moura Júnior e ferindo gravemente outro jo-
vem de 22 anos. Mas, quem deu a ordem para ele foi esse 
pensamento crescente de que ‘ladrão se mata com tiro’. 
Pensamento reforçado pela ideia de que negros e pobres 
são bandidos. Tiros que mataram Fausto e feriram outro 
jovem só não fizeram uma terceira vítima porque ela – 

sortuda! – implorou, em prantos, por sua vida. A ficha do 
PM caiu. Ele abraçou a vítima, pediu perdão e fugiu em 
uma moto.

Era noite de quarta-feira, dia 12. Perto das 19h. 
Fausto Targino de Moura Júnior estava com um grupo 
de funcionários de uma loja onde ele trabalhava como 
vendedor. Uma loja de capinha de celular no Centro. Uma 
‘confra’ para comemorar o aniversário do chefe. Não es-
tavam armados. Não escondiam os rostos. Eram negros. E 
isso – para muitos – representa uma atitude suspeita. Ser 
negro é um perigo...!!!

O jovem assassinado foi sutil em seus passos. Passos 
maneiros e leves. Tinha pressa apenas de comemorar. 
Não houve vaso de flor no caminho nem ‘cão latindo por 
princípio ou um gato quizilento’. O policial militar – que 
muitos consumidores dizem ser segurança da pizzaria – 
levantou os olhos em pânico ainda assim porque ‘ladrões 
infestam o bairro’. Assim como no poema, o PM não quis 
saber de mais nada. O revólver na cintura gaveta saltou 
para sua mão. O pensamento na cabeça: “Ladrão? Se pega 
com tiro”. E os tiros na noite liquidaram o vendedor.

O policial militar também perdeu o sono de todo e 
fugiu pela cidade. “Meu Deus, matei um inocente!”. A bala 
que muitos acreditam ser para matar bandidos também 
mata gente inocente. “Também serve pra furtar a vida 
de nosso irmão”. Chamaram a ambulância. Chamaram a 
polícia. A propriedade estava salva e a noite geral pros-
seguia... O jovem vendedor?!?! “Estatelado, ao relento, 
perdeu a pressa que tinha”. Nem borda de chocolate nem 
de catupiry... no canto da boca escorria sangue. É noite na 
cidade e estamos muito (muito!) longe da aurora...

Amigos e familiares de Fausto Targino de Moura 
Júnior estão na batalha para que ele não se torne apenas 
uma estatística. Uma luta para que esse caso não seja ape-
nas mais um número frio como um cadáver. É bastante 
claro que o assassinato de Fausto envolve algum grau de 
racismo. A sociedade tem medo. A sociedade branca tem 
medo. E tratou de eleger como inimigo a população negra. 
Fausto só queria comemorar na pizzaria. Que esse caso 
não acabe em pizza...

É natural que algumas conquis-
tas de Campina Grande foram esque-
cidas. Todavia, por sua importância 
na história, tento relembrar uma de 
seus maiores feitos, quando se come-
moram os trinta anos da vigência da 
Carta Magna de 1988. 

A Paraíba me elegeu deputado 
Constituinte, quando me coube à ta-
refa de integrar a importante Comis-
são de Sistematização, encarregada 
de aprovar todas as emendas apre-
sentadas pelos senhores deputados.  
Presidia a dita Comissão o Consti-
tuinte Fernando Henrique Cardoso.

Onde a grandeza de Campina? 
Surgiu através do reconhecimento a 
um dos seus melhores filhos, jurista 
consumado, Aloísio Afonso Campos, 
aclamado relator geral da Comissão 
de Sistematização. Por unanimidade, 
todos os demais membros da referida 
comissão escolheram, por aclamação, 
o jurista e economista campinense 
para tão espinhosa e importante 
missão, fazendo, igualmente justiça 
à tradição de grandeza de Campina 
Grande.

Todavia, sua ausência material 
não impediu que seu nome fosse 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

Para Martinho Moreira Franco, meu 
leitor favorito.

Você se arrepiou com esse título aí acima?
Pois este é o título de um filme que está na 

Netflix, e que já vi duas vezes de tanto que gostei. 
Guernsey é uma das ilhas no Canal da Man-

cha, entre a Inglaterra e a França, mais precisa-
mente, na Normandia.

O filme se situa no período da ocupação na-
zista durante a Segunda Guerra Mundial.

A penúria era tamanha, (os invasores tinham 
requisitado todos os animais dos habitantes da 
ilha) que eles, famintos, tinham que usar de toda 
a criatividade para matar a fome e não morrerem 
de tédio e inanição. E foi aí que um grupo teve a 
brilhante ideia de formar um grupo de leitura e 
inventaram essa insípida torta de casca de batata 
para comerem durante as reuniões. Foi também 
um expediente para fugirem da prisão numa 
noite em que foram apanhados quebrando a lei 
do toque de recolher, o tenebroso curfew. Aí in-
ventaram que estavam voltando (ou indo) de ou 
para uma reunião literária. E aquilo que começou 
como um álibi para despistar os invasores termi-
nou unindo um pequeno grupo de amigos em tor-
no da literatura. Reuniam-se para comentar seus 
livros e autores preferidos, como Jane Austen, 
Emily Brontë, Charlotte Brontë e outros. E assim 
iam se distraindo e a guerra foi passando, com 
seus desastres, perdas, mortes, culpas e tristezas.

Até que chegou a eles uma jovem escritora que 
se correspondia com um dos membros do grupo 
e lhe enviara uma cópia de “Tales from Shakes-
peare” de Charles Lamb (1775- 1834), ensaísta 
vitoriano que encantou gerações de jovens leito-
res ingleses e introduziu-os na leitura dos textos 
dramáticos de Shakespeare, adaptados para uma 
linguagem bem mais acessível, em prosa.

A partir deste inesperado evento, foi desen-
volvida uma relação amistosa e essa jovem es-
critora acabou desembarcando um dia na ilha de 
Guernsey, passando a integrar o (a princípio) re-
lutante grupo, que não queria abrir suas portas 
para uma completa estranha, apesar de se tratar 
de uma escritora e de ser uma pessoa particular-
mente simpática e envolvente.

O filme pode ser encontrado na Netflix e se 
mais não digo é para não gerar um spoiler e es-
tragar a surpresa agradável que está guardada 
para o espectador do filme, que, repito, já vi duas 
vezes.  Com a falta do Cine Banguê e a minha re-
lutância em deixar minha casa e procurar diver-
são longe da minha home sweet home, a Netflix é 
que me salva, principalmente agora que não estou 
conseguindo acessar a NET. A Net é assim: brinca 
comigo de esconde-esconde e me deixa a ver na-
vios, sem nada para fazer. Sei que tudo é fruto da 
minha incompetência em lidar com as máquinas, 
mas é assim.

Não sou a única que já pescou maravilhas da 
Netflix. E faço propaganda gratuita dessa fonte 
de diversão e prazer para o cinéfilo apaixonado. 
E a assinatura nem é tão alta assim que assuste o 
consumidor.

Viva a Netflix, com seus filmes e séries ao al-
cance de um clic.

Sim, e tenham todos um feliz Natal, sem pre-
cisarem recorrer à torta de casca de batatas.

“Ladrão a gente mata é com tiro...”

A sociedade literária 
de Guernsey e a torta 
de casca de batata

Campina na Constituinte

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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lembrado pela memória cultural da 
Paraíba por ter sido um dos funda-
dores da Sudene, da Universidade 
Regional do Nordeste e tantos outros 
empreendimentos em que seu espíri-

to público e amor à Campina 
foram realçados,

Por tudo que construiu 
e escreveu merece nossa 
admiração e melhores ho-
menagens, representadas 
por ações de divulgação de 
seus atos como advogado 
brilhante, professor emérito, 
e economista de reconhecida 
autoridade, em todo o país, 
no mesmo nível dos melho-
res que tanto fizeram para 
o desenvolvimento do país, 
a exemplo de outro grande 
paraibano, Celso Furtado.  

Esta seria a hora de Jua-
rez Farias, que conviveu com 
Aloísio Campos e Celso Furta-
do, ex-presidente da Academia 
de Letras da Paraíba, detentor 
não só de estreita convivência 
com ambos os economistas 

citados, mas de toda uma 
larga experiência nos 
setores que promoveram 

o desenvolvimento do país, desse seu 
depoimento sobre os dois grandes 
brasileiros, a quem a Paraíba e o Brasil 
devem muito de sua história.  

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

O vendedor Fausto Targino de Moura Júrior (lado), de 25 anos, 
foi morto por um segurança quando chegava a uma pizzaria 

para uma confraternização com os amigos do trabalho

Jurista Aloísio Afonso Campos foi destaque na Constituinte

Fotos: Divulgação



 Quem é fã de pagode, sobre-
tudo o pagode da Bahia, é pratica-
mente impossível não conhecer o 
Harmonia do Samba. Mas, quem 
for ao novo show da banda a par-
tir de agora vai se impactar com 
a novidade no que diz respeito 
ao formato, performance e re-
pertório. Essa turma tá chegando 
pesado e tudo gira em torno da 
comemoração dos 25 anos de car-
reira deles completados na última 
segunda-feira (17).

Pra começar, eles lançaram 
o EP “Atualize-se”, que traz sete 
músicas que são a cara da Bahia. 
Além de “Malandrinha”, que a 
banda vem trabalhando recente-
mente e já está na boca do grande 
público, o EP conta com os hits 
“Atenção”, “Vaqueiro Atualizado”, 
“Lá Vem Viola”, “Que Molejo Mas-
sa”, gravada com Ferrari - o gari 
se revelou como fã da banda, a 
música “O Movimento Que Ela Tá 
Fazendo” que tem participação de 
Tony Salles da banda Parangolé e 
“Respeite” que ganhou um cli-
pe gravado na Capelinha, bairro 
onde a banda surgiu, em Salvador.

Por falar no hit “Respeite”, a 
composição promete conquistar 
o coração da torcida. É que além 
da batida contagiante, a letra 
resgata momentos marcantes da 
carreira do Harmonia, citando 
em sua letra o nome de músicas 
que fizeram história como “Vem 

nacional

Depois que meu avô morreu nada mais de interes-
sante aconteceu em minha vida.

Gabriel Garcia Marques

Meu avô paterno foi figurinha carimbada em Campos 
do Jordão lá pela primeira metade do século passado e nas 
duas primeiras décadas da metade seguinte. Nasceu em 
1 900. Ali viveu sempre e intensamente. Viu muita gente 
morrer de tuberculose, enquanto emprestava seu ofício 
de carpinteiro na construção de muitos dos sanatórios 
que ainda estão lá no alto da serra. Gente muito impor-
tante subiu aquelas montanhas para se tratar naqueles 
idos tempos em que não se conhecia a vacina BCG (Bacilo 
de Calmette-Guérin). Como morreu gente por lá, vítimas 
do que era então o mal do século! Hoje deve haver um ou 
outro sanatório por lá que ainda cumpra sua função, mas 
não creio que sejam muitos. A oferta de doentes diminuiu 
muito. Na minha infância, passávamos as férias escolares 
por lá, e minha avó recomendava às tias que nunca nos le-
vassem perto dos doentes. Doente era um eufemismo um 
tanto grosseiro de tuberculoso. Nos meus primeiros anos 
de escola era necessário apresentar o resultado da abreu-
grafia, a popular chapa dos pulmões, na hora da matrícula. 
A tuberculose foi  espectro para muitos e medo que se fez 
presente em meus verdes anos. Não posso me lembrar de 
minha meninice sem que venham à mente meus receios 
mais marcantes. Este aí que relatei foi um deles.

 Voltando ao meu avô, com o passar dos anos testemu-
nhou a transformação de sua cidade de estância climática 
em polo turístico dos mais requisitados nas temporadas 
de inverno. Deixou por lá sua marca. Um homem que teve 
a oportunidade de frequentar apenas as duas primeiras 
séries do ensino primário, mas que fora um lutador incan-
sável para que a cidade ganhasse seu primeiro ginásio e 
assim as crianças que terminassem o “grupo escolar” não 
precisassem mais ir a Guaratinguetá ou Taubaté para da-
rem continuidade aos estudos. A cidade reconheceu a luta 
de Seu Vico  e ele hoje é nome de escola. Está lá a Escola 
Municipal Octávio da Matta, na estrada que liga o bairro 
da Abernéssia ao Palácio Boa Vista, para orgulho meu e 
dos que dele vieram. 

Tudo isso para relatar um episódio inesquecível em 
minha vida e é o que tentarei explicar nas linhas seguintes.

Meu avô, tios e tias, sempre foram grandes conta-
dores de causos, talvez daí uma hipótese para esse meu 
instinto de sempre me ocupar com esses rabiscos, como 
agora faço preenchendo esta coluna num dos mais tradi-
cionais rotativos do país. Gosto de escrever e é certo que 
antes dessa minha veleidade veio o hábito da leitura que 
conservo ainda cá no outono dos meus tempos. É o que 
ouso explicar. Como isso começou?  Claro que tem a ver 
com meu avô, que afora suas virtudes, havia uma idiossin-
crasia que uns julgarão ser um defeito, outros uma invejá-
vel virtude: se inquietava diante de uma saia mais ousada 
ou de um decote mais atrevido. Danadinho, ele. Foi assim 
até morrer aos oitenta e poucos anos. Desconfio que ele 
talvez  quisesse me fazer  herdeiro  dessas suas “virtudes”.

Certa vez, passava ele uma temporada em minha 
casa quando me viu jogando bolinhas de gude no quintal. 
Eu só de calção, sustentado por um esqueletinho acresci-
do de poucas carnes e encantos. Pobre de mim, magrinho, 
suado, sujo, quando ele me chamou.

- Vem cá tuberculoso. Vou ser sincero com você.
- O que foi, vô?
- Você precisa estudar muito, ler muito, ficar muito 

sabido – aquilo me parecia óbvio, mas arrisquei esticar a 
conversa.

- Por que vô?
- Porque você é muito feio. Isso mesmo, muito feio e 

se não tiver uma conversa boa, interessante, você não vai 
pegar mulher alguma.

Caros leitores, leio muito, escrevo tanto quanto pos-
so. Nem sei se fiquei sabido como sugeriu meu avô. Boni-
to nem pensar. Mulheres? Diria que meu esforço foi bem 
maior do que a recompensa, mas se não fosse os conselhos 
do velho Vico, poderia ter sido pior. Até me arrepio só de 
pensar nisso.

Sinceridades

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Harmonia do Samba lança clipe 
da música ‘Respeite’ e EP digital

Destaque

Film&Arts exibe peça da 
Broadway ‘Buried Child’

A peça de teatro da Broadway “Buried Child” estreia 
no Film&Arts no próximo dia 21 de dezembro, às 22h. A 
produção, encenada pela primeira vez em 1978, garantiu 
um prêmio Pulitzer ao seu autor, Sam Shepard. A nova 
montagem, feita em 2016, conta com os atores Ed Harris e 
Amy Madigan em seu elenco. 

Harris interpreta Dodge, um patriarca setentão de Il-
linois, e Madigan faz o papel de sua esposa, Halie.  O casal 
mora em uma decadente fazenda e encabeça uma famí-
lia disfuncional, que ainda conta com os filhos Tilden e o 
violento e errático Bradley. Eles mal reconhecem o neto, 
Vince, quando ele aparece para apresentar a namorada 
aos parentes. Enquanto Vince tenta dar sentido ao caos, o 
resto da família dança em volta de um segredo profundo e 
obscuro que traz culpa a todos.
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TODAS AS CANÇÕES DE AMOR – (BRASIL 2018) Romance. 
Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Chico 
(Bruno Gagliasso) e Ana (Marina Ruy Barbosa) se mudam para um 
novo apartamento em São Paulo. Enquando arrumam as coisas, ela 
acha um fita K7 e decide escutar. Trata-se de uma mixtape que Clarisse 
(Luiza Mariani) fez 20 anos antes para seu marido, Daniel (Julio An-
drade). Os dois casais, apesar de distanciados pelo tempo, têm muito 
em comum. 14:30 – 21:00.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – 
(BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, 
a maior feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), 
Bento (Anderson Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para 
investigar o sumiço da feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi se-
questrada pelos bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho 
em equipe e a ajuda da avó de Pipo, eles conseguirão desvendar esse 
mistério. TAMBIÁ 2: 15:10 - 17:00 - 18:50 - 20:40. MANGABEIRA 3: 
13:30 - 15:30 - 17:30 -19:45. MANGABEIRA 4: 14:30 - 16:30 - 18:30 
- 20:30. MANAÍRA 4: 12:15 (so sábado e domingo) - 14:15 - 16:15 
- 18:15 - 20:15. MANAÍRA 6: 12:45 (só sábado e domingo) - 14:45 
- 16:45 - 18:45 - 20:45. MANAÍRA 7: 13:45 - 15:45 - 17:45 - 19:45. 

EM CHAMAS – (COREIA DO SUL 2018) Drama / Suspense. Du-
ração: 148 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante 
um dia normal de trabalho como entregador, Jong-soo (Yoo Ah-In) 
reencontra Hae-mi (Jeon Jong-seo), uma antiga amiga que vivia no 
mesmo bairro que ele. A jovem está com uma viagem marcada para 
o exterior e pede para Jong-soo cuidar de seu gato de estimação en-
quanto está longe. Hae-mi volta para casa na companhia de Ben (Ste-
ven Yeun), um jovem misterioso que conheceu na África. No entanto, o 
forasteiro tem um hobby peculiar, que está prestes a ser revelado aos 
amigos. MANAÍRA 10 LEG: De Segunda-feira a Sexta-feira – 19h30. 
Sábados e Domingos – 14h. MANAÍRA 11 LEG: 13:30 (só sábado e 
domingo) - 19:15 (exceto sábado e domingo).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), 
mais conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas 
quando ele começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca 
de um algo muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende 
que não pode fazer tudo sozinho. TAMBIÁ 5 DUB: 14:35 – 17:25 – 
20:15. TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:50 – 17:40 – 20:30. MANGABEIRA 1 
3D DUB: 13:00 - 16:00 - 19:00 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
12:15 (somente sábado e domingo) - 15:00 - 18:00. MANGABEIRA 
5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 3 LEG: 18:30 - 21:30. MANAÍRA 5 3D 
DUB: 16:00 - 22:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 13:00 - 19:00. MANAÍRA 9 
3D DUB: 12:00 (só sábado e domingo) - 18:00. MANAÍRA 9 3D LEG: 
15:00 - 21:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:00 - 17:00 - 20:00.

O CHAMADO DO MAL – (EUA 2018) Terror. Duração: 92 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um professor universitário 
e sua esposa, que estão prestes a ter um bebê, serão os responsáveis 
por um ato com consequências horrendas: eles liberam, involuntaria-
mente, uma entidade maligna com pretensões perigosas. TAMBIÁ 1 
DUB: 17:15 - 21:00. MANAÍRA 4 LEG: 22:15.

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma 
policial reformada que tem lutado contra os vícios. Ela está prestan-
do serviços comunitários em um hospital, como um pagamento para 
o tratamento que a deixou sóbria. Tudo, entretanto, torna a história 
muito mais macabra depois que um cadáver misterioso é encontrado 
no local. TAMBIÁ 1 DUB: 19:05.

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO 
BANHEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo 
de três youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais 
decidem conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. 
Para isso eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por 
todos. Trata-se do espírito de uma mulher de cabelos claros que mor-
reu de modo desconhecido e que assombra os banheiros das escolas 
de todo o país: a loura do banheiro. MANGABEIRA 2: 14:45(exceto 
sábados e domingos) - 17:15 (exceto sábados e domingos). MANAÍRA 
8: 16:40 - 18:50.

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. 
Duração: 117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
A origem da famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para 
dar aos pobres. Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e 
surpreende-se ao encontrar a Floresta Sherwood infestada de crim-
inosos, no mais completo caos. Ele não deixará que as coisas per-
maneçam desse jeito. TAMBIÁ 3 DUB: 18:35 - 20:50. MANGABEIRA 
2 DUB: 22:15. MANAÍRA 2 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 2 LEG: 15:00 - 17:30 - 20:00. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 
minutos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o 
príncipe Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele 
um feitiço que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem 
assim que o vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo 
de três princesas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Ador-
mecida. O feitiço apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o 
amor verdadeiro, algo bastante difícil diante de tamanha adoração. 
Precisando cumprir um desafio em três etapas, ele encontra apoio na 
ladra Leonora Quinonez, que está imune ao seu galanteio e se traveste 
de homem para ajudá-lo.  TAMBIÁ 3 DUB: 15:05 - 16:50. MANGAB-
EIRA 2 DUB: 14:45(somente sábados e domingos) - 17:15 (somente 
sábados e domingos). MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 16:15. 

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas 
Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da MA-
CUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o 
mundo entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAM-
BIÁ 4 DUB: 15:25. MANGABEIRA 4 DUB: 22:30. MANAÍRA 1 LEG: 
15:20 - 18:15 - 21:15. 

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. 
Duração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O 
jovem casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar 
uma criança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros en-
tre adultos e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente 
Lizzie (Isabela Moner), uma garota de temperamento forte, e decide 
adotá-la. Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. 
Logo, Pete e Ellie se veem com três crianças barulhentas e indisciplina-
das, que mudam as suas vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 15:00. 
MANGABEIRA 3 DUB: 21:45. 

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um 
ser verde que não suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar 
que os habitantes da cidade vizinha de Quemlândia comemorem 
a data. Decidido a acabar com a festa, ele resolve invadir os 
lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacionado ao Natal.  
MANAÍRA 1 DUB: 13:20.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas 
Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da 
MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo 
o mundo entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  
MANGABEIRA 2 DUB: 19:30.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. 
Duração: 135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Freddie Mercury (Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, 
Roger Taylor e John Deacon mudam o mundo da música para 
sempre ao formar a banda Queen durante a década de 1970. 
Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a 
sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais compli-
cadas. MANAÍRA 11 LEG: 16:30 - 22:15.

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. 
Duração: 129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo 
do crime após os seus maridos morrerem durante uma das maiores 
tentativas de assalto da atualidade. Eles tomam para a si a responsab-
ilidade de honrar a memória dos amados terminando o que eles não 
conseguiram completar. MANAÍRA 6 LEG: 22:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 
118minutos. Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um 
casal (Oscar Isaac e Olivia Wilde), é contado através de diferentes 
décadas e continentes, desde as ruas de Nova York até Espanha e 
como diferentes pessoas acabam se conectando a ela através de um 
evento marcante. MANAÍRA 11 LEG: 13:30 (exceto sábado e domin-
go) - 19:15 (só sábado e domingo).

Neném”, um verdadeiro convi-
te ao fã reviver marcos de uma 
trajetória de 25 anos. De autoria 
de Filipe Escandurras, Robbson 
Ribeiro, Fagner Ferreira no clipe 
da canção, os moradores do bair-
ro participam de forma natural o 
que permitiu um clima intimista 

já característico da banda. 
Disponível em todas as plata-

formas digitais as canções pode-
rão ser ouvidas a partir desta se-
gunda. O clipe de “Respeite” pode 
ser conferido no canal do Youtube 
da banda (https://www.youtube.
com/watch?v=hsUCF7PNpCM)

EP digital da banda contém sete composições e o clipe ‘Respeite’ disponível em todas as plataformas

Foto: Divulgação
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Filme estrelado por Everaldo Pontes e Marieta Severo foi gravado na Ilha de Paquetá, no Rio de Janeiro

Terminaram, na Ilha de 
Paquetá, as filmagens de 
‘Noites de Alface’ e a Afinal 
Filmes acaba de divulgar as 
primeiras cenas de making 
of do longa, estrelado por 
Marieta Severo e Everaldo 
Pontes,  com roteiro e di-
reção de Zeca Ferreira. Ins-
pirado no romance homô-
nimo da escritora paulista 
Vanessa Bárbara, o filme 
traz um drama pontuado 
por elementos sutis de hu-
mor e pitadas de suspen-
se, percorrendo a solidão 
de Otto (Everaldo Pontes) 
após a morte de sua espo-
sa, Ada (Marieta Severo). 
E mostra sua dificuldade 
em lidar com a aceitação e 
com as tarefas cotidianas 
e, principalmente, em se 
relacionar com a vizinhan-
ça, coisa que a mulher fazia 
com maestria. “Se fosse ne-
cessário definir um grande 
tema para localizar Noites 
de Alface, diria que é um 
filme sobre como é enve-
lhecer, comportando en-
tão uma série de subtemas 
dele derivados: a solidão, 
as perdas, o isolamento, as 
limitações físicas, o medo 
de perder a razão - e a pro-
ximidade da morte. O que 
torna o projeto original é 
a forma leve com que se 
aproxima de assuntos tão 
densos e espinhosos”, resu-
me o diretor.

O filme levou equipe e 
atores a um bairro carioca 
bucólico situado na Baía de 
Guanabara, tendo como lo-
cação pequenas igrejas, ca-
sas de moradores locais e as 
pacatas ruas de Paquetá.  “O 
cenário original do livro é 
uma cidade do interior de 
São Paulo, mas enxerguei 
em Paquetá o local perfeito 
para contar a trama e ilus-
trar esse clima de intimi-
dade entre moradores que 
se conhecem de toda uma 
vida”, explica Zeca Ferreira.  

O longa foi todo rodado 
na pequena ilha, o processo 
de produção acompanhou 
essa visão de tratar o local 
como mais uma persona-
gem.” É incrível você par-
tir de um texto e ir cons-
truindo visualmente todo 
o filme, desde a escolha 
das locações, das roupas, 
dos penteados, dos objetos 
de cena, dos atores. Ter a 
oportunidade de ver Marie-
ta Severo e Everaldo Pontes 
construindo o casal Ada 
e Otto foi um prazer e um 
privilégio” destaca um dos 

produtores do filme, Ale-
xandre Rocha.

O elenco que dá vida 
aos vizinhos de tantos 
anos, com quem o casal di-
vidiu sua história, acostu-
mados aos mimos de Ada 
e à indiferença de Otto, é 
composto por João Pedro 
Zappa - o farmacêutico 
Nico, especialista em bulas 
de remédio e inconvenien-
te nas horas vagas -, Teuda 
Bara - a excêntrica Dona 
Iolanda - , Inês Peixoto – no 
papel de Teresa, dona dos 
cachorros barulhentos que 
sempre atormentaram o 
vizinho, Lumi Kim - Mayu -, 
e Antônio Sakatsume -  seu 
avô, o velho Taniguchi, um 
japonês ex-combatente de 
guerra que sofre do mal de 
Alzheimer. 

No set, estiveram ain-
da os atores que dão vida a 
Anibal - (Romeu Evaristo), 
o carteiro, e seu substitu-
to, Aidan (Pedro Monteiro) 
e Augusto (Izak Dahora) – 
sobrinho de uma das per-
sonagens. “Noites de Alface 
é troca, equipe e constru-
ção. Grande parte de mim 
está no filme, e pouco a 
pouco. “Noites” começa a 
se tornar parte de mim. O 
cinema sendo mais pessoal 
e único.” conta Marcelo Pe-
drazzi que também produz 
o longa.

Na trama, sem seu pla-
cebo para as noites de insô-
nia – o famigerado chá de al-
face preparado pela esposa, 
que explica o título do filme 
– e arrasado com a partida 
de sua companheira, após 
50 anos de casamento, o 
amante de histórias de sus-
pense se vê entre a rotina 
da pacata vila e seus sonhos 
e delírios causados pela 
ausência da companheira. 
Dentro de sua cortante e 
triste solidão, começa a ru-
minar o passado e trazer à 
tona pequenos detalhes de 
conversas e fatos para os 
quais não deu tanta impor-
tância, mas que, agora, reve-
lam-se uma possível trama 
digna de suas histórias de 
suspense. Cada dia pior da 
insônia, Otto vai juntando 
lembranças como peças de 
um grande quebra-cabeça 
que aponta o possível envol-
vimento de Ada em uma his-
tória obscura arquitetada 
com os vizinhos. Seria tudo 
criação da mente de Otto ou 
realidade? Ele precisa deci-
dir até onde, de fato, quer 
saber da verdade.

Concluídas as filmagens da 
produção ‘Noites de Alface’ 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fim de ano

Sâmya Maia e Ramon Schnayder 
animam o réveillon em Intermares

A festa da Virada do 
Ano em Cabedelo será 
animada ao som de muito 
forró e axé. Sâmya Maia e 
Ramon Schnayder são as 
atrações confirmadas no 
Réveillon. Os dois artistas 
apresentam-se em Inter-
mares e Formosa, locais 
escolhidos pela Prefeitura 
Municipal para brindar a 
chegada de 2019. No bair-
ro do Renascer, também 
terá uma programação es-
pecial de final de ano. 

Além das apresenta-
ções, o Réveillon contará 
com show pirotécnico e 
uma estrutura de organi-
zação inédita na cidade. A 
PMC também já deu início 
ao aluguel dos espaços 
para quem for passar a Vi-
rada do Ano em Interma-
res e também em Formosa. 
Os espaços para as tendas 
podem ser reservados na 
Secretaria de Uso e Ocu-
pação do Solo, localizada à 
Rua Duque de Caxias, S/N, 
Centro. 

Em Intermares, estão 
sendo disponibilizados 143 
espaços (sem as tendas), 
de 6mX6m, ao longo de 
quase dois quilômetros 
da orla, ao custo total de 
R$ 170 + taxas. Já em For-
mosa, serão 20 espaços 
reservados (também sem 
as tendas), de 3mX3m, ao 
custo de R$ 60 + taxas. 

Os interessados de-
vem dirigir-se à secretaria 
de segunda à sexta-feira, 
das 8h às 14h. Para emitir 
a guia do aluguel, é neces-
sário levar cópia de docu-
mento de identificação, 
comprovante de residên-
cia. Mais informações pelo 
telefone 3250.3330.

Forró e Axé para brin-
dar 2019 – A cantora Sâm-
ya Maia se notabilizou à 

frente da Banda Magní-
ficos, onde ficou por 18 
anos. Desde junho des-
te ano, está em carreira 
solo, levando ao público 
um show dançante, sem 
perder a essência apai-

xonada que a consagrou. 
No repertório, Sâmya 
apresenta, além do forró 
que a consagrou, músi-
cas pops, muita dança e 
sensualidade. 

“Eu estou muito fe-

liz porque o meu primeiro 
Réveillon em carreira solo 
será praticamente em casa, 
e eu tenho boas lembran-
ças de shows em Cabedelo. 
Todas as vezes que cantei 
nesta cidade fui muito bem 
recebida, e tenho certeza 
que desta vez não será di-
ferente. A galera pode ter 
certeza que será um show 
incrível, o melhor da mi-
nha vida, pra gente entrar 
2019 juntos com o pé di-
reito. Vocês vão dançar e se 
apaixonar, regados de mui-
ta energia positiva”, disse 
Sâmya. 

Energia. Esta é a pa-
lavra que melhor define o 
cantor Ramon Schnayder, 
seja nos palcos ou fora 
deles. Em seu histórico, 
constam passagens por 
bandas como Detona Sam-
ba, Cheiro de Pagode e 
Uskba. Em 2005, Ramon 
assumiu o vocal da Ala 
Ursa, a mais tradicional 
banda de axé criada na 
Paraíba. Em 2012, deu iní-
cio à sua carreira solo. No 
palco, continua apresen-
tando a mesma energia de 
sempre, agregando ao axé 
uma mistura de arrocha, 
sertanejo universitário e 
forró. A fusão de gêneros 
musicais caiu no gosto do 
público e tem dado muito 
certo. 

“Eu fiquei muito feliz 
com o convite para tocar 
em dose dupla em Cabe-
delo. Sou muito grato e 
respeito demais essa cida-
de. Cabedelo faz parte de 
minha história. Sempre fui 
bem recebido aqui. O cari-
nho e a energia da galera 
daqui é indescritível. Estou 
muito empolgado para can-
tar na Virada do Ano em 
Intermares e em Formosa”, 
disse Ramon. 

Sinopse
Com a morte de sua esposa, Ada (Marie-

ta Severo), Otto (Everaldo Pontes), um velho 
ranzinza e fechado, se vê obrigado a estreitar 
sua relação com os moradores do bairro onde 
vive. Acuado em sua casa amarela, assiste 
ao cotidiano da vizinhança ao mesmo tempo 
em que mergulha em histórias de suspense, 
que embalam suas noites de insônia. Entre a 
realidade e a ficção, nos vemos diante de um 
caso de suspense digno de best seller, onde 
Ada pode ser uma das protagonistas. Caberá 
a Otto decidir até onde quer, de fato, saber a 
verdade.

O artista paraibano Ramon 
Schnayder disse estar 

bastante empolgado em 
animar a festa que 

acontece nas areias da 
Praia de Intermares

O paraibano Everaldo Pontes (E) vive Otto na trama, que é o marido de Ada, interpretada por Marieta Severo, no filme dirigido por Zeca Ferreira

Fotos: Divulgação
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Auxílio-moradia
Em sua última sessão do ano, o Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), presidido pelo ministro Dias Toffoli, aprovou novo 
auxílio-moradia de R$ 4.377,73 para magistrados. Página 14
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Espaço é capaz de abrigar 55 veículos, contando com salas de descanso para motoristas, gráficas e arquivo

Gervásio Maia inaugura o 
edifício-garagem da ALPB

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), deputado Gervásio 
Maia, inaugurou ontem, (18), 
o edifício-garagem da Casa de 
Epitácio Pessoa. Localizado na 
Avenida 13 de Maio, o espaço 
é capaz de abrigar 55 veículos, 
contando com salas de descan-
so para motoristas, gráficas e 
arquivo da Assembleia.

Para o chefe do Legislativo 
paraibano, a garagem resolveu 
o problema do congestiona-
mento do trânsito em dias de 
sessão. “Esse grande prédio, 
que tem dois pavimentos de ga-
ragem, também vai disponibili-
zar os espaços administrativos, 
além de melhorar o trânsito 
da área. A Assembleia, com re-
cursos próprios fez o dever de 
casa”, afirmou Gervásio Maia.

Já a deputada estadual 
Camila Toscano destacou a vi-
são de Gervásio na moderni-
zação do Parlamento. “Quem 
conhece a Assembleia sabe 
que não tínhamos realmen-
te uma estrutura com capa-
cidade para todos os carros 
dos parlamentares. Por isso, 
o presidente Gervásio, mais 
uma vez, com sua visão, faz 
esse estacionamento dando 

condições para evitar a para-
da de veículos nos arredores 
do prédio-sede, que interdi-
tava o trânsito. E, para fechar 
com chave de ouro, ele faz 
uma homenagem justa ao 
nosso querido Seu Arnóbio, 
fotógrafo da Casa durante 
anos”, pontuou.

Para a filha do homena-
geado que dá nome ao anexo, 
Claudinete Araújo de Souza, o 
reconhecimento é justo e me-
recido. “É com muita honra que 
estamos aqui e toda a família 
agradece a todos os deputados 
e ao presidente Gervásio, que 
nos deu esse privilégio de colo-
car o nome do meu pai que de-
dicou a vida toda ao trabalho e 
aos filhos dele. Estamos muito 
felizes com essa homenagem", 
agradeceu.

Também participaram da 
solenidade os deputados esta-
duais Arnaldo Monteiro, Bran-
co Mendes, Buba Germano, 
Daniella Ribeiro, Doda de Tião, 
Frei Anastácio, Hervázio Be-
zerra, Janduhy Carneiro, Jeová 
Campos, João Henrique, Jutay 
Meneses, Lindolfo Pires, Nabor 
Wanderley, Raniery Paulino, 
Ricardo Barbosa, Zé Paulo e o 
deputado federal, Wilson Filho.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) fir-
mou mais 10 termos de 
ajustamento de conduta 
para regularizar as con-
tratações de advogados e 
contadores em Prefeitu-
ras e Câmaras de verea-
dores dos municípios de 
Casserengue, Borborema, 
Serraria e Arara. Com es-
tes, já são quase 60 TACs 
celebrados este ano, vi-
sando o cumprimento da 
Lei da Licitação (Lei n° 
8.666/93), com medidas 
como a implantação de 
procuradorias e conta-
dorias e a realização de 
concursos públicos para 
as duas categorias profis-
sionais. 

Os acordos foram ce-
lebrados pelo promotor 
de Justiça, Henrique Cân-
dido Ribeiro de Moraes, e 
pelo coordenador do CAO 
do Patrimônio Público, 
Leonardo Quintans Cou-
tinho, com os prefeitos 
de Casserengue, Genival 
Bento da Silva; de Serra-
ria, Petrônio de Freitas 
Silva; de Borborema, Gile-
ne Cândido da Silva Leite 
Cardoso, e de Arara, José 
Ailton Pereira da Silva; 
além dos vereadores Gil-
van da Costa Silva (Serra-
ria) e Antônio Camêlo de 
França (Borborema).

Os gestores, de acor-
do com a situação de cada 
um, se comprometeram 
a – em prazos definidos 
para cada ato – rescindir 
todos os contratos por 
inexigibilidade de licita-
ção para prestação de ser-
viços de contabilidade e 
advocatícios, reconhecen-
do a irregularidade dos 

mesmos. As prefeituras se 
comprometeram, dentre 
outras medidas, a formar 
suas procuradorias com 
cargos efetivos e comis-
sionados, obrigando-se a 
realizar concursos públi-
co para procurador mu-
nicipal. Os novos órgãos 
substituirão os contratos 
sem licitação.

Os promotores de 
Justiça reafirmaram que 
o Ministério Público não 
é contra a contratação de 
advogados e contadores, 
mas zela para que seja fei-
ta dentro da lei. Eles lem-
bram que a inexigibilida-
de de licitação não pode 
ser usada para serviços 
ordinários e cotidianos 
dos municípios, mas so-
mente para serviços pon-
tuais e especiais. Desde 
2016, quando percebeu 
que a contratação direta 
era regra e não exceção 
nos municípios, o MPPB 
vem expedindo recomen-
dações para que os gesto-
res observem a lei e cele-
brando TACs para ajustar 
essas condutas às exigên-
cias legais.

TAC visa regularizar 
contratos de advogados

Segue afastado

Juiz convocado do TJPB desautoriza 
retorno de Berg à prefeitura de Bayeux

O juiz Aluízio Bezer-
ra Filho, convocado em 
substituição ao desem-
bargador João Benedito 
da Silva, determinou que 
a Câmara Municipal de 
Bayeux cumpra a decisão 
do Superior Tribunal de 

Justiça (STJ). No entanto, 
ele considerou prejudi-
cado o pedido de retorno 
de Berg Lima ao cargo de 
prefeito.

A decisão do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) foi tomada nessa 
segunda-feira (17), sen-
do que o documento che-

gou à Câmara ainda du-
rante a noite. De acordo 
com o ofício, obtido pelo 
ClickPB, que foi enviado 
para a Câmara de Bayeux, 
o juiz comunica a decisão 
do ministro do STJ Sebas-
tião Reis Júnior.

O ofício determina o 
cumprimento do afasta-

mento das medidas cau-
telares contra Berg Lima, 
devido ao julgamento de 
seu habeas corpus. No 
entanto, o juiz conside-
rou prejudicado o pedido 
feito às folhas 384/388. 
Este pedido era para que 
Berg retornasse ao cargo 
de prefeito.

ClickPB

Vereador presta contas do mandato e 
lamenta falta de diálogo do prefeito

O líder da oposição e 
vereador Leo Bezerra (PSB) 
fez uma pequena prestação 
de contas do seu mandato 
durante pronunciamento, 
na manhã de ontem, (18), na 
tribuna da Câmara Municipal 
de João Pessoa. Ele destacou, 
por exemplo, os 600 requeri-
mentos apresentados e enca-
minhados à gestão municipal, 
de inúmeras proposituras 
apresentadas em benefício 
da população, além da soli-
citação para tentar realizar 
duas audiências públicas para 
debater, com a equipe da Pre-
feitura, temas relacionados à 
saúde pública.

“Fica aqui mais um tér-
mino de ano de um vereador 
que cobra e pede muito. Mas 
fica aqui a lamentação de pe-
gar uma gestão que não dia-
loga com os vereadores e veta 
matérias por vetar”, comen-
tou o socialista.

Leo Bezerra voltou a criti-

car a gestão do prefeito Luciano 
Cartaxo por não ter instalado o 
Hospital da Mulher na capital e 
corrigido os problemas de ero-
são na barreira do Cabo Bran-
co, desde 2014. “Não me deu 
direito de uma resposta, nem 
do pedido de uma audiência”, 
lamentou Bezerra.

Sobre as duas audiências 
públicas solicitadas, o parla-
mentar disse que uma era para 
debater a instalação do Prontu-
ário Eletrônico e a outra, para 
tratar da lista de espera dos 
pacientes que aguardam para 
realizar cirurgias, consultas e 
exames. Leo criticou também o 
orçamento de apenas R$ 10 mil 
para manter o esporte amador 
do município.

Na tribuna, ele lembrou, 
ainda, que as investigações das 
obras da Lagoa já duram qua-
tro anos e os vereadores e a 
população não sabem, até hoje, 
a onde foram colocados as 200 
mil toneladas de lixo retiradas 

da obra. O líder da oposição 
enfatizou que quase 80% das 
obras da atual gestão são rea-
lizadas com recursos federais.

“Quais as obras que o pre-
feito fez, ou faz, com recursos 
próprios?”, questionou o vere-
ador, afirmando que vai con-
tinuar cobrando, solicitando e 

encaminhando ao prefeito res-
postas e soluções para os pro-
blemas do município.

No único aparte, o vere-
ador Marcos Henriques (PT) 
parabenizou a postura e o com-
portamento do vereador Leo 
no comando da liderança da 
bancada de oposição na CMJP.

Foto: Divulgação/CMJP

Léo Bezerra (PSB) destacou que apresentou mais de 600 requerimentos

Os acordos foram 
celebrados pelo 

promotor de Justiça, 
Henrique Cândido 

Ribeiro de Moraes, e 
pelo coordenador do 
CAO do Patrimônio 
Público, Leonardo 
Quintans Coutinho

Para o chefe do Legislativo paraibano, a garagem resolveuo problema do congestionamento. Prédio leva o nome do fotógrafo Arnóbio de Souza Costa

Foto: Nyll Pereira



Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de dezembro de 2018

Norma tem validade a partir de janeiro de 2019, mesmo mês em que a categoria receberá aumento de 16,38% nos salários

CNJ aprova auxílio-moradia de 
R$ 4.377,73 para magistrados

Em sua última sessão do 
ano, o Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), presidido pelo 
ministro Dias Toffoli, apro-
vou ontem, por unanimidade, 
numa votação de poucos se-
gundos, uma nova resolução 
para regulamentar o pagamen-
to de auxílio-moradia aos ma-
gistrados brasileiros, no valor 
máximo de R$ 4.377,73.

A norma tem validade a 
partir de janeiro de 2019, mes-
mo mês em que os magistrados 
brasileiros devem receber o au-
mento de 16,38% nos salários, 
que acompanham o reajuste 
aprovado neste ano no Con-
gresso para os vencimentos de 
ministros do Supremo.

Em 26 de novembro, o 
presidente Michel Temer san-
cionou o reajuste dos ministros 
do Supremo, após um acordo 
informal com o presidente 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), ministro Dias Toffoli, e 
com o ministro Luiz Fux, re-
lator no STF de ao menos seis 
ações que questionam o bene-
fício. Até o mês passado, todos 
os magistrados brasileiros po-
deriam receber o auxílio-mo-
radia, independentemente de 
ter residência própria no local 
de trabalho, por força de uma 
liminar (decisão provisória) 
expedida por Fux em 2014.

No mesmo dia em que 
Temer sancionou o reajuste, 
Fux revogou a liminar, inter-
rompendo o pagamento do 
benefício a partir de janeiro 
para todos os magistrados e 
membros do Ministério Pú-
blico, entre outras carreiras 
jurídicas. Na decisão, porém, 
ele determinou que o CNJ re-
gulamentasse o tema, abrin-
do caminho para o retorno do 
auxílio-moradia.

Critérios
A resolução aprovada on-

tem  prevê cinco critérios que 
devem ser atendidos para que 
o magistrado, seja no âmbito 
federal ou estadual, possa ter 
direito ao auxílio-moradia. Se-
gundo estimativa preliminar do 
CNJ, aproximadamente 180 ju-
ízes teriam direito ao benefício 
sob tais critérios, cerca de 1% 
da magistratura. 

Os critérios são: que não 
haja imóvel funcional disponí-
vel; que cônjuge ou qualquer 
pessoa que resida com o magis-
trado não ocupe imóvel funcio-
nal; que o magistrado ou cônju-
ge não possua imóvel próprio 
na comarca em que vá atuar; 
que o magistrado esteja exer-
cendo suas funções em comarca 
diversa do que a sua original; 
que o dinheiro seja gasto exclu-
sivamente com moradia.

Isso quer dizer que um ma-
gistrado não deve ter direito ao 
benefício para pagar por mora-
dia naquela localidade em que 
seja lotado após prestar concur-
so público, mas somente nos lu-
gares para onde seja deslocado 
para prestar serviço excepcio-
nal, numa comarca diferente, 
por exemplo.

De início, a minuta de reso-
lução previa ainda que o bene-
fício teria “natureza temporária, 
caracterizada pelo desempenho 
de ação específica”, mas esse 
trecho acabou suprimido da 
versão final. A resolução, po-
rém, prevê que para produzir 
efeitos o Conselho Nacional 
do Ministério Público (CNMP) 
deve aprovar norma conjunta 
que “harmonize” o pagamento 
do auxílio-moradia também aos 
membros do MP, obedecendo 
ao princípio constitucional de 
simetria com a magistratura.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Preparativos em Brasília

Nove chefes de Estado e de Governo 
vão participar da posse de Bolsonaro

Nove chefes de Es-
tado e de Governo, dois 
vice-presidentes, oito mi-
nistros de Relações Exte-
riores e dois dirigentes 
máximos de organismos 
internacionais estão con-
firmados até o momento 
para participar da posse 
do presidente eleito, Jair 

Bolsonaro, no dia 1º de 
janeiro.

A informação foi dada 
ontem pelo chefe do ceri-
monial do Ministério das 
Relações Exteriores, Car-
los França, em entrevista 
coletiva para divulgar o 
esquema de segurança da 
posse presidencial, que 
terá eventos no Congres-
so Nacional, no Palácio do 
Planalto e no Palácio Ita-

maraty. A Casa Branca co-
municou na segunda-feira 
(17) que o secretário de 
Estado norte-americano, 
Mike Pompeo, vai chefiar 
a delegação dos Estados 
Unidos que representará o 
presidente Donald Trump 
na cerimônia de posse de 
Bolsonaro.

“Na diplomacia, não 
passamos os nomes de 
quem nos comunica que 

vem. É o governo estran-
geiro convidado que faz o 
anúncio”, disse o chefe do 
cerimonial.

Os convites para a re-
cepção do presidente eleito 
no Palácio Itamaraty ainda 
serão enviados. “Prevê-se 
no Itamaraty a emissão de 
mil convites com acompa-
nhantes. Então, esperamos 
de 2 mil a 2,5 mil pessoas”, 
afirmou França.

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil 

Planalto estima entre 250 mil e 500 mil pessoas
O Palácio do Planalto estima 

que a posse do presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, no dia 1o de janeiro, 
terá entre 250 mil e 500 mil pes-
soas na Esplanada dos Ministérios. 
O acesso de pedestres será feito 
exclusivamente pela rodoviária, na 
região central de Brasília.

Ao longo da Esplanada, haverá 
quatro pontos de revista pessoal. 
A Esplanada contará com postos 
médicos, pontos de água, banheiros 
e telões. Vendedores ambulantes 
serão proibidos.

O ministro do Gabinete de Se-
gurança Institucional (GSI), general 
Sérgio Etchegoyen, informou que 
ainda não foi decidido se Bolso-
naro vai desfilar em carro aberto. 
“Ela [a decisão] será tomada em 
função das circunstâncias, que vão 
evoluindo até a tarde do dia 1º. O 
presidente eleito ainda não mani-
festou sua preferência”.

Segundo o ministro, o plane-
jamento está adotando medidas e 
precauções para garantir a segu-
rança do presidente eleito, das au-
toridades e do público. “A Esplanada 
estará absolutamente segura para 
o dia da posse”.

Cautela
Sobre possíveis ameaças ao 

presidente eleito, Etchegoyen disse 
que “toda ameaça só deixa de ser 

ameaça quando é plenamente es-
clarecida”. “Vamos imaginar que o 
presidente Bolsonaro tivesse sofrido 
ameaça em julho. Se até hoje ela 
não está esclarecida, ainda é uma 
ameaça viva. Consequentemente, 
estará presente no planejamento”.

“Nós nunca tivemos um presi-
dente que, durante a campanha, 
tenha sofrido uma tentativa de 
assassinato. Isso nunca aconteceu. 
Isso sugere, para quem é respon-
sável por sua segurança, cautela”, 
acrescentou o ministro.

Ao ser mais uma vez questiona-
do sobre novas ameaças a Bolsona-
ro. Etchegoyen afirmou: “Ameaças 
novas ao presidente eleito, todas 
permanecem vivas na medida em 
que forem sendo esclarecidas. Tive-
mos um episódio no Rio de Janeiro, 
que já se localizou alguém, era 
ameaça por mídia, e essa amea-
ça está neutralizada. Mas outras 
existem”, disse o ministro. “A nossa 
sugestão neste momento, já repas-
sada ao futuro governo, é de que a 
segurança do presidente Bolsonaro 
tenha alguns cuidados a mais”.

Mais segurança
A segurança de Bolsonaro foi 

reforçada pela Polícia Federal após 
ele levar uma facada em ato de 
campanha, no dia 6 de setembro, 
em Juiz de Fora (MG). No último dia 

13, a Polícia Federal cumpriu, no 
Rio de Janeiro, mandado de busca 
e apreensão expedido pela 7ª Vara 
Federal Criminal do estado, com o 
objetivo de identificar o autor de 
postagens com ameaças de morte 
ao então candidato à Presidência 
da República. A Esplanada será 
interditada a partir das 0h do dia 
30 de dezembro. No dia 31, não 
haverá expediente de funcionários 
nos ministérios.

Segundo o Palácio do Planalto, 
não poderão ser levados para a 
Esplanada dos Ministérios no dia 
da posse armas de fogo, objetos 
cortantes, drones, produtos inflamá-
veis, fogos de artifício, apontadores 
laser, sprays, garrafas, bebidas 
alcoólicas, guarda-chuva, animais, 
bolsas e mochilas, máscaras, e car-
rinhos de bebê. O GSI também di-
vulgou procedimentos de segurança 
para o caso de ataques com agente 
químico, biológico, radiológico e 
nuclear. O panfleto informa que, 
se as pessoas apresentarem náu-
sea, dor de cabeça, vermelhidão 
na pele, dificuldades para respirar 
e bolhas na pele, é possível que 
haja uma contaminação. O texto 
orienta que o público deve comu-
nicar a ameaça ao encarregado de 
segurança, abandone o local e não 
toque no objeto que possa ser o 
causador da contaminação.

 A construtora Andrade 
Gutierrez, uma das empresas 
investigadas pela Operação 
Lava Jato, a assinou ontem o 
acordo de leniência com a Ad-
vocacia-Geral da União (AGU) 
e o Ministério da Transpa-
rência e Controladoria-Geral 
da União (CGU), se compro-
metendo a devolver R$ 1,49 
bilhão à União.

Com a assinatura do 
acordo, a construtora poderá 
continuar prestando serviços 
ao Poder Público. Além disso, 
os órgãos públicos extingui-
rão os processos administra-
tivos de responsabilização e 
os processos de improbidade 
administrativa contra a em-
presa. Em contrapartida, a 
construtora pagará R$ 1,49 
bilhão ao longo dos próximos 
16 anos. Corrigido pela taxa 
Selic, a cifra pode atingir cer-
ca de R$ 3,6 bilhões ao fim do 
período. A primeira parcela, 
que ainda está sendo calcu-
lada, será paga em agosto de 
2019. As demais, em parcelas 
anuais.

Segundo a ministra 
Grace Mendonça, da AGU, o 
acordo é resultado de uma 
negociação que se prolongou 
por dois anos devido à “ex-
tensão e profundidade” das 

ilicitudes que, segundo as in-
vestigações, apontam para o 
envolvimento de 250 pessoas 
físicas e 100 pessoas jurídi-
cas, apenas no âmbito da An-
drade Gutierrez.

“Este é um acordo em 
que trabalhamos bastante na 
perspectiva da reparação e 
conseguimos avançar bastan-
te em termos de valores”, dis-
se a ministra, explicando que 
o novo acordo reconhece o 
termo de leniência que a An-
drade Gutierrez assinou com 
o Ministério Publico Federal 
(MPF), em 2016. 

De acordo com a minis-
tra Grace Mendonça, qual-
quer quantia que a empresa 
tenha pago no âmbito do 
acordo com o MPF para repa-
rar os danos a entes federais 
será descontado do R$ 1,49 
bilhão agora acordado com a 
CGU e com a AGU.

Valor
O valor a ser ressarcido 

foi calculado com base em 54 
contratos fraudulentos. Dos 
R$ 1,49 bilhão que a empresa 
se compromete a restituir, R$ 
875 milhões correspondem a 
lucros que a construtora ob-
teve indevidamente; R$ 328 
milhões são referentes à res-
tituição de propinas e R$ 286 
milhões em multas adminis-
trativas.

Construtora devolverá 
R$ 1,49 bilhão à União 
Alex Rodrigues
Da Agência Brasil 

O Palácio do Planalto está ultimando os preparativos para a posse do presidente eleito, Jair Bolsonaro, que acontece em 1º de janeiro de 2019
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Conselho aprova resolução que pede ao governo brasileiro para não reconhecer a cidade sagrada como capital de Israel

Liga Árabe cobra do Brasil que
respeite direito sobre Jerusalém
Da AFP

A Liga Árabe aprovou 
ontem  uma resolução pedin-
do ao Brasil e à Austrália, fa-
voráveis ao reconhecimento 
de Jerusalém como a capital 
de Israel, para “respeitar o 
Direito Internacional”.

A reunião extraordi-
nária do Conselho da Liga, 
no nível de embaixadores, 
decidiu “enviar uma delega-
ção governamental de alto 
nível (...) para encontrar au-
toridades brasileiras e aus-
tralianas”.

Composta por represen-
tantes dos países-membros 
e da secretaria-geral da or-
ganização pan-arábica, a de-
legação alertará as autorida-
des brasileiras e australianas 
sobre a necessidade de “res-
peitar o Direito Internacio-
nal e as resoluções interna-
cionais sobre a situação legal 
da cidade de Jerusalém”.

No sábado, a Austrália 
anunciou que reconhecia Je-
rusalém Ocidental como a 
capital de Israel, mas disse 
que a transferência de sua 

Calendários e o 
tempo dominado

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Nesta coluna, à semana passada, apresentei uma 
síntese da compreensão social do tempo, os conceitos 
através das era, a sua divisão para o melhor aproveita-
mento do dia, as fórmulas para a criação dos calendários. 

Hoje, prosseguimos a nossa reflexão sobre como 
aprendemos ao longo da história a usar os calendários 
e as divisões do tempo para obtermos os padrões civi-
lizatórios vigentes atualmente. 

Quando o Império Romano se estendeu pelo mun-
do, se tornou vigente o Calendário Juliano criado por 
Júlio César, Imperador Romano.

Ele vigorou até a implantação do Calendário Gre-
goriano no século XV, promulgado pelo Papa Gregório 
XIII, demonstrando o grande poder da Igreja de Roma. 

O Calendário Gregoriano é o Calendário oficial do 
Cristianismo, é o Calendário da Diplomacia Universal 
e com ele são marcadas as datas oficiais e os eventos 
religiosos do Cristianismo. 

O Calendário surge como lunar e conta 354 dias. O 
primeiro Calendário solar surge no Egito com 365 dias. 
Conforme organizado com base na lua, no sol ou nos 
dois os calendários são lunar, solar ou lunissolar.

Atualmente se usam mais em torno de sete calen-
dários, mas eles são mais de 40.

Os mais usados são: 
O Gregoriano, como já anotado, rege toda a civili-

zação cristã. Está no ano 2018, 2019 já chegando.
O Juliano ainda usado por alguns cristãos orto-

doxos. Estabelecido pelos hebreus na época do Êxodo. 
1447aC., e está no ano 5779.

O Chinês é lunissolar. É o mais antigo registro cro-
nológico da história. Criando-nos primeiros anos do 
Imperador Huang Di, entre 2697 aC.a 2597 a.C. 

O calendário conta os anos e os agrupa em período 
de 12 anos com os nomes de animais: Boi, Cão, Carnei-
ro, Macaco, Porco, Rato, Serpente e Tigre. Está no ano 
4716, ano da Cobra.

Calendário Islâmico, conhecido como hegirico por 
se iniciar na Hegíria, a fuga do Profeta Maomé de Meca 
para Medina em 622 d.C. 

É lunar com 12 meses de 29 ou 30 dias formando o 
ano de 354 ou 355 dias. Os mulçumanos nele marcam 
suas festas religiosas como o Ramadã ou Ano Novo Is-
lâmico. Está no ano 1440.

Calendário Joche. Só a Coreia do Norte adota esse 
calendário que tem influências do marxismo, leninismo 
e kimilssunismo. 

Meses, anos e dias iguais ao Gregoriano, criado em 
1912, ano do nascimento de Kim II Sung, o primeiro 
chefe do País, cultuado como divindade. Os anos ante-
riores a 1912 são grafados aJ. Conta 106 anos.

Calendário Etíope. A Etiópia se localiza no Chifre 
Africano. O Calendário é uma variação do Juliano e tem 
12 meses de 30 dias é um mês de apenas seis dias. A 
primeira hora do dia é marcada com o nascer do sol. 
Está no ano 2010. 

Calendário Maia. O famoso e apocalíptico calendá-
rio Maia se divide em dois. O Tzolkim e o Hadda.  O pri-
meiro tem 260 dias, marca datas festivas e religiosas, o 
Hadda é utilizado no cotidiano marca as estações para 
o uso da agricultura, é composto de 18 meses de 20 
dias, com período de 5 dias, o Wayeb, período em que 
os maias acreditam que os portais entre os mundos dos 
vivos e dos mortos se dissolvem e toda a sorte de coisas 
ruins  podem acontecer. Crença ainda hoje considerada 
no interior da Guatemala.

Normalmente o Calendário observa fenômenos 
naturais e evidencia ocorrências religiosas.   Marcar o 
tempo é uma necessidade humana que nas sociedades 
mais complexas torna-se uma determinação imperio-
sa. Sem essa marcação as civilizações desapareceriam 
pelo caos que nelas se geraria.

Daí não ser exagero entender que o tempo é o se-
nhor da vida e é verdade, também, que no ciclo vital 
ninguém recupera o tempo perdido. 

O tempo é como as águas de um rio, elas só passam 
por você uma vez. 

Cuide do seu  tempo, a perda de tempo é, pois, 
irrecuperável.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Thomas Coex/AFP

O presidente da Ar-
genitna, Mauricio Macri, 
pediu ontem que se bus-
que soluções para a crise 
humanitária na Venezuela, 
defendendo a “restituição 
da democracia” nesse país, 
durante a cúpula do Merco-
sul, em Montevidéu.

Na América Latina - 
acrescentou Macri -, está 
em curso uma “crise huma-
nitária que requer esforços 
imediatos” para “resguar-
dar os direitos de milhões 

de venezuelanos”, vítimas 
de uma “dura repressão de 
seu próprio governo”.

A Argentina assumirá a 
presidência rotativa do blo-
co, do qual a Venezuela está 
suspensa desde 2017.

Na presença do presi-
dente boliviano, Evo Mo-
rales, próximo do governo 
chavista e cujo país é um 
membro associado ao Mer-
cosul, Macri denunciou o 
governo Nicolás Maduro 
como “uma ditadura que 
levou adiante um processo 
eleitoral fraudulento”. Pediu 

a ação dos demais sócios no 
Mercosul - Brasil, Uruguai e 
Paraguai.

É necessário “traba-
lhar incansavelmente para 
a libertação dos presos po-
líticos, pelo respeito aos di-
reitos humanos e pela res-
tituição da democracia na 
Venezuela”, frisou Macri.

O Mercosul suspen-
deu a Venezuela, que havia 
ingressado como mem-
bro pleno no Mercosul em 
2012, depois de o Paraguai 
ser suspenso do bloco. O 
ingresso de Caracas foi po-

lêmico e decidido em uma 
cúpula entre a então pre-
sidente argentina, Cristina 
Kirchner, sua colega Dilma 
Rousseff e o uruguaio José 
Mujica, sem representação 
do Paraguai, membro fun-
dador do Mercosul.

Inimigo das sanções à 
Venezuela em todos os âm-
bitos multilaterais, o Uru-
guai depois defendeu sua 
permanência no Mercosul. 
Acabou cedendo, porém, à 
pressão de Brasil e Argen-
tina, e Caracas ficou fora 
do bloco.

Macri pede solução para a crise na 
Venezuela e restituição da democracia
Da AFP

A exemplo dos Estados Unidos, Brasil e Austrália são favoráveis ao reconhecimento de Jerusalém como capital de Israel

missão diplomática de Tel 
Aviv esperaria por um acor-
do de paz entre israelenses e 
palestinos.

Já o presidente eleito do 
Brasil, Jair Bolsonaro, causou 
alvoroço no mundo árabe ao 
anunciar, após sua eleição em 
28 de outubro, que vai trans-
ferir a embaixada brasileira 
para Jerusalém, como os Es-
tados Unidos já fizeram.

O Estado judeu conside-
ra toda a cidade de Jerusalém 
como sua capital, enquanto 
os palestinos aspiram a tor-
nar Jerusalém Oriental a ca-
pital de seu futuro Estado.

Ao mesmo tempo, a 
Liga também pediu ao 
Conselho de Segurança da 
ONU que “assuma suas res-
ponsabilidades, colocan-
do pressão sobre Israel, a 

força de ocupação (na Cis-
jordânia), para parar sua 
agressão contra o povo pa-
lestino imediatamente”.

A Cisjordânia, um terri-
tório palestino ocupado por 
400 mil colonos israelenses 
que convivem de forma con-
flituosa com mais de 2,5 mi-
lhões de palestinos, tem sido 
palco de uma nova onda de 
violência nos últimos dias.

Luta pelo povo indígena

Brasileira Joênia Wapichana recebe 
Prêmio de Direitos Humanos da ONU

A Assembleia Geral da 
ONU entregou nessa ter-
ça-feira o Prêmio de Direi-
tos Humanos das Nações 
Unidas à brasileira Joênia 
Wapichana, primeira indí-
gena a ser eleita deputada 
federal na história do país.

Em uma sessão rea-
lizada para comemorar o 
70º aniversário da Declara-
ção Universal dos Direitos 
Humanos, a presidente da 
Assembleia Geral da ONU, 
María Fernanda Espinosa, 
destacou que os premiados 
têm em comum a ideia de 
que um futuro melhor é 
possível.

“As ações importam, 
sempre podemos fazer a 
diferença”, disse Espinosa, 

que pediu aos defensores 
de direitos humanos para 
não baixarem a guarda na 
luta por um mundo melhor.

Sobre Wapichana, in-
tegrante da tribo de mes-
mo nome, no norte do 
Brasil, Espinosa destacou 
o fato de a ativista ter sido 
escolhida como a primei-
ra presidente da Comis-
são Nacional para a Defe-
sa dos Direitos dos Povos 
Indígenas.

Wapichana tornou-se 
neste ano a primeira mu-
lher indígena a ser eleita 
para a Câmara dos Deputa-
dos. Candidata pelo estado 
de Roraima, a futura parla-
mentar recebeu 8.491 vo-
tos nas eleições realizadas 
em outubro.

Em entrevista à Agên-

cia Efe, a ativista brasileira 
estabeleceu como objetivo 
de seu mandato trabalhar 
na defesa da garantia dos 
direitos constitucionais 
para conter várias propos-
tas contrárias aos povos in-
dígenas em tramitação no 
Legislativo.

“É muito importante 
receber esse reconheci-
mento porque no Brasil, 
neste momento, conti-
nuamos sofrendo um im-
placável ataque contra 
nossos direitos e nossa 
herança cultural”, disse 
Wapichana depois de ser 
premiada na sede da ONU, 
em Nova York.

Além disso, a futura 
deputada pediu que a co-
munidade internacional 
apoie os povos indígenas 

para que eles possam man-
ter seus direitos sobre as 
terras por eles habitadas.

O Prêmio de Direitos 
Humanos da ONU é conce-
dido a cada cinco anos des-
de 1963. São premiados 
indivíduos e organizações 
que contribuem para a pro-
moção dos artigos previs-
tos na Declaração Univer-
sal dos Direitos Humanos.

Também foram agra-
ciadas hoje a ativista Re-
beca Gyumi, que luta pelos 
direitos das mulheres na 
Tanzânia, advogada pa-
quistanesa Asma Jahangir, 
morta em fevereiro deste 
ano, e a Front Line Defen-
ders, uma organização ir-
landesa que trabalha para 
proteger defensores de di-
reitos humanos.

Da Agência EFE



Relatório aponta que esse valor foi gasto com guerras, confrontos e despesas com sistemas de segurança pública e privada

Guerras, confrontos 
e gastos com sistemas de 
segurança pública e priva-
da consumiram US$ 14,76 
trilhões (atualmente, cer-
ca de R$ 57,56 trilhões) 
da economia mundial, em 
2017. A quantia, que su-
pera as cifras do ano an-
terior em 2,1%, pode ser 
uma estimativa inferior à 
real, considerando-se que 
alguns dos impactos da 
violência não são adequa-
damente mensurados ou 
reportados em fontes con-
fiáveis de dados.

A conclusão faz parte 
do relatório The econo-
mic value of peace 2018 
(O valor econômico da paz 
2018, em tradução livre), 
elaborado por pesquisado-
res do grupo Vision of Hu-
manity, vinculados ao Ins-
titute for Economics and 
Peace (IEP) - organização 
não governamental e sem 
fins lucrativos com sede 
em Sydney, na Austrália.

Ainda de acordo com 

o estudo, no acumulado 
de 2012 a 2017, com a in-
tensificação de conflagra-
ções como a da Síria, a do 
Afeganistão e a do Iraque, 
o aumento dos efeitos da 
violência nos resultados 
econômicos ao redor do 
globo chegou a 16%.

Além disso, nos úl-
timos 60 anos, o cresci-
mento econômico per ca-
pita dos países onde a paz 
predomina tem sido três 
vezes maior do que o da-
queles em que há pontos 
de conflitos.

Na última década, 
as regiões mais pacíficas 
chegaram a ser sete ve-
zes mais prósperas do que 
os territórios com níveis 
mais elevados de violên-
cia, provando, segundo os 
pesquisadores, que a dete-
rioração da paz sacrifica o 
progresso dos países.

Brasil
No estudo, o Brasil 

aparece em 10º lugar na 
lista de países nos quais 
os altos índices de homi-
cídio consomem parte ex-

pressiva do Produto Inter-
no Bruto (PIB). De acordo 
com os autores do docu-
mento, esse tipo de crime 
absorveu 9% do PIB brasi-
leiro, no ano passado.

O Brasil também se 
encontra entre os dez paí-
ses onde a população mais 
sente medo de circular 
pelas ruas à noite. Segun-
do os pesquisadores, ao 
todo, 64% dos brasileiros 
são tomados por um sen-
timento de insegurança 
nessa circunstância, o que 
leva o país a ocupar a 5ª 
posição no ranking, junto 
com o Afeganistão.

No ranking geral, o 
Brasil fica em 37ª colo-
cação, tendo gasto US$ 
401,639 milhões (R$ 1,56 
bilhão), ou US$ 1.904 per 
capita (R$ 7.425), propor-
cionais a 13% do PIB. Se 
acrescidos do chamado 
“efeito multiplicador” re-
lacionado à violência, que 
inclui repercussões como 
o dinheiro que é afasta-
do de áreas como saúde, 
educação, infraestrutura 
e cultura para a segurança 

Violência custou R$ 57,56 tri 
à economia mundial em 2017
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ou a quantia despendida 
por uma família para um 
enterro de uma pessoa as-
sassinada, chega-se a um 
total de US$ 511,364 mi-

lhões de dólares (R$ 1,99 
bilhão).

A Síria, país que mais 
arcou com os custos eco-
nômicos da violência em 

2017, centraliza 68% de 
seu PIB para esses seg-
mentos. Enquanto a Suíça, 
situada na outra ponta, ca-
naliza apenas 1%.

Militares ficaram com R$ 21,45 tri
A pesquisa, que comparou dados 

de 163 países, constatou também que, 
no ano passado, US$ 5,5 trilhões (R$ 
21,45 trilhões), equivalentes a 37% do 
total movimentado, foram gastos com 
forças militares. Em seguida, vieram os 
desembolsos direcionados a sistemas de 
segurança interna, que totalizaram US$ 
3,8 trilhões (R$ 14,82 trilhões), correspon-
dentes a 27% do montante e que englo-
bam rubricas de orçamento relacionadas 
às polícias e à Justiça.

Os valores aplicados a instrumentos 
de segurança interna e militares preocu-
pam os pesquisadores que defendem que 
os países busquem iniciativas de preven-
ção e contenção de episódios violentos, 
optando por uma diminuição nesse tipo 
de gasto. “A pesquisa mostra um elo claro 
entre um ambiente mais amplo para a paz 
positiva e o nível de gastos necessários 
para a conter a violência”, escrevem. “A 
análise conclui que os países com os níveis 
mais elevados de paz positiva gastam 1% 
ou 2% de seu PIB em segurança interna, 
enquanto países com níveis medianos de 
paz positiva tendem a gastar mais.”

Apesar de fazer soar o alarme dos es-
tudiosos que assinam o diagnóstico, ambos 
recursos vêm sofrendo uma redução em 
países economicamente mais desenvolvi-
dos, com o passar do tempo. A questão é 
que essa tendência pode ser revertida nos 
próximos anos, caso os Estados Unidos e 
a Europa ampliem o investimento público 

no setor militar. Isso representaria, em uma 
face extrema, repressão e cerceamento de 
direitos civis básicos das populações, na 
avaliação dos pesquisadores.

Além das verbas reservadas aos 
militares, são considerados na equação 
do custo da violência feita pelo IEP outros 
16 componentes: gastos com segurança 
interna do país; agências de segurança; 
segurança privada; manutenção de forças 
de paz da Organização das Nações Uni-
das (ONU); gastos com Assistência Oficial 
para o Desenvolvimento (ODA, na sigla 
em inglês), iniciativa da Organização para 
a Cooperação e Desenvolvimento Econô-
mico (OCDE); custos diretos e indiretos 
provocados por mortes decorrentes de 
conflitos violentos internos e externos, per-
das econômicas acarretadas por migra-
ções forçadas, devido à saída de pessoas 
do mercado de trabalho em decorrência 
dessa situação, o que impacta a produ-
tividade da cadeia laboral; importação 
de armas de pequeno porte; terrorismo; 
homicídio; agressões violentas; violência 
sexual; medo da criminalidade; e custos 
indiretos do encarceramento.

Os indicadores são organizados em 
três classes: violência interpessoal; gastos 
com serviços de segurança e prevenção 
orientada; e custos relacionados a confli-
tos armados. Ficam de fora da análise, por 
exemplo, informações relativas a violência 
doméstica e recursos usados em agências 
de inteligência.

A Síria foi considerada o país que mais arcou com os custos econômicos da violência por causa da guerra civil

Foto: Omar Sanadiki/Reuters

Brasil e Paraguai negociam 
a construção de duas pontes

Os presidentes Michel 
Temer e do Paraguai, Mario 
Abdo Benitez, conversaram 
ontem sobre um futuro acor-
do para a construção de mais 
duas pontes entre ambos os 
países. O assunto foi trata-
do em reunião preparatória 
para o encontro, que ocorre-
rá dia 21, na sede da hidre-
létrica de Itaipu, no Paraná. 

Temer e Abdo conversaram 
no intervalo da 53ª reunião 
plenária da cúpula de líde-
res dos países membros do 
Mercosul, em Montevidéu, no 
Uruguai.

Na sua conta no Twitter, 
o presidente paraguaio afir-
mou que parte dos financia-
mentos das duas partes virá 
de Itaipu Binacional.

De acordo com Abdo, 
uma ponte será no Paraná, 

entre as cidades de Presiden-
te Franco e Foz do Iguaçu, e 
a outra sobre o rio Paraguai 
entre as cidades de Carmelo 
Peralta (no Chaco paraguaio) 
e Porto Murtinho.

De acordo com o minis-
tro das Relações Exteriores, 
Luis Castiglioni, as duas pon-
tes internacionais terão um 
design semelhante e custo 
estimado de US$ 70 a 75 mi-
lhões cada.

Da Agência Brasil
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Recesso judiciário
A partir desta quinta-feira (20), o Tribunal de Justiça da Paraíba 
e todas as unidades judiciárias do Estado entram em recesso 
forense, que segue até o dia 6 de janeiro de 2019.  Página 18
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Objetivo é discutir políticas públicas, prostituição como trabalho, feminismo e estratégias para cuidados na área de saúde

Prostitutas se reúnem no
2o encontro nacional, em JP
Anézia Nunes
Especial A União

Profissionais do sexo de 
14 estados brasileiros, mais 
o Distrito Federal, partici-
pam, em João Pessoa, do 2º 
Encontro Nacional de Pros-
titutas, que começou ontem 
(18) e prossegue até a ama-
nhã (20). O evento acontece 
no Núcleo de Teatro Univer-
sitário - Teatro Lima Penan-
te, na avenida João Machado, 
centro da capital.

O objetivo é discutir as 
políticas públicas voltadas 
para as prostitutas, a pros-
tituição como trabalho, fe-
minismo e as estratégias 
de sensibilização desse pú-
blico com a saúde mental e 
corporal.

A mesa de abertura  teve 
inicio às 9h, com a partici-
pação de gestores públicos, 
mandatos dos legislativos 
que atuam em defesa dos 
direitos das mulheres e re-
presentações dos movimen-
tos sociais. Mesas redondas, 
Grupos de Trabalho (GTs) e 
intervenções artísticas. 

O encerramento ama-
nhã contará com um desfile 
da Daspu, marca criada por 
Gabriela Leite em São Paulo, 
que contará com cerca de 30 
mulheres se valendo da pas-
sarela para exaltar a moda da 
rua e a beleza das prostitutas 
em um ato político e em defe-
sa dos direitos das mulheres.

Luza Maria explica so-
bre o objetivo do evento e 
temas discutidos.” O ob-
jetivo é estar discutindo 
essas novas tecnologias, 
são vários assuntos princi-
palmente na área da saúde 
para as profissionais do 
sexo. Os temas são as par-
cerias que estamos tendo 
com as coordenações de 
saúde do município, que 
é um projeto que estamos 
tentando há tempo. Cada 
município que chega, está 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

gora é digital o retrato do artista 
quando jovem, lembrando James 
Joyce (ilustração).
 As mais avançadas câma-
ras digitais, japonesas, alemãs, 

americanas, ou não, compõem e formatam 
construções e descontruções das pessoas e 
suas interatividades com amplas paisagens 
e fechados cenários.
       Não imagino como Joyce escreveria 
nesta Babel de imagens e sons, entre es-
cadas rolantes, motos possantes e com-
putadores de interferências incessantes. 
Como seria o dia que Joyce descreveu em 
“Ulisses”.
       A Irlanda - que gerou o romancista 
mais revolucionário do planeta - faria 
nascer, entre seus conflitos religiosos, 
Bono Vox  e sua banda, mais larga que na 
grande rede. 
       Por signo e sinal, um dos shows do 
U2 foi transmitido em tempo real pelo You 
Tube. Revolução musical numa indústria 
que busca reinvenções para não morrer: 
a fonográfica.
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       O retrato do artista quando jovem pode 
passar pelo Photoshop.

Enquanto acontecem exclusões digitais
      Tem barba? Tira. 
O rosto é muito liso? 
Põe barba. Olhos cas-
tanho-esverdeados? 
Deixem-nos azuis. 
Muito gordo? Fica ma-
gro. Tem quatro dedos 
na mão direita? Coloca 
mais um. As sobrance-
lhas são espessas? Que 
fiquem discretas. Ru-
gas em excesso? Trocar 
por dois ou três sinais 
charmosos. Boca aber-
ta? Feche-a. Cabelos 
curtos? Fiquem longos. 
O artista está excessi-
vamente jovem? Colo-
ca uns dez anos mais. 
Está velho? Formate 
um retrato do artista 
quando jovem.
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       A evolução de nossa civilização vem 
seguindo a tecnologia de ponta que hoje 
é um troca-troca interessante entre con-
tinentes. 
      Oriente e Ocidente se entendem e fixam-

A se quando aconte-
cem as exclusões 
digitais.
       A elite da inclu-
são quer crescer 
como se seus do-
nos fossem faraós 
do mundo virtual. 
O único problema: 
ainda é considera-
velmente pequena 
a quantidade de 
seus sacerdotes.
       As pirâmides 
do Egito - de onde 
cada vez mais sabe-
se quantos séculos e 
segundos podem ser 
contemplados - po-
derão ser hologra-
mas de nossas estra-
nhas formas de (des)
amar como numa 
torre de Babel.
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       Que tal um trecho do “Retrato do artista 
quando jovem”? Segue-se.
       “A noite da festa de Pentecostes tinha 

chegado. E Stephen, da janela do quarto de vestir, 
olhava fora para as pequenas tinas de folhagem 
por entre as quais linhas de lanternas chinesas 
estavam esticadas. Observava os visitantes des-
cerem os degraus da casa e passar para dentro 
do teatro. Atendentes em roupas de etiqueta, an-
tigos belvederianos, vagavam em grupos pelas 
imediações da entrada do teatro e introduziam os 
visitantes com cerimônia. Debaixo da súbita clari-
dade duma lanterna pôde reconhecer a cara dum 
padre.
       “O Santíssimo Sacramento tinha sido re-
movido do tabernáculo e os primeiros bancos 
tinham sido recuados de maneira a deixar a 
nave e o espaço diante do altar livre. De en-
contro às paredes estavam jogos de halteres e 
tacos indianos; os sinos calados estavam enfi-
leirados num canto; e, no meio de incontáveis 
pilhas de sapatos, blusões e calções do ginásio 
em parcelas desalinhadas, estava o descomu-
nal cavalo oco, de selim de couro, à espera da 
vez de ser levado para o palco e colocado no 
centro do grupo vitorioso no final, quando do 
desfile ginástico.
       “Stephen, embora em deferência à sua reputa-
ção em escrever peças, tivesse sido eleito secre-
tário do ginásio, não tinha aparecido na primei-
ra parte do programa; mas na peça que formava 
a segunda parte tinha um papel principal, dum 
pedagogo engraçado. Havia sido escolhido para 
isso devido à sua estatura e graves maneiras, pois 
estava no fim do seu segundo ano no Belvedere e 
era o número dois”.
       E por aí vai Joyce.

fazendo parcerias com as 
coordenadoras para que a 
gente fortaleça nossas par-
cerias”, diz Luza.

O principal debate do 1º 
dia do evento ficou por con-
ta da mesa ‘Consolidação do 
SUS e Participação Popular’, 
às 10h43. A discussão teve 
à frente representantes do 
Ministério da Saúde, Conse-
lho Nacional de Saúde e Fó-
rum ONG/AIDS. 

A presidente da Associa-
ção das Prostitutas da Paraí-
ba (APROS-PB), Luza Maria, 
ressalta que o encontro ser-
virá para discutir as novas 
estratégias de prevenção im-
plantadas pelo Ministério da 
Saúde e as formas de aproxi-
mar essas ações do cotidiano 
das prostitutas. “A Apros-PB 
existe para defender os direi-
tos das prostitutas, mas tam-
bém para garantir a criação 
desses espaços em que as 
profissionais do sexo, repre-
sentações dos movimentos 
sociais e gestores trocam ex-
periências e discutem estra-
tégias focadas nas mulheres, 
em especial, na mulher que 
trabalha como prostituta. É 
importante lembrar que a 
Apros-PB tem feito esse tra-
balho de prevenção, de cui-
dado com o corpo e saúde o 
ano inteiro junto às prostitu-
tas”, afirmou.

No 2º Seminário estarão 
presentes três entidades de 
âmbito nacional que lutam 
em defesa dos direitos das 
prostitutas: a Rede Brasileira 
de Prostituta, a Central Única 
de Trabalhadores e Traba-
lhadoras Sexuais (CUTS) e a 
Articulação Nacional de Pro-
fissionais do Sexo. Estarão 
presentes no encontro pros-
titutas de Manaus, Pará, Per-
nambuco, Maranhão, Araca-
ju, Bahia, Ceará, Rio Grande 
do Norte, Paraíba, Brasília, 
Corumbá, Curitiba, Rio de 
Janeiro, Porto Alegre, Minas 
Gerais e São Paulo.

Apros-PB intensifica ações de interiorização
A Associação das Profis-

sionais do Sexo vem firmando 
parcerias com várias prefei-
turas e durante o 2o Encontro 
Nacional de Prostitutas será 
uma oportunidade de fortalecer 
essas parcerias de interioriza-
ção das ações voltadas para 
as prostitutas. Luza Maria, da 
Apros-PB, reforçou que o foco 
é o de dialogar com os Agentes 
Comunitários de Saúde (ACS) 
para garantir a ampliação dos 
serviços de saúde para as pros-
titutas.

Desfile da Daspu
O desfile da Daspu encerra 

a programação do 2o Encontro 

Nacional de Prostitutas na quin-
ta-feira, 20, a partir das 20h, 
na Praça Antenor Navarro, no 
Centro de João Pessoa. A rea-
lização no Centro Histórico da 
capital ocorrerá graças a uma 
parceria com a Hera Bárbara. 
A Daspu foi criada em 2005 
inicialmente como uma grife 
de moda que pudesse funcio-
nar como dispositivo cultural e 
artístico para dar visibilidade 
e sustentabilidade às ações da 
ONG Davida.

Daspu 
A Daspu foi criada pela 

prostituta e autora do livro ‘Fi-
lha, mãe, avó e puta’, Gabriela 

Leite, ativista e fundadora, com 
Lourdes Barreto, do movimento 
organizado de prostitutas no 
Brasil, que em 2017 fez 30 anos, 
tendo como marco o I Encontro 
Nacional de Prostitutas “Fala, 
Mulher da Vida”, que aconteceu 
no Rio de Janeiro em 1987.

Peças icônicas do acervo, como 
o Sutiliga, estarão de volta com 
uma nova cara, trazendo elemen-
tos da nova coleção que será lan-
çada em 2019 e terá como tema a 
‘Puta Luta e a mulher guerreira que 
está à frente dela’. A criação é do 
coletivo SartBit por Bruna Sartini e 
Camila Machado. Junto com essa 
criação será mostrada a nova arte 
da Laerte para Daspu.

Teatro Lima Penante, na Avenida João Machado, ao lado da Igreja Nossa Senhora de Lourdes, onde estão acontecendo os debates sobre prostituição

Foto: Reprodução/Internet
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Prazos processuais ficam suspensos até o dia 20 de janeiro. Nesse período, o Judiciário funcionará em regime de plantão

Judiciário estadual entra em 
recesso a partir de amanhã

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A partir desta quinta-fei-
ra (20), o Tribunal de Justiça 
da Paraíba e todas as unida-
des judiciárias do Estado en-
tram em recesso forense, que 
segue até o dia 6 de janeiro de 
2019. Durante esse período, o 
Poder Judiciário estadual fun-
cionará em regime de plan-
tão. Já os prazos processuais 
seguirão suspensos até o dia 
20 de janeiro, conforme de-
terminação do novo Código 
de Processo Civil (CPC).

O plantão judiciário do 
dia 20, no âmbito do TJPB, 
será exercido pelo desem-
bargador Luiz Silvio Ramalho 
Júnior. A gerência de proto-
colo e distribuição terá como 
plantonistas os servidores 
Genésio Gomes Pereira Neto 
e Bethoven Medeiros Jansen; 
e a gerência de processamen-
to, os servidores José Waldez 
Lins Rabelo, Ricardo Cardoso 
Agra de Castro, Evandro de 
Souza Neves Júnior e Pablo 
Forlan de Souza Nóbrega.  

O plantão da Diretoria 
Jurídica será exercido pelos 
servidores Manoel Marleno 
Barros Filho, Rodrigo Antô-
nio Guimarães, Anna Karin-
ne de Albuquerque,  Haroldo 
Serrano de Andrade, Mário 
Eugênio Zanaíde Cavalcanti 
e Thiago Bruno Nogueira Al-
ves. Na Diretoria de Tecnolo-
gia da Informação, o respon-
sável será Rogério Oliveira e, 
na Diretoria Administrativa, 

(motorista), Antônio Carlos 
Gomes de Araújo. 

Para conferir os nomes 
dos plantonistas, até o dia 7 
de janeiro, clique na palavra-
chave Plantão Judiciário. 

Durante o recesso, os 
jurisdicionados podem con-
tatar, ainda no âmbito do 
TJPB, alguns setores como: 
Gerência de Protocolo e Dis-
tribuição (3216-1475); Ge-
rência de Processamento 
(3216-1536); Diretoria Jurí-
dica (3216-1592); Diretoria 
de Tecnologia da Informação 
(3216-1439); e Diretoria Ad-
ministrativa (3208-6023).

Resolução 
O Conselho Nacional de 

Justiça (CNJ) aprovou, em 12 
de setembro de 2016,  a reso-
lução nº 244, que esclarece 
sobre o recesso forense e a 
suspensão dos prazos pro-
cessuais no período natalino, 
revogando, desta forma, a 
Resolução CNJ 8/2005, que 
tratava do assunto. A alte-
ração, aprovada durante a 
19ª sessão virtual do CNJ, foi 
necessária para adaptação 
ao art. 220 do novo Código 
de Processo Civil (CPC), que 
prevê a suspensão dos pra-
zos processuais no período 
compreendido entre 20 de 
dezembro e 20 de janeiro.

Expediente e prazos
A nova resolução ex-

plica que o período de sus-
pensão do expediente fo-
rense continua a ser de 20 
de dezembro a 6 de janeiro 
para o Poder Judiciário da 
União, conforme previs-
to na Lei nº 5.010/1966. 
Também estabelece a pos-
sibilidade de os Tribunais 
de Justiça dos estados, pelo 

princípio da isonomia, a 
seu critério e conveniência, 
fixar o recesso pelo mesmo 
período. Já a suspensão da 
contagem dos prazos pro-
cessuais, de acordo com 
o que determina o artigo 
220 do novo CPC, em todos 
os órgãos do Poder Judi-
ciário, ocorre entre 20 de 

dezembro a 20 de janeiro. 
De acordo com o novo ato 
aprovado pelo CNJ, o expe-
diente forense será executa-
do normalmente no período 
de 7 a 20 de janeiro, mes-
mo com a suspensão dos 
prazos, audiências e ses-
sões, com o exercício das 
atribuições regulares dos 

magistrados e servidores.

Plantões 
Durante o recesso foren-

se, os tribunais deverão re-
gulamentar o funcionamen-
to de plantões judiciários, 
de modo a garantir o caráter 
ininterrupto da atividade ju-
risdicional em todo o país.

O plantão do dia 20, no âmbito do TJPB, será exercido pelo desembargador Luiz Silvio Ramalho Júnior. A Gerência de Protocolo e Distribuição terá outros plantonistas

Foto: Reprodução/Internet

Os interessados em 
atuar como jurados da 
Justiça Federal na Paraíba 
(JFPB), no ano de 2019, já 
podem conferir a relação 
provisória com os nomes 
dos pré-selecionados. A 
lista foi publicada no site 
da Seção Judiciária parai-
bana (www.jfpb.jus.br), 
sendo que a relação defini-
tiva deve ser divulgada até 
esta quinta-feira (20). Os 
jurados serão convocados, 
quando necessário, para a 
16ª Vara Federal, que fun-
ciona em João Pessoa.    

As inscrições foram 
realizadas, entre 21 e 28 
de novembro, para os can-
didatos a novos jurados. 
Os que já atuam nessa 
função não precisaram se 
inscrever porque, automa-
ticamente, estarão aptos à 
convocação, também, no 
próximo ano.         

Pode ser jurado, o cida-
dão brasileiro nato ou natu-
ralizado, maior de 18 anos, 
que não tenha sido proces-
sado criminalmente e tenha 
boa conduta moral e social, 
bem como esteja em pleno 
gozo dos direitos políticos e 
que resida e seja domicilia-
do em um dos municípios 
pertencentes à jurisdição 
da 16ª Vara Federal.

A participação no Tri-
bunal de Júri gera alguns 
benefícios aos jurados, de 
acordo com o Código de 
Processo Penal, a exemplo 
da presunção de idonei-
dade moral (art. 439) e 
critério de desempate em 
licitações e concursos pú-
blicos (art.440). Além dis-
so, nenhum desconto será 
feito nos vencimentos ou 
salário do jurado sorteado 
que comparecer à sessão 
de um júri (art. 441).

Saiu a lista provisória 
para os jurados da JFPB

Equipe de trabalho

Grupo interinstitucional que investigará 
feminicídios realiza a primeira reunião

O grupo interinstitucio-
nal criado para investigar, 
processar e julgar, com pers-
pectiva de gênero, as mortes 
violentas de mulheres (femi-
nicídios) ocorridas no Esta-
do reuniu na última segun-
da-feira (17) os integrantes 
pela primeira vez no Minis-
tério Público da Paraíba, em 
João Pessoa, após a publica-
ção do decreto governamen-
tal nº 38.838, que instituiu a 
equipe de trabalho. 

O decreto, publicado em 
novembro deste ano, assegu-
ra a qualificação do enfren-
tamento da violência contra 
mulheres no Estado da Paraí-
ba em diálogo com as ações 
do Programa Paraíba Unida 
pela Paz, que visam à dimi-

nuição dos Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI) de 
mulheres no Estado.

A secretária da Mulher 
e da Diversidade Huma-
na, Gilberta Soares, disse 
que o grupo terá 180 dias 
para entregar um relatório 
com diretrizes e protocolos 
estaduais que vão ajudar 
as instituições envolvidas 
atuarem nas investigações, 
processos e julgamentos dos 
casos. Os nomes de todos os 
integrantes serão publica-
dos no Diário Oficial.

O grupo terá uma reu-
nião mensal e no próximo 
dia 18 de janeiro os inte-
grantes da Secretaria de 
Segurança Pública, Polícia 
Civil, Polícia Militar e Ins-

tituto de Polícia Científica 
vão compartilhar os proto-
colos utilizados para atua-
ção em casos de tentativa 
de feminicídio e o próprio 
feminicídio. As reuniões são 
orientadas pelo documento 
com as diretrizes nacionais 
produzido pela ONU Mulhe-
res Brasil.

“Nossos objetivos são 
realização de debates e estu-
dos sobre a aplicação das di-
retrizes nacionais por parte 
dos profissionais responsá-
veis pela investigação e pela 
persecução penal de mortes 
violentas de mulheres por 
razões de gênero, além de 
elaborar orientações e linhas 
de atuação para melhorar a 
atuação destes profissionais 

que possam intervir duran-
te a investigação, o processo 
e o julgamento das mortes 
violentas de mulheres. Cada 
organização envolvida vai 
compartilhar como está tra-
balhando e como podemos 
atuar seguindo as diretrizes”, 
disse a secretária.

Estiveram presentes 
a coordenadora-geral das 
Delegacias de Atendimento 
à Mulher do Estado (Coor-
deam/PB), Maísa Félix, e 
a suplente Renata Matias; 
representando a delegacia 
geral, Erilberto Maciel; a 
promotora pública da Ci-
dadania, Elaine Alencar; 
a promotora de Justiça do 
Juri,  Artemise Leal e outras 
autoridades.

Hospital da Unimed JP vai realizar novos transplantes
O Ministério da Saú-

de renovou as autorizações 
para o Hospital Alberto Ur-
quiza Wanderley realizar 
transplantes de coração e 
rim pelo Ministério da Saú-
de. Referência em procedi-
mentos de alta complexida-
de, o hospital integra a rede 
própria de atendimento da 
Unimed João Pessoa.

A Portaria Nº 
1.913/2018 do Ministério 
da Saúde habilita o Hospital 

Alberto Urquiza Wanderley 
e toda a equipe médica espe-
cializada para realizar esses 
dois procedimentos pelos 
próximos quatro anos. Ela 
foi publicada no Diário Ofi-
cial da União (DOU) no dia 
10 deste mês.

“Nós temos um hospital 
moderno, que usa tecnolo-
gia de ponta e uma equipe 
muito capacitada. Receber 
estas renovações por parte 
do Ministério da Saúde é o 

reconhecimento da impor-
tância do Hospital Alberto 
Urquiza Wanderley para a 
medicina na Paraíba”, des-
tacou o gestor de Serviços 
Hospitalares da Unimed 
João Pessoa, Norberto de 
Castro Nogueira Filho.

O gestor lembrou ain-
da que esta renovação vai 
contribuir para minimizar 
a fila de transplantes. De 
acordo com dados da Cen-
tral de Transplantes da 

Paraíba, em todo o Estado 
existem 350 pessoas aguar-
dando na fila para fazer o 
transplante renal.

 
Pioneirismo
O Hospital Alberto Ur-

quiza é pioneiro na realiza-
ção de transplantes na Pa-
raíba. Em 2004, realizou o 
primeiro transplante de co-
ração do Estado. Quinze dias 
depois, era feito o primeiro 
transplante de fígado. Em 

2009 foi realizado o primeiro 
transplante de rim.

 
Estrutura
Com uma estrutura 

de ponta, o Alberto Urqui-
za dispõe de um moderno 
Centro Cirúrgico; um Centro 
de Diagnóstico por Imagem 
(CDI), equipado com o que 
existe de mais atual na área; 
e um completo Centro de 
Terapia Intensiva (compos-
to por seis unidades), entre 

outros serviços essenciais à 
realização de procedimentos 
de alta complexidade, como 
os transplantes.

Os investimentos na 
melhoria dos serviços e na 
segurança e bem-estar dos 
pacientes são permanentes. 
Como resultado disso, o Hos-
pital é o único da Paraíba que 
possui certificação de Acredi-
tação com Excelência e, ago-
ra, trabalha para conquistar a 
Acreditação Internacional.
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No encontro, equipe econômica do governo Bolsonaro vai apresentar impacto da proposta nas contas dos Estados

O futuro ministro da 
Economia, Paulo Guedes, terá 
uma reunião com governado-
res no final de janeiro para 
buscar apoio à aprovação da 
reforma da Previdência. A in-
formação foi antecipada pelo 
secretário do Tesouro Nacio-
nal, Mansueto Almeida.

Segundo ele, o apoio dos 
governadores é fundamental 
para a aprovação da proposta 
que será encaminhada pelo 
futuro governo ao Congresso 
Nacional. No encontro, Gue-
des, Mansueto e o futuro de 
secretário de Previdência, 
Rogério Marinho, apresenta-
rão o impacto da proposta de 
reforma nas contas públicas 
dos governos estaduais.

“Nós iremos aprofun-
dar o debate da Previdência, 
mostrar o impacto nos Es-
tados e sensibilizá-los para 
serem aliados nessa batalha”, 
disse Mansueto. A reunião da 
equipe econômica ocorrerá 
antes do Fórum dos governa-
dores, marcado para feverei-
ro, com a presença do presi-
dente Jair Bolsonaro.

Uma primeira reunião 
do secretário do Tesouro, 
que permanecerá no cargo, 
já ocorreu, na semana pas-
sada, em São Paulo, com um 
grupo de governadores. Es-
tiveram presentes os gover-
nadores Eduardo Leite (RS), 
Ronaldo Caiado (GO), Romeu 
Zema (MG), Jorge Dória (SP) 
e o atual governador do Espí-
rito Santo, Paulo Hartung.

“Novos governadores 

Jornal do Brasil
JB Online

Governadores vão discutir a  
Previdência no fim de janeiro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Secretário do Tesouro Nacional, Monsueto Almeida, disse que o apoio dos governadores é fundamental para a aprovação da proposta a ser enviada ao Congresso

estão interessados em colo-
car a Previdência em debate. 
Hoje, eles estão mais mobili-
zados”, disse Mansueto.

O secretário lembrou 
que já houve avanços no de-
bate nacional sobre a refor-
ma. Ele ressaltou que nas 
eleições de 2014 a reforma 
ficou de fora das discussões 
ao contrário do que ocorreu 
este ano.

Deixando claro que fa-
lava em nome do “velho go-
verno”, Mansueto disse que a 

equipe de Guedes está discu-
tindo várias propostas, entre 
elas a do ex-presidente do BC, 
Arminio Fraga, e do econo-
mista Paulo Tafner, além do 
projeto do presidente Michel 
Temer e outras propostas al-
ternativas.

Ele destacou que todas 
as propostas “convergem” 
para a fixação de uma idade 
mínima para aposentadoria, 
regra de transição, critérios 
mais homogêneos para todos 
os trabalhadores, com a re-

dução dos regimes especiais 
de Previdência.

Mansueto insistiu que 
a participação dos governa-
dores é um “ponto adicio-
nal” agora no debate. Na sua 
avaliação, em 2016, quando 
a proposta de Temer foi en-
caminhada ao Congresso. “A 
reforma é muito importante 
para os governadores, por-
que 2/3 dos inativos são de 
regimes especiais com apo-
sentadorias em média com 
49 anos”, alertou.

Ele insistiu na avaliação 
de que, se não houver refor-
ma da Previdência, não have-
rá ajuste fiscal. Mas ponde-
rou que ele é importante para 
acabar as injustiças atuais no 
sistema em que os t traba-
lhadores menos vulneráveis 
se aposentam mais cedo do 
que aqueles com renda mais 
baixa. “O principal intuito é 
justiça social e a solvência do 
sistema para que os trabalha-
dores recebam a aposentado-
ria na velhice”, disse.
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Uma negociação no regi-
me de partilha de produção do 
pré-sal no campo de Sapinhoá 
resultará em um depósito iné-
dito, que será feito no dia 21, de  
R$ 847 milhões  na Conta Única 
do Tesouro Nacional. 

O pagamento é resultado 
da negociação entre a empresa 
Pré-Sal Petróleo (PPSA), vin-
culada ao Ministério de Minas 
e Energia e que representa a 
União no regime de partilha 
de produção do pré-sal, com 
o consórcio que opera o cam-
po de Sapinhoá, na Bacia de 
Santos. O consórcio é liderado 
pela Petrobras (45%) e tem a 
Shell (30%) e a Repsol Sinopec 
(25%) entre os parceiros não 
operadores.

O presidente da PPSA, Ib-
sen Flores Lima, disse ontem 
(18) à Agência Brasil que o 
pagamento é inédito porque 
significa o primeiro Acordo de 
Individualização da Produção 
(AIP) que resulta em um saldo 
credor para a União. Isso acon-
tece quando a jazida de petró-
leo extrapola a área contratada. 
Em consequência, a área extra-
polada pertence à União.

O campo de Sapinhoá co-
meçou a produzir em 2010. No 
início de produção, foi percebi-
do pelos operadores que havia 
uma parcela de jazida fora do 
terreno marítimo que eles têm 

para fazer a exploração. Criada 
em 2013, a PPSA começou a 
trabalhar na delimitação dessa 
parcela e em quanto ela repre-
sentaria para a União.

A partir de informações 
obtidas dos próprios operado-
res e da Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP), chegou-se à 
conclusão que a participação da 
União em Sapinhoá equivalia a 
3,7% da jazida. 

Como os operadores efe-
tuaram investimentos relativos 
à produção no campo e têm 
custos operacionais, existe uma 
conta de despesas e receitas. Foi 
feita então uma conciliação fi-
nanceira denominada Equaliza-
ção de Gastos e Volumes (EGV). 
Essa contabilidade resultou em 
um saldo credor para a União, 
até janeiro deste ano, de R$ 847 
milhões. Os recursos serão de-
positados no Tesouro Nacional 
pelos integrantes do consórcio, 
em valor correspondente à par-
cela de cada um no campo. “O 
valor da produção menos todos 
os custos incluídos dá os R$ 847 
milhões a favor da União”, disse.

O presidente da PPSA dis-
se que outros seis acordos de 
Individualização da Produção 
(AIP) foram assinados, refe-
rentes aos campos de Tarta-
ruga Verde, Lula/Sul de Lula, 
Nautilus, Atapu e Brava. Há ex-
pectativa de celebrar em breve 
a assinatura do API da Jazida 
Compartilhada de Mero.

Partilha do pré-sal 
rende R$ 847 milhões
Alana Gandra
Da Agência Brasil

Previsões do Copom

Inflação tende a ficar 
abaixo do esperado

Com a economia 
ainda em recuperação, 
aumentou o risco de a 
inflação ficar abaixo do 
esperado. A avaliação é 
do Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Ban-
co Central (BC), respon-
sável por definir a taxa 
básica de juros, a Selic. A 
ata da última reunião do 
Copom, realizada na se-
mana passada, foi divul-
gada  ontem (18). Nessa 
reunião, o comitê optou 
por manter a taxa Selic 
em 6,5% ao ano, pela sex-
ta vez consecutiva.

“Os membros do co-
mitê avaliaram que, desde 
sua última reunião, o risco 
de o nível de ociosidade 
elevado produzir trajetó-
ria prospectiva de infla-
ção abaixo do esperado 
aumentou e o risco rela-
cionado a uma frustração 
das expectativas de con-
tinuidade das reformas 
[como a da Previdência] 
e ajustes necessários na 
economia brasileira dimi-
nuiu”, diz a ata.

No documento divul-
gado hoje, o Copom diz 

que debateu mais uma 
vez sobre a “conveniên-
cia” de sinalização sobre 
o futuro da Selic. Entre-
tanto, diz o documento, 
todos os membros do 
Copom, formado por dire-
tores e presidente do BC, 
“concordaram que a atual 
conjuntura recomenda 
manutenção de maior fle-
xibilidade para condução 
da política monetária, o 
que implica abster-se de 
fornecer indicações sobre 
seus próximos passos”.

O Copom reforçou, 
no entanto, que uma de-
finição da Selic continua 
dependendo da evolução 
da atividade econômica, 
dos riscos e das projeções 
e expectativas de inflação.

O principal instru-
mento usado pelo BC 
para controlar a inflação 
é a taxa Selic. Para as ins-
tituições financeiras, a 
Selic deve subir em 2019, 
encerrando o período em 
7,5% ao ano. A primei-
ra reunião do Copom de 
2019 ocorrerá em feverei-
ro. Quando o Copom reduz 
os juros básicos, a tendên-
cia é diminuir os custos do 
crédito e incentivar a pro-
dução e o consumo.

Os pagamentos do 
Tesouro Nacional passa-
rão a ser feitos no mesmo 
dia da ordem bancária a 
partir de janeiro de 2019. 
Atualmente, há uma de-
mora de até sete dias en-
tre a ordem e a efetivação 
do pagamento, o que faz 
com que o dinheiro fique 
parado no banco nesse 
período.

Segundo o secretário 
do Tesouro, Mansueto Al-
meida, a medida evitará 
que ordens de pagamento 
no fim do ano só tenham 
impacto financeiro no cai-
xa do ano seguinte. Além 
disso, o secretário  citou 
como benefícios o aumen-
to da transparência e o 
fim de discrepância entre 
dados divulgados pelo Te-
souro e outros números 
divulgados pelo governo. 
Mansueto Almeida exem-
plificou com o teto de gas-
tos, que é calculado pelas 
ordens de pagamentos.

De acordo com Al-
meida, antigamente, como 
tudo era feito manual-
mente, com assinatura da 
ordem de pagamento em 
papel e transporte do do-
cumento ao banco, esse 

período até a efetivação 
do pagamento era neces-
sário. “Hoje é feito de for-
ma eletrônica e imediata-
mente vai para o Banco do 
Brasil.”

Com a nova sistemáti-
ca, o Tesouro não precisa-
rá emitir ordem de paga-
mento neste ano para que 
o dinheiro de benefícios 
previdenciários e socais e 
folha de pessoal do Poder 
Executivo seja liberado no 
início de janeiro do pró-
ximo ano. Tanto a ordem 
quanto o pagamento des-
sa despesa, no total de R$ 
32,9 bilhões, serão feitos 
em janeiro. No ano passa-
do, tais despesas chega-
ram a $$ 33,1 bilhões.

Mansueto Almeida 
acrescentou que, com a 
modernização, ordens de 
pagamento poderão ser li-
beradas até pelo celular, a 
partir do próximo ano.

Tesouro vai pagar no 
dia da ordem bancária

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Tanto a ordem quanto 
o pagamento dessa 
despesa, no total 

de R$ 32,9 bilhões, 
serão feitos em 

janeiro

Uma ação de comba-
te ao trabalho análogo ao 
de escravo do Ministério 
do Trabalho resgatou um 
grupo de 54 trabalha-
dores, entre eles quatro 
adolescentes, em “situa-
ção degradante de tra-
balho”, no município de 
Baixa Grande do Ribeiro, 
com cerca de 11 mil ha-
bitantes no sul do Piauí, 
a 600 quilômetros de Te-
resina. Todos estavam em 
uma fazenda de cultivo 
de soja, faziam a limpeza 
manual de área agrícola 
catando raízes da terra.

A ação ocorreu na 
sexta-feira, 14. As infor-
mações foram divulga-
das pelo Ministério do 
Trabalho nesta terça, 18. 
Segundo a pasta, os tra-
balhadores estavam sem 
registro em carteira e 
não utilizavam qualquer 
equipamento de proteção 
individual.

“Eles faziam a lim-
peza manual da área 
agrícola, realizando a ca-
tação de raízes da terra 
sem nenhuma proteção 
ou suporte”, afirmou o 
auditor fiscal do Trabalho 
Robson Waldeck.

Ministério 
do Trabalho 
resgata 54 
“escravos”
Do Jornal do Brasil
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expo
Está marcado 

para a próxima sex-
ta-feira, 21, às 10h, 
o lançamento da ex-
posição “Ao mestre, 
com carinho: gra-
vuras de Hermano 
José, alunos, amigos 
e seguidores”. Será 
na Galeria de Expo-
sições Temporárias, 
localizada na Gerên-
cia Executiva do INSS 
em João Pessoa (Rua 
Barão de Abiahy, 73 
- Centro). A exposi-
ção fica aberta para 
visitação pelo perío-
do de 26 de dezem-
bro de 2018 a 29 de 
março de 2019, de 
segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h.

Nathália Faria

Jr. Mendes e Thassia Naves

O Hardman Praia Hotel montou um banquete 
super especial em comemoração ao Natal. As 
famílias que querem cear em meio a conforto, re-
quinte e sofisticação, em uma área privilegiada à 
beira-mar da Praia de Manaíra, sem se preocupar 
com absolutamente nada, já podem fazer suas 
reservas. O Restaurante Salsa It será o cenário 
para a celebração natalina, com um cardápio 
preparado com esmero para a data, música ao 
vivo e manobrista no local. O valor do pacote é 
de R$ 200 (mais 10%), por pessoa. Crianças de 
até 7 anos de idade não pagam. Já as de 8 a 12 
anos pagam apenas meia. Mais informações e 
Reservas: (83) 99661-0384.

Após o sucesso 
da edição deste ano - 
que reuniu mais de 25 
mil pessoas - o Bra-
sil Sabor 2019 já foi 
confirmado e aconte-
cerá nos dias 3, 4 e 5 
de maio, no Espaço 
Cultural José Lins do 
Rêgo. Realizado pela 
Associação de Bares e 
Restaurantes da Pa-
raíba, o Brasil Sabor é 
considerado o maior 
evento gastronômico 
mundial por acontecer 
simultaneamente em 
todo o país.

Ceia de Natal

Alain Moskowicz, 
Antônio Izidro 
Gomes da Silva, 
Arthur Cunha Lima, 
Cássia Maia, Dalila 
Ribeiro Coutinho 
Gonçalves, Dija-
cyr Cabral Paiva, 
Francisco Ruffo, 
Giordano Targino, 
Giovane Almei-
da, Isadora Grego 
D’Andrea e Sebas-
tião Lucena.

parabéNs

Foto: Reprodução

Foto: Dandara Costa

músiCa
Letícia Pinheiro 

de Novaes, mais co-
nhecida como Letrux 
- umas das atrações 
confirmadas do Lol-
lapalooza 2019 - tem 
show marcado em 
João Pessoa. A musa 
aterrissa na capital 
no próximo dia 26 de 
janeiro para se apre-
sentar no Teatro de 
Arena do Espaço Cul-
tural, às 19h. Noite 
de Climão, seu pri-
meiro e por enquanto 
único álbum solo foi 
eleito o melhor de 
2017 pelo Superjúri 
do Prêmio Multishow.

Mikaelly Moura ladeada pelos donos da festa, Jr. Mendes e Juliana Carlos Freire Registro da pré-estreia da primeira MAC Cosmetics da Paraíba

NoVa DaTa

Ontem 
foi a noite de 
pré-inauguração 
da primeira loja 
da MAC Cosmetics 
da capital paraiba-
na. A novidade foi 
instalada dentro do 
salão L’Equipe Jr. 
Mendes, no bairro 
de Tambaú. O top 
maquiador Jr. Men-
des escolheu uma 
linha de produtos 
exclusivos para a 
loja que é comple-
tíssima. A influen-
cer digital Thassia 
Naves marcou pre-
sençan no evento.

Mayne Azevedo comemora aniversário na Adega do Alfredo

Tecnologia - Durante os meses de janeiro e fevereiro 
de 2019, o HUb 360 oferece para o público cursos de 
curta duração na área de tecnologia. a empresa traba-
lha com softwares das maiores empresas do mundo, 
como a autodesk, que possui softwares como revit, que 
permite aos usuários projetar edifícios, estruturas e seus 
componentes em 3D, além de planejar os vários am-
bientes, desde o conceito até a construção e, posterior-
mente, manutenção. os cursos oferecidos terão enfoque 
no revit, em seu manuseio e especificidades.

Ui!
 

A cozinha do chef 
Fred Ferreira vai 
bombar ainda mais 
nesta quarta-feira, 
18. 

A socialite Mayne 
Azevedo escolheu a 
Adega do Alfredo - 
no LS Hotel - para 
comemorar ao lado 
de boas amizades 
sua nova idade. 

Não há dúvidas 
que vai ser um ani-
versário de muito 
bom gosto e com 
bastante animação. 

scosta.dandara@gmail.com

NINA SIMONE NOvALISmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Nunca nos compreendemos 
completamente, mas podemos e 

poderemos fazer muito melhor do que 
compreendermo-nos                                                                                                                                           

 Eu te digo o que a liberdade 
significa para mim: não ter medo                                                                                                                                           
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Neste fim de se-
mana João Pessoa re-
cebe pela primeira vez 
a Feira Miro Miró, com 
artistas, editoras inde-
pendentes, fotografia, 
ilustrações, gastrono-
mia, plantas, marcas 
de moda e muito 
mais. Sexta e sábado 
a partir das 16h, e 
no domingo às 15h. 
A atriz e comedian-
te Alicereja vai estar 
por lá no dia 23 para 
sessão de fotos. No 
Karthaz Ateliê Cultural 
(Avenida Umbuzeiro, 
1111, Manaíra). Não 
dá para perder... 

pré-esTreia mira mirÓ
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Ensino - A partir de 2019 o ISO Colégio e Cursos vai 
oferecer, turmas de Ensino Fundamental II, do sexto ao 
nono ano. Presente há mais de dez anos na Paraíba, a ins-
tituição irá repetir o modelo de sucesso de aprovação, que 
foca na educação de alto desempenho. A estrutura para 
2019 está em processo de ampliação e terá cerca de 2.500 
m², mais do que o dobro da estrutura atual. O corpo do-
cente é formado por professores licenciados, com títulos de 
doutores, mestres e especialistas, além de uma larga expe-
riência em aprovações. 

Thayse Gomes
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Esportes

Conmebol define o calendário oficial da competição e confirma o sorteio dos grupos para o dia 20 de janeiro

Com as semifinais defi-
nidas para a Arena do Grê-
mio e o Mineirão, o calendá-
rio oficial da Copa América 
foi divulgado ontem. Ficou 
decidido também que a 
partida que decide o 3º co-
locado acontecerá na Arena 
Corinthians  e a finalíssima 
será disputada no Mara-
canã. Assim como ocorreu 
na Copa do Mundo, a Sele-
ção Brasileira pode jogar no 
estádio apenas na decisão. A 
equipe pode jogar as quar-
tas de final no Rio de Janeiro 
se terminar em segundo de 
sua chave.

Outra coincidência liga 
o torneio ao Mundial: se a 
equipe de Tite avançar em 
primeiro de sua chave, o 
jogo que define a vaga na 
final será no Mineirão, que 
recebeu a goleada da Alema-
nha por 7 a 1 sobre o Brasil.

A equipe nacional irá 
atuar em São Paulo e Sal-
vador na primeira fase da 
Copa América em junho do 
ano que vem. As partidas 
do Brasil acontecerão no dia 
14, no Morumbi, no dia 18, 
na Arena Fonte Nova e no 
dia 22 na Arena Corinthians.

A Copa América acon-
tecerá entre os dias 14 de 
junho e 7 de julho. Os ad-
versários do Brasil ainda 
são desconhecidos: o sor-
teio dos grupos acontece-
rá no dia 24 de janeiro, no 
Rio de Janeiro. Participam 
da competição Brasil, Ar-
gentina, Bolívia, Chile, Co-
lômbia, Equador, Paraguai, 
Peru, Uruguai e Venezuela, 
membros da Conmebol, 
além de Japão e Qatar, con-
vidados.

O torneio terá cinco se-

Portal Uol

Portal iG

Final da Copa América 2019
será disputada no Maracanã

Desporto Escolar
Governo Estadual homenageia com grande festa realizada 
na última segunda-feira, no Teatro Santa Rosa, os atletas e 
paraatletas que se destacaram nessa temporada. Página 23 Fo
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des, Belo Horizonte, Porto 
Alegre, Rio de Janeiro, Sal-
vador e São Paulo. Serão 
seis estádios, com Mara-
canã (Rio). Arena Grêmio 
(Porto Alegre) e Mineirão 
(Belo Horizonte) comple-
tando a lista.

Além disso, a Conmebol 
e o comitê local reafirma-
ram a decisão do Conselho 
da entidade continental, to-
mada em 23 de novembro, 
de que o ranking da Fifa 
será utilizado para definir 

os quatro potes do sorteio 
da Copa América, que acon-
tecerá no dia 20 de janeiro, 
na Cidade das Artes, no Rio 
de Janeiro.

O palco das finais da 
Copa das Confederações, 
em 2013, e Copa do Mun-
do, em 2014, sediará cinco 
jogos, assim como Fonte 
Nova, Arena do Grêmio e 
Mineirão. Morumbi e Arena 
Corinthians, por sua vez, re-
ceberão três partidas, cada 
um.

ConFirA A rElAção DE jogos por 
EstáDio utilizADo nA CopA AMériCA
n Mineirão 
(Belo Horizonte)
- 4 jogos da fase de grupos: 16, 19, 22 e 24 
de junho

n Maracanã 
(rio de janeiro)
- 3 jogos da fase de grupos: 16, 18 e 24 de 
junho.
- quartas de final: 28 de junho.
- final: 7 de julho.

n Fonte nova (salvador)
- 4 jogos da fase de grupos: 15, 18, 21 e 23 
de junho.
- quartas de final: 29 de junho.

n Morumbi (são paulo)
- 3 jogos da fase de grupos: 14 (abertura), 17 
e 19 de junho.

n Arena Corinthians (são paulo)
- 1 jogo da fase de grupos: 22 de junho.
- quartas de final: 28 de junho.
- decisão do 30 lugar: 6 de julho.

Mundial de Clubes

Kashima de zico volta a se confrontar com o real Madrid

Hoje, o Real Madrid en-
cara o Kashima Antlers na se-
mifinal do Mundial de Clubes 
da Fifa, no Zayed Dports City, 
às 14h30, nos Emirados Ára-
bes. Enquanto o time espa-
nhol entra direto nesta fase, 
o clube japonês, que tem Zico 
como diretor técnico, preci-
sou eliminar o Chivas, do Mé-
xico, nas quartas de final. 

Em entrevista exclusi-
va ao iG Esporte, Zico  falou 
sobre o duelo diante dos me-
xicanos, que terminou 3 a 2 
para o Kashima, de virada, 
e também fez algumas con-
siderações para o confronto 
contra o Real.

"Foi importante come-
çar bem, vencendo o time do 
Chivas. Jogar contra mexica-
no é sempre muito complica-
do. Nós não fizemos um bom 
primeiro tempo, eles foram 
melhores e não transforma-
ram a superioridade em gols. 

E futebol é isso", comentou o 
brasileiro.

"No segundo tempo nós 
melhoramos, conseguimos 
os gols que nos deram uma 
boa vantagem. Um jogo de 
muita emoção até o fim e 
passamos. O objetivo é esse, 
não pensar no adversário e 

sim em nós mesmos", disse 
Zico, que já projeta a semi-
final do Kashima Antlers no 
Mundial.

"Não podemos jogar 
um primeiro tempo contra o 
Real Madrid como jogamos 
contra o Chivas, senão a vaca 
pode ir para o brejo. O time 

tem experiência, sabe a for-
ça do Real. Independente se 
eles estão bem ou não, é uma 
seleção com grandes jogado-
res e esperamos errar o me-
nos possível para tentar con-
seguir um bom resultado", 
comentou.

Vale lembrar que Real 

Madrid e Kashima Antlers se 
enfrentaram na final do Mun-
dial de Clubes de 2016, com vi-
tória dos espanhóis por 4 a 2, 
em Yokohama. O time japonês 
jogou a competição como re-
presentante do país anfitrião.

"Futebol não se vive de 
história, de tradição e de pas-
sado.  É dentro de campo, são 
11 contra 11, é o único esporte 
que o mais fraco pode ganhar 
do mais forte. E a gente não 
pensa na eliminação do Real 
Madrid, pensamos na vitória 
do Kashima, na possibilidade 
do time em ir para final", com-
pletou o "Galinho".

Zico foi contratado como 
diretor técnico do Kashima 
Antlers em agosto desse ano. 
Até por isso, não teve muita 
participação na formação do 
elenco e da comissão técnica. 
O único jogador que ele indi-
cou foi o meio-campista Sergi-
nho, ex-Santos e que disputou 
o último Brasileirão pelo Amé-
rica-MG.

"Era uma posição que es-

tava precisando no Kashima. 
Ele se encaixou muito bem, 
um grande profissional, um 
grande cara, se adaptou com 
facilidade e tem sido muito im-
portante. Quando ganhamos 
a Copa da Ásia ele fez gol em 
quase todos os jogos. É im-
portante que ele possa repetir 
aquilo que ele vem fazendo, 
fez gol contra o Chivas", disse.

O "Galinho" também falou 
do atacante Leandro, ex-Grê-
mio e Palmeiras, que voltou a 
atuar depois de ficar sete me-
ses se recuperando de lesão. 
"Claramente não está no mes-
mo ritmo dos outros, mas pre-
cisa jogar", avaliou.

"Temos outros jogadores 
experientes, como Uchida. O 
goleiro sul-coreano Sun-Tae, 
único jogador tricampeão da 
Copa da Ásia, o zagueiro tam-
bém sul-coreano Jung Seun-
g-Hyun, que está muito bem. 
Volante Léo Silva voltando a 
jogar bem, recuperado de um 
problema muscular", conti-
nuou.

No último sábado, o Kashima Antlers conseguiu uma grande vitória em cima do Chivas Guadalajara

O estádio do Maracanã sediará o jogo final da Copa América de 2019, além de mais quatro jogos, sendo três na primeira fase que terá jogos ainda no Mineirão, Fonte Nova, Morumbi e Arena Corinthians

Foto: Fernando Maia/RioTur

Foto: Reuters
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País venceu nove das 11 temporadas do circuito de surfe deste ano; dos últimos cinco títulos mundiais, o Brasil levou três

O surfe vive uma nova era mun-
dial. E ela é brasileira. O bicampeona-
to de Gabriel Medina, após a conquista 
da etapa de Pipeline, no Havaí, refor-
ça um cenário cada vez mais verde 
e amarelo. Dos últimos cinco títulos 
mundiais, o Brasil venceu três - dois 
com Medina e um com Mineirinho. E 
das 11 etapas da temporada 2018, os 
brasileiros venceram nove (81,8%), 
um completo domínio em relação aos 
tradicionais rivais, os americanos, ha-
vaianos e australianos.

A primeira conquista brasileira 
no ano veio em Bells Beach, na Aus-
trália, com Italo Ferreira. Em seguida, 
Filipe Toledo venceu a etapa do Rio 
de Janeiro. Na sequência, Italo voltou 
a triunfar, desta vez em Bali, na Indo-
nésia. O domínio seguiu com William 
Cardoso sendo campeão em Uluwa-
tu, etapa que completou a decisão de 
Margaret River, paralizada por conta 
dos ataques de tubarão.

Na África do Sul, Filipinho voltou 

a vencer em Jeffreys Bay. Depois, Me-
dina foi campeão no Taiti e na Califór-
nia, na piscina artificial do Surf Ranch. 
Italo Ferreira triunfou em Portugal. E 
agora Medina venceu de novo em Pi-
peline. Apenas Julian Wilson atrapa-
lhou os brasileiros, com vitórias nas 
etapas de Gold Coast e na França.

Voltando aos títulos, Gabriel Me-
dina foi campeão em 2014, quando o 
Brasil foi pela primeira vez dono do 
mundo. Em 2015, o ítulo foi de Adria-
no de Souza, o Mineirinho, fazendo o 
Brasil bicampeão. Em 2016 e 2017, 
John John Florence, do Havaí, foi o 
campeão, mas sempre com um brasi-
leiro na cola. Em 2016 e 2017 Gabriel 
Medina foi terceiro colocado e vice-
campeão no ano passado.

Para completar a festa brasileira, 
Jesse Mendes garantiu o título da Trí-
plice Coroa Havaiana, disputa que en-
volve três etapas (duas do QS e uma do 
CT). Ele foi quinto colocado no Hawaii-
an Pro e depois conseguiu um segundo 
lugar no Sunset Pro. Em Pipeline, caiu 
nas quartas de final, mas no geral foi o 
surfista que mais pontuou.

A boa fase não acontece apenas 
no CT - a divisão de elite do surfe 
mundial. O Brasil também vai muito 
bem no QS, divisão de acesso, e foi 
campeão júnior de surfe com Mateus 
Herdy, em Taiwan. O país tem quatro 
surfistas entre os 13 primeiros do 
ranking de acesso à elite: Peterson 
Crisanto, Jesse Mendes, Deivid Silva e 
Jadson André.

Globo Esporte

Portal iG

Bi de Gabriel Medina coroa o 
domínio brasileiro em 2018

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Saiu o confronto para as oitavas de final da Liga 
dos Campeões, o sorteio da Liga Europa coloca Lazio 
diante do Sevilla; Benfica pegará o Galatasaray. Outro 
confronto de destaque será o duelo entre Liverpool 
e Bayern de Munique, que colocará frente a frente 
dois tradicionais campeões europeus - cada um deles 
têm cinco conquistas. O atual campeão Real Madrid, 
que tem 13 troféus, enfrentará o Ajax, tetracampeão 
europeu.

O PSG de Neymar  vai ter pela frente nada mais, 
nada menos, que o Manchester United do técnico Mo-
rinho, apesar de viver um momento conturbado tem a 
seu favor o peso de ser tricampeão continental.

Apesar do PSG buscar sua primeira conquista con-
tinental, o confronto vai servir para Neymar mostrar 
que pode fazer a diferença, uma vez que na temporada 
passada ficou devendo.

Já o confronto entre Atlético de  Madrid e a Juven-
tus trará de volta a Madri o  craque Cristiano Ronal-
do, que foi destaque nas quatro últimas conquistas 
europeias do time do Real, só que desta vez vestindo a 
camisa da Velha Senhora.

É um confronto deveras muito interessante, a Juve 
espera que Cristiano Ronaldo faça a diferença, a exem-
plo do que fazia no Real Madrid.

O Barcelona de Messi contou com melhor sorte e 
terá como rival o Lyon, enquanto o Manchester City 
duelará contra o Schalke 04.

Os confrontos de ida serão realizados ao longo de 
duas semanas, nos dias 12, 13, 19 e 20 de fevereiro, e 
as partidas de volta ocorrerão em 5 e 6 e 12 e 13 de 
março do ano que vem.

A grande novidade para os confrontos das oita-
vas de final será a utilização do sistema de árbitro de 
vídeo (VAR), que a princípio só seria implementado na 
temporada 2019/20, mas teve seu uso antecipado para 
os confrontos de mata-mata já no primeiro semestre 
do ano que vem.

Outro fator importante é que atletas que venham 
a trocar de clube na janela de transferências de janeiro 
estão liberados para disputar a Liga dos Campeões por 
sua nova equipe, mesmo que tenha jogado a fase de 
grupos defendendo outra camisa.

Confira os confrontos das oitavas de final:
Schalke 04 x Manchester City - 20/2 e 12/3
Atlético de Madrid x Juventus - 20/2 e 12/3
Manchester United x PSG - 12/2 e 6/3
Tottenham x Borussia Dortmund - 13/2 e 5/3
Lyon x Barcelona - 19/2 e 13/3
Roma x Porto - 12/2 e 6/3
Ajax x Real Madrid - 13/2 e 5/3
Liverpool x Bayern de Munique - 19/2 e 13/3

Sem sombra de dúvidas, será com certeza, briga de 
cachorro grande.

Briga de
cachorro grande

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para o River Plate, da Argentina que vive um gran-
de momento com a conquista da Libertadores contra o 
seu maior rival, o Boca.

Pelo andar da carruagem a final com o Real é um 
sonho possível, no entanto, o River precisa vencer o con-
fronto diante dos donos da casa, o Al-Ain e o Real vencer 
o Kashima. Caso essa combianção aconteça a hegemonia 
dos europeus pode mudar de mão. 

Vai River.

Para o técnico José Mourinho que foi dispensa-
do pelo Manchester United após derrota para o rival 
Liverpool pelo placar de 3 a 1. O ciclo de José Mourinho 
no clube inglês durou duas temporadas e meia. 

O Manchester deve anunciar um comandante inte-
rino nas próximas horas.

Etapas dE 2018 do 
CirCuito Mundial 
n Gold Coast - Julian Wilson
n Bells Beach - Italo Ferreira
n Saquarema - Filipe Toledo
n Bali - Italo Ferreira
n Uluwatu (completando Margaret 
River) - William Cardoso
n Jeffreys Bay - Filipe Toledo
n Teahupoo - Gabriel Medina
n Califórnia - Gabriel Medina
n Landes - Julian Wilson
n Peniche - Italo Ferreira
n Pipeline - Gabriel Medina

Mistério continua

Jornal diz que Michael schumacher
está em coma, mas respira normal

O acidente sofrido por 
Michael Schumacher quan-
do esquiava em suas férias 
completa cinco anos neste 
mês de dezembro, mas até 
hoje pouco se sabe sobre 
seu real estado de saúde, 
que é mantido em sigilo 
pelos familiares e amigos 
próximos. 

O jornal britânico 
‘Daily Mail’, no entanto, 
trouxe esta semana a in-
formação que Schumacher 
não está em coma e tam-
bém não respira por apa-
relhos, porém necessita de 
cuidados intensivos de en-
fermagem, que custariam 
cerca de 50 mil libras por 
semana.

Em novembro de 
2018, o ‘Mirror’ teve aces-
so a uma das declarações 
da porta-voz da família 
do piloto, Sabine Kehm, 

em um encontro de pro-
fissionais, onde ela dá uma 
explicação para tanto mis-
tério acerca do estado de 
saúde do alemão.

“De uma forma geral a 
imprensa nunca teve gran-
de acesso à vida privada 
do Michael e da Corinna 
(esposa de Schumacher). 
Quando ele estava na Suí-

ça, por exemplo, tornava-
se óbvio que não queria 
ser incomodado. Uma vez, 
numa longa conversa me 
disse: “não precisa de me 
telefonar no próximo ano, 
vou desaparecer”. Acho 
que poder desaparecer 
um dia era o seu sonho 
secreto. É por isso que eu 
faço de tudo para que os 

seus desejos sejam cum-
pridos e não deixo que 
nada transpareça”, disse a 
assessora.

No início do ano, “pa-
rentes próximos” do piloto 
disseram à revista france-
sa ‘Paris Match’ que “quan-
do o colocam na cadeira 
de rodas de frente para as 
montanhas e para o lago, 
por vezes o Michael chora”.

Recentemente, Jean 
Todt, que foi o chefe de 
Schumacher quando o 
heptacampeão de F1 cor-
ria pela Ferrari, revelou 
que assistiu o GP do Bra-
sil de Fórmula 1 ao lado 
do alemão, mas não deu 
muitos detalhes sobre sua 
situação.

“Eu sou sempre caute-
loso quando digo alguma 
coisa, mas é verdade que 
eu vi o Grande Prêmio do 
Brasil de 2018 na Suíça 
com Michael Schumache“, 
revelou Todt.

O brasileiro Gabriel Medina 
conquistou na última 

segunda-feira, no Havaí, 
o bicampeonato mundial de surf

Michael Schumacher com a mulher Corina, antes do acidente em 2013

Foto: WSL/Sloane

Foto: Divulgação
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Em solenidade no Teatro Santa Roza, os melhores da temporada participam da 1a edição do Prêmio Esporte Escolar

O Teatro Santa Roza fi-
cou lotado na noite dessa 
segunda-feira (17) com a re-
alização do 1º Prêmio Espor-
te Escolar da Paraíba. Rece-
beram a premiação, atletas, 
paratletas, técnicos, gerentes 
das regionais de ensino e 
ainda os coordenadores dos 
Jogos Escolares e Paraescola-
res, além de autoridades que 
contribuíram para o engran-

decimento do segmento no 
ano de 2018.

O clima esportivo come-
çou desde o cerimonial, onde 
o responsável pela condução 
foi o medalhista de prata nos 
Jogos Pan-Americanos de To-
ronto em 2015, Álvaro Filho, 
que também conquistou vá-
rios títulos nacionais e inter-
nacionais de vôlei de praia. 
Na oportunidade, também foi 
realizada uma homenagem 
aos atletas Danielly Santos 
(luta olímpica) e Ismael Adol-

fo (vôlei de praia), que falece-
ram em 2018.

“Em uma noite marcada 
para o nosso esporte, não po-
deríamos esquecer de dois 
grandes nomes que se foram 
neste ano como, Danielly, 
campeã como atleta e técni-
ca e ainda Ismael, medalha 
de ouro no Mundial  Escolar 
de Vôlei de Praia. No mais, foi 
um evento que já deve ficar 
carimbado no calendário ofi-
cial dos eventos esportivos 
aqui na Paraíba”, disse José 

Marco, secretário executivo 
de Esporte e Lazer.

A vice-governadora Lígia 
Feliciano, que esteve represen-
tando o governador Ricardo 
Coutinho, enfatizou  o quanto 
o esporte muda a realidade 
dos jovens. “Todos sabem que 
o esporte muda a realidade 
dos jovens para melhor e os 
paraibanos sentem um orgu-
lho imenso quando os nossos 
atletas levam o nome do Es-
tado para outros lugares. O 
Governo do Estado fez muito 

nesta área e vai continuar fa-
zendo para que os desportistas 
e paradesportistas da Paraíba 
continuem firmes e dedicados 
nas suas respectivas modalida-
des”, frisou.

O 1º Prêmio Esporte Es-
colar da Paraíba foi realizado 
pelo Governo do Estado por 
meio da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel) e as autoridades pre-
sentes que compareceram fo-
ram: Aléssio Trindade (secre-
tário de Estado da Educação), 

Arthur Viana (secretário exe-
cutivo de Administração, Su-
primentos e Logística), Nézia 
Gomes (presidente da Funda-
ção Espaço Cultural), Maria 
Eduarda Santos (presidente 
da Rádio Tabajara), Simone 
Jordão (presidente da Funad), 
vereadores Tibério Limeira 
(PSB-JP) e Anderson Maia (PS-
B-CG), Adenílson Maia (árbitro 
internacional de handebol), 
Bosco Crispim (presidente da 
Associação das Federações Es-
portivas da Paraíba).

Sejel

Governo homenageia atletas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

n MElhor do ano - dEsporto Escolar
Ana Beatriz Santos Pereira - Natação 
Gabriel Vinicius da Silva Ferreira - Luta 
Olímpica

n paradEsporto
Soarielly Florentino da Costa - Natação
José Thiago Oliveira Santos - Judô

n atlEtIsMo 
Talita Rebeca de Pontes - Jacaraú
Yago Edson Araujo Monteiro - Patos
Fabyolla de Oliveira Ribeiro - 
João Pessoa
Mateus Rodrigo Ferreira Felício- 
João Pessoa

n BadMInton 
Yasmim Mirella da Silva Ferreira - Guarabira
Fillipe Vieira de Franca Tomé - 
João Pessoa
Kathleen Bernardo dos Santos - Patos
Ryan Catandubas Alves - Patos

n cIclIsMo 
Maria Vitória de Jesus F. Jacinto - Campina 
Grande
Joel Portela Aníbal - Olivedos
Monique Vitória Fechine Martins - Soledade
 Filipe Almeida Félix - Areia

n G.rÍtMIca 
Maria Clara Farias Rodrigues - 
João Pessoa
Maira Calado Myashita - João Pessoa

n JUdÔ
 Maria Eduarda Moisés Oliveira - 
João Pessoa
 Hanry Gabriel Franca da Silva - 
João Pessoa
 Ana Lívia Oliveira de Araújo -  
João Pessoa
 Gustavo Vieira Morais - João Pessoa

n lUta olÍMpIca 
Kaylane Cristine Martins - João Pessoa
Gabriel Vinícius da Silva Ferreira - Campina 
Grande
 Lislly Lima da Silva - João Pessoa
 Mickael Serafim Batista Duarte - Santa Rita

n nataÇÃo 
Maria Eduarda César M. Soares - 
João Pessoa
 Daniel Azevedo Macena Gomes - João 
Pessoa
 Ana Beatriz Santos Pereira - 
João Pessoa
 Vinícius Pedrosa Cândido - João Pessoa

n tÊnIs dE MEsa
 Maria Clara Costa da Silva - 
João Pessoa
 Kleyton Marcos Neves Pereira - N. Floresta
 Nina Leite Gondim - João Pessoa
 Raniere Porto de Moura Júnior - Patos

n VÔlEI dE  praIa
 Giovana Bárbara Macedo da Silva - João 
Pessoa

Thiego Damásio Bandeira Bernaola - 
João Pessoa

n XadrEZ
Ellen Pereira Silva - Jacaraú
Wikson Pedro dos Santos Lima - Baraúna
Emerly Gomes Nascimento - 
João Pessoa
 Emerson Roseno de Paula -  Lastro

n BasQUEtE 
Maria Giovanna Inácio de Oliveira -
João Pessoa
Gabriel Gomes de Albuquerque - 
João Pessoa
Maria Gracineide Martins -Caiçara
Matheus Ferreira Pinheiro - 
João Pessoa

n FUtsal 
Raissa Ribeiro de Azevedo - João Pessoa
Raimundo Leandro da Costa Neto -Catolé 
do Rocha
Letícia Gabrielle Silva Monteiro - João 
Pessoa
Guilherme Henrique de B. Santos - Campi-
na Grande

n handEBol
 Lívia Gomes Marinho - João Pessoa
 Manoel Maycon Carneiro Vicente - Itaporanga
 Alice Glendha Alves-  Pedra Lavrada
 Cláudio Lacerda dos Santos Junior - João 
Pessoa

n VOLEIBOL 
Yasmin Bonifácio Melo - João Pessoa
 José Erick de Brito Silva - João Pessoa
 Ana Beatriz Lima S. de Sousa - 
João Pessoa
 Ryan Matheus Ferreira Cavalcant -
João Pessoa

n paradEsporto
n atlEtIsMo
Emilly Rodrigues de Pontes - João Pessoa 
Jonatas Luiz dos Santos - Santa Rita
Roberta Maria da Silva -Sapé
Alexandre Azevedo Dantas Filho -Picuí

n nataÇÃo
Soaryelly Florentino da Costa - João Pessoa
Marcone de Souza Junior - João Pessoa 

n Bocha
 Gabriel Kaire Simões Silva -João Pessoa
Liana Caroline Castro de Araújo - 
João Pessoa
José Tiago Oliveira Santos - 
Campina Grande
Salete Helen Nóbrega Velez - 
Campina Grande

n tÊnIs dE MEsa
Francisco Gelzo dos Santos -Nova Floresta
Jamilly Ferreira da Silva - Nova Floresta

n BasQUEtE 
Leandro Rodrigues da Silva - Areia

A solenidade foi conduzida pelo jogador de vôlei mais premiado do esporte paraibano, Álvaro Filho, que fez o cerimonial da entrega da premiação aos atletas e paratletas que se destacaram ao longo desta temporada na Paraíba e no Brasil

A vice-governadora Lígia Feliciano esteve presente na festa de premiação do desporto escolar que reuniu diversas personalidades no Teatro Santa Roza e vários atletas e paratletas pelo excelente desempenho na atualidade

Fotos: Secom/PB
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Campinense e Treze mostram os novos jogadores hoje a partir das 20h30 no novo tapete do futebol paraibano 

“Maiorais” inauguram hoje o
novo gramado do Amigão
PBesportes/Portal 5

O novo gramado do Está-
dio Amigão será inaugurado 
hoje às 20h30 por ocasião do 
Clássico dos “Maiorais” envol-
vendo as equipes do Campi-
nense e do Treze, ambas em 
preparativos para o Campeo-
nato Estadual.  A bola vai ro-
lar depois de homenagem aos 
jogadores Pedrinho Cangula 
e Marcelinho Paraíba que fi-
zeram, respectivamente o pri-
meiro e o último gol do antigo 
tapete verde.

“Será uma noite marcan-
te para o futebol de Campina 
Grande e da Paraíba, pois o 
novo gramado possui qualida-
des internacionais para a práti-
ca do futebol e nada melhor do 
que um clássico para sua inau-
guração. Depois de 43 anos, a 
principal praça de esportes da 
Rainha da Borborema ganha 
um novo local para as disputas 
futebolísticas”, destacou o se-
cretário executivo de Esporte e 
Lazer, José Marco.

Em 2014, o Estádio Ami-
gão já havia passado por uma 
grande obra de intervenção, 
em que toda a estrutura física 
foi revitalizada, com a recupe-
ração de vestiários, cabines de 
imprensa e bares reformados.

Para a implantação do 
gramado com padrão Fifa com 
sistema de drenagem e irriga-
ção no Amigão foram disponi-
bilizados recursos na ordem 
de R$ 1,4 milhão pelo Governo 
do Estado, proporcionando a 
melhoria nas condições do es-
tádio. O Amigão foi inaugura-
do no dia 8 de março de 1975, 
com a partida Campinense 0 x 
0 Botafogo-RJ. O primeiro gol 
do estádio, porém, só foi anota-
do no dia 16 de março, quando 
o atacante do Campinense, Pe-
drinho Cangula abriu o placar 
do primeiro Clássico dos Maio-
rais do Ernani Sátyro. Fernan-
do Canguru, no segundo tem-
po, empatou aquela peleja para 
o Treze.

Palco de dezenas de finais 
de Campeonato Paraibano, o 
Amigão já sediou duas finais 
de Copa do Nordeste (2013 e 
2016), jogos da Seleção Bra-
sileira (principal e olímpica) e 
partida da final da Série D do 
Campeonato Brasileiro 2018.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Amistoso

Botafogo recebe o Palmeiras de Goianinha-RN
na Maravilha do Contorno, em primeiro teste

O Botafogo faz hoje a 
partir das 15h15 na Ma-
ravilha do Contorno o seu 
primeiro amistoso com 
vistas à temporada de 
2019, contra o Palmeiras 
de Goianinha, equipe que 
está de volta à Primeira 
Divisão do futebol do Rio 
Grande do Norte, num 
bom teste para os coman-
dados de Evaristo Piza 
que, mais uma vez, terá 
uma temporada recheada 

de competições: Copa do 
Nordeste, Campeonato 
Paraibano, Copa do Brasil 

e Campeonato Brasilei-
ro da Série C. O principal 
objetivo continua sendo 
o acesso à Série B do Bra-
sileiro, sonho alentado 
pelo torcedor desde 2014 
quando o clube disputou 
pela primeira vez a ter-
ceira divisão depois de 
ganhar a Série D em 2013.

O Botafogo já esteve 
perto nos anos de 2016 e 
2018. No primeiro foi su-
perado pelo Boa Esporte 
com um gol nos acrésci-
mos da partida, e o se-
gundo feito se repetiu em 

Ribeirão Preto, com gols 
nos acréscimos e derrota 
nas penalidades. Nas duas 
oportunidades o Botafogo 
decidiu fora de seus domí-
nios. Em 2019, o Alvine-
gro da Estrela Vermelha 
disputará uma Série C to-
talmente com adversários 
do Nordeste, aumentando 
assim a possibilidade de 
terminar na primeira ou 
segunda colocação, o que 
garante a decisão no Al-
meidão.

Entre os reforços desta 
temporada está o ex-ata-

cante do Campinense, Adal-
giso Pitbull que se mostra 
confiante em fazer suces-
so com a camisa do clube. 
“Vim para somar ao grupo 
e mostrar o meu potencial. 
Não vai faltar empenho e a 
torcida pode esperar mui-
ta garra de Pitbull”, disse  
o jogador em entrevista à 
imprensa. Além deste jogo 
contra o Palmeiras de Goia-
ninha-RN, o Botafogo tem 
agendado mais dois jogos 
contra o América-RN, sen-
do um em Natal e outro em 
João Pessoa.

Além do jogo contra o 
Palmeiras, o Alvinegro 
da Estrela Vermelha 
ainda fará mais dois 

jogos contra o América-RN, 
um em Natal e o outro 

em João Pessoa

Depois de duas semanas de treinamentos, os jogadores vão entrar em ação hoje num amistoso, quando o técnico Evaristo Piza inicia as observações para definir o time titular a 2019

No padrão Fifa, o novo gramado do Estádio Amigão será entregue hoje pelo Governo do Estado por ocasião do jogo envolvendo as equipes do Campinense e do Treze que se preparam para as disputas do Campeonato Paraibano

Foto: Secom-PB

Foto: Ascom/Botafogo

Geraldo Varela 
gvarellajp@gmail.com
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Poderia ser a história de 
uma de suas protagonistas, mas 
este foi o seu próprio final: um 
dia antes de completar 57 anos, 
morreu Clarice Lispector, no dia 
9 de dezembro de 1977, em de-
corrência de um câncer de ová-
rio. Como despedida do público 
e da vida, a escritora publicou 
seu último romance, ‘A Hora 
da Estrela’, dois meses antes de 
morrer. Clarice não chegou a ver 
que este se tornou o mais conhe-
cido de seus romances.

“É curioso pensar que ‘A 
Hora da Estrela’ foi a despedida 
de Clarice. O livro foi o seu teste-
munho, de vida e de morte. Ela o 
escreveu sabendo que sua pró-
pria estrela estava se apagando”, 
reflete a professora de literatura 
brasileira da Faculdade de Letras 
da USP, Yudith Rosenbaum, au-
tora do livro ‘Metamorfoses do 
mal: Uma leitura de Clarice Lis-
pector’. ‘A Hora da Estrela’ narra 
a trágica história de Macabéa, 
uma alagoana ingênua que mi-
gra para o Rio de Janeiro em bus-
ca de uma vida melhor.

Clarice também foi uma mi-
grante em busca de terra nova: a 
escritora nasceu na Ucrânia, em 
1920, mas migrou com a família 
para o Brasil com apenas dois 
anos. De origem judaica, os Lis-
pector eram perseguidos na Eu-
ropa e encontraram em Pernam-
buco o refúgio que precisavam. 
Nesses mais de quarenta anos de 
morte, os escritos de Clarice têm 
se tornado cada vez mais conhe-
cidos e sua obra hoje é compara-
da à de romancistas importantes 
da literatura internacional como 
Virginia Woolf, James Joyce e Ka-
therine Mansfield.

Mulher, judia, migrante e 
separada do pai de seus dois fi-
lhos, Clarice foi um dos poucos 
nomes da literatura brasileira a 
conseguir reconhecimento ainda 
em vida: seu romance de estreia, 
‘Perto do coração selvagem’, es-
crito aos 24 anos, lhe rendeu seu 
primeiro prêmio, o Graça Ara-
nha. “Clarice soube se impor. Foi 
jornalista, quando havia poucas 
mulheres nessa profissão no Rio 
de Janeiro dos anos de 1940. Foi 
escritora inovadora, com narrati-
va bem diferente das demais que 
a antecederam, como Rachel de 
Queiroz ou Lúcia Miguel-Pereira. 
E seguiu com firmeza sua voca-
ção para a literatura”, afirma a 
professora Nádia Battella Gotlib, 
autora da biografia ‘Clarice: uma 
vida que se conta’.

“Há que se notar que no iní-
cio dos anos de 2000, sua obra 
quase completa já havia sido 
toda traduzida para o inglês, 

Embora tenha recebido reconhecimento em vida, obra visceral de Clarice Lispector segue pautando debates acadêmicos

Autora desperta bem mais 
questões depois de morta

Obituário

Geraldo Campos
17/12/2018 - Aos 93 anos, em Brasí-
lia (DF), de parada cardiorrespirató-
ria. Ex-deputado Geraldo Campos, um 
dos fundadores do PSDB e membro da 
Assembleia Constituinte. Professor, 
ele havia sido eleito deputado consti-
tuinte em 1986 e, dois anos depois, foi um dos fundado-
res do PSDB mais importantes do Distrito Federal. Na 
Câmara, Campos presidiu a Subcomissão de Direito dos 
Trabalhadores e Servidores Públicos e foi relator da Lei 
8.112, que institui o Regime Jurídico Único do Servidor 
Público na comissão que tratou do projeto.

Jefferson Nagô
17/12/2018 - Aos 29 anos, em Recife 
(PE), de parada cardíaca. Presidente da 
Tribo de Caboclinho Carijós, líder espi-
ritual do Centro Espírita Cigana Saray. 
Estava internado há quase um mês 
para cuidar de uma ferida em grande 
escala no pé. Exerceu importante trabalho de defesa e 
militância da cultura popular do estado de Pernambuco.

Isolda Bourdot
16/12/2018 - Aos 61 anos, em São Pau-
lo (SP), em decorrência de um infarto. 
Compositora que criou clássicos can-
tados por Roberto Carlos, como ‘Outra 
vez’, ‘Elas por elas’ e ‘Um jeito estúpido 
de te amar’. Neta de maestros e com-
positores, Isolda fez dupla com o irmão Milton Carlos na 
composição de clássicos da música brasileira nos anos de 
1970. Os dois participaram de festivais de músicas pelo 
país no final dos anos de 1960.
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1741 — Vitus Bering, explorador dinamarquês

1851 — William Turner, pintor britânico

1915 — Alois Alzheimer, neurologista alemão

1990 — Rubem Braga, escritor brasileiro

1996 — Marcello Mastroianni, ator italiano

2015 — Selma Reis, cantora brasileira
(Giacomo Leopardi)

“A morte não é um mal: porque liber-
ta o homem de todos os males, e ao 

mesmo tempo que os bens tira-lhe os 
desejos. A velhice é o pior dos males: 
porque priva o homem de todos os 

prazeres, deixando-lhe deles todos os 
apetites; e traz consigo todas as dores. 

Não obstante, os homens temem a 
morte e desejam a velhice.”

Explorador dinamarquês a 
serviço do Império Russo, 

conhecido como “Colombo 
dos Czares”. O estreito de 

Bering, o mar de Bering, 
a ilha de Bering e a Ponte 

Terrestre de Bering foram 
assim denominados em 

sua homenagem

Primeiro a reconhecer 
como entidade 
patognomônica distinta a 
doença neurodegenerativa 
que hoje tem o seu nome: 
a doença de Alzheimer ou 
mal de Alzheimer

Aforismo
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francês e espanhol, com exceção, 
naturalmente, de suas cartas ín-
timas, que foram publicadas no 
Brasil apenas na primeira déca-
da deste século”, conta a biógrafa. 
A obra de Clarice está disponível 
em cerca de 30 idiomas, incluin-
do o hebraico, o tcheco, o croata, 
o búlgaro, o finlandês, o turco e o 
coreano.

Desde 2011, o Instituto 
Moreira Salles e o filho caçula da 
escritora, Paulo Gurgel Valente, 
tentam incluir no calendário cul-
tural do Brasil o dia 10 de dezem-
bro como um dia de homenagem 
a Clarice Lispector, chamado de 
‘A Hora de Clarice’.

A estrangeira
Apesar de ser ucraniana e 

de ter morado 15 anos da vida 
adulta no exterior por ter sido ca-
sada com um diplomata, Clarice 
se considerava pernambucana. 
Seu nome de batismo era Haia 
Pinkhasovna Lispector, mas ado-
tou somente Clarice Lispector 
e se naturalizou brasileira. Um 
olhar “estrangeiro”, contudo, tem 
sido a principal característica 
usada para descrever sua obra. 
“Atribuímos essa característica 
independente dela ser uma es-
trangeira”, explica Rosenbaum. 
“O estrangeiro em Clarice se trata 
de um olhar de quem estranha o 
mundo até nas coisas mais fami-
liares. A sua relação com o mun-
do é sempre de um ponto de vis-
ta de estranheza, de surpresa, do 
mesmo modo como um estran-
geiro olha para um lugar novo”.

Como uma estrangeira, 
Gotlib explica que a escritora não 
se sentia pertencente e encaixa-
da nas relações sociais usuais, 
como as relações familiares e 
amorosas, temas estes frequen-
tes em seus livros. “Desde seu 
primeiro romance, Clarice cen-
tra sua atenção no registro de 
labirintos da intimidade de suas 
personagens, atenta a detalhes 
patentes na vida cotidiana, como 
nos laços de família e em expe-
riências mais complexas, como o 
amor, a paixão, o ódio, a amizade, 
a inveja”, explica a biógrafa.

Rosenbaum acrescenta 
que essa visão de estranheza do 
mundo se aplica também à des-
crição dos objetos mais banais 
da vida cotidiana. “As definições 
de Clarice são sempre inusitadas. 
A sua definição de janela, por 
exemplo, é ‘o ar emoldurado por 
esquadrias’”, descreve a pesqui-
sadora. “Clarice não usa a defini-
ção de dicionário”.

Implacável
Para Gotlib, o recurso mais 

marcante de Clarice é a sua tru-
culência ao retratar as relações 
humanas. Os conflitos no roman-
ce clariceano, segundo a biógrafa, 
atingem momentos de extrema 
tensão e as relações humanas 
ganham múltiplas configurações, 
que vão desde a ordem social, à 
ética e até estética. “Clarice sabe 
ser implacável. Se por um lado 
escreve crônicas leves e agradá-
veis de se ler, por outro lado há 
textos quase insuportáveis, que 
causam mal-estar ao leitor por 
mobilizarem forças talvez in-
conscientes, verdades até então 
abafadas”, analisa Gotlib. “Clarice 
promove um encontro nem sem-
pre agradável com nossos pró-
prios fantasmas”.

Segundo Rosenbaum, Clari-
ce possui uma escrita reflexiva e 
problematizadora do subjetivo, 
frequentemente falando da an-
gústia de ser e do desamparo do 
indivíduo. Mas isso não faz dela 
uma melancólica. “Clarice não 
tem fixação pelo luto e pelo per-
dido. Pelo contrário, ela faz uma 
literatura que nos traz aprendi-
zados para a vida. Ela descortina 
o mundo, mostra as coisas como 
elas realmente são e não como 
queremos que sejam. Clarice fala 
do vivo, e o vivo causa incômodo 
em Clarice”, explica Rosenbaum.

Se para alguns a obra de 
Clarice traz uma problematiza-
ção da vida, para outros, a auto-
ra pode gerar incômodo. Para a 
especialista, isso ocorre porque 
a autora não escreveu para um 
grande público. “Clarice é aquele 
tipo de escritor que forma seus 
leitores. Ela cria não somente 

seus personagens, mas também 
cria uma necessidade de o leitor 
passar por mudanças e aprendi-
zados para conseguir entrar na 
sua obra”, afirma Rosenbaum. “O 
leitor de Clarice é aquele capaz 
de aguentar passar por uma tra-
vessia, sair da zona de conforto”.

Universo feminino
Clarice Lispector é anterior 

à consolidação do movimento 
feminista no Brasil, tendo morri-
do no momento de formação do 
movimento no país. No entanto, 
Gotlib afirma que a obra clari-
ceana é um importante registro 
da condição da mulher no século 
20. “Clarice não se declarou ex-
plicitamente feminista e fez até 
algumas críticas ao movimento 
no que se referia à burocracia. 
No entanto, o olhar dela registra 
os padrões de comportamen-
to redutores de uma sociedade 
machista e patriarcal”, explica a 
biógrafa. “Não é gratuito o fato de 
que as personagens femininas, 
de repente, se encontram num 
outro mundo, não domesticado, 
selvagem, em que podem experi-
mentar livremente a reinvenção 
de si mesmas”.

No conto ‘A Fuga’, por exem-
plo, Clarice narra a história de 
uma mulher que, ao dar uma 
volta sozinha na praça, decide 
pedir a separação para o marido. 
“Eu era uma mulher casada”, diz 
a protagonista sobre sua decisão. 
“Agora sou uma mulher”. Afinal, 
teria Clarice sido feminista? Para 
Rosenbaum, ela provavelmente 
não gostaria de ser lembrada 
assim por não aceitar classifi-
cações de sua obra, até quando 
dizia respeito a gênero literário.

“A condição feminina é um 
tema recorrente em Clarice e, 
principalmente, por ela escrever 
nos anos de 1940 e 1950, quan-
do esse tema não era comum e 
não existia o movimento femi-
nista, Clarice foi revolucionária 
na questão de gênero, mas não 
foi militante”, defende a profes-
sora. “É muito mais uma literatu-
ra que mostra como se dá a cons-
trução dos papeis de gênero na 
sociedade e como as relações fa-
miliares tradicionais podem ser 
sufocantes”, aponta Rosenbaum.

Multifacetada
Considerada uma escrito-

ra completa, Lispector escreveu 
romances, ensaios, crônicas, re-
latos de viagem e atuou como 
jornalista para jornais cariocas 
e para a Agência Nacional. E ape-
sar de uma “Clarice selvagem e 
intensa”, como descreve Rosen-
baum, ainda sobrou espaço para 
a romancista se dedicar ao públi-
co infantil. “Convivem a escritora 

intensa para adultos e a escritora 
materna para crianças porque o 
tema, para ambos os públicos, é 
a questão da existência”, explica a 
pesquisadora.

Escrever para este público 
não estava nos planos da roman-
cista, até que um dia seu filho 
caçula, Paulo, então com 6 anos, 
pediu à mãe que lhe escreves-
se uma história. Inspirada nos 
animais de estimação do filho, 
vários coelhos, Clarice, escreveu 
‘O Mistério do Coelho Pensante’, 
que se tornou o primeiro livro 
infantil da escritora.

“Clarice usa uma linguagem 
mais amena quando fala com as 
crianças, mas ainda assim diz as 
mesmas verdades que escreve 
para os adultos”, afirma Rosen-
baum. No conto ‘Uma Galinha’, 
por exemplo, Clarice fala de mor-
te e intimidade ao narrar a his-
tória de uma galinha que reflete 
sobre não querer virar a comida 
da família de humanos que a cria.

“Às vezes, parece que não é 
uma literatura para crianças, mas 
isso pode ocorrer porque Clarice 

trata as crianças de maneira sin-
gular: não as infantiliza mais do 
que se deve e é capaz de estabe-
lecer um diálogo respeitoso com 
elas”, explica a pesquisadora.

Legado
Rosenbaum afirma que 

o maior legado de Clarice, de 
modo geral, foi quebrar tabus 
sociais, de gênero e linguísticos, 
mas ainda não temos ideia do 
tamanho dessa herança cultu-
ral. “Clarice deixou uma obra 
muito vasta e diversificada, 
ainda há muito material dela 
para ser estudado”, afirma Ro-
senbaum. “Penso que ela ainda 
será descoberta em outros ní-
veis e planos, pois cada época 
faz sua Clarice”, defende.

Enquanto o último 9 de de-
zembro recordou os 41 anos da 
morte da escritora, o dia 10 ce-
lebrou os seus 98 anos de vida. 
“O que Clarice não falaria hoje, 
da nossa época? Dá vontade de 
saber, porque o olhar dela para a 
sociedade era muito revelador”, 
reflete Rosenbaum.

Considerada uma 
escritora completa, 
Lispector escreveu 
romances, ensaios, 
crônicas, relatos de 
viagem e atuou como 
jornalista
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Evento será realizado hoje pela Sudema e obedece a Lei que institui a Política Nacional de Resíduos Sólidos
A Superintendência 

de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) rea-
liza, hoje, às 9h, no Teatro 
Geraldo Alverga, em Guara-
bira, uma audiência pública 
para apresentação do Estu-
do de Impacto Ambiental e 
o Relatório de Impacto Am-
biental (EIA/Rima) sobre a 
Licença de Instalação para o 
Centro de Tratamento e Dis-
posição de Resíduos (Aterro 
Sanitário de Guarabira) de 
um conssórcio que agrega 
25 municípios no Agreste 
paraibano. 

A atividade obedece 
a Lei nº 12.305/10, que 
institui a Política Nacio-
nal de Resíduos Sólidos e 
tem como principal obje-
tivo permitir o avanço no 
enfrentamento de proble-
mas ambientais, sociais 
e econômicos em relação 
ao manejo inadequado do 
lixo. Para tanto, a Sudema 
disponibiliza em seu portal 
www.sudema.pb.gov.br, na 
aba EIA/Rima, o Relatório 
de Impacto Ambiental do 
futuro aterro sanitário.

O superintendente da 
Sudema, João Vicente Ma-

chado Sobrinho, espera 
que a população se faça 
presente na audiência, para 
poder dirimir possíveis dú-
vidas do quanto o empre-
endimento possa causar de 
danos ao meio ambiente ou 
não. “Os benefícios são no-
tórios ao ser humano, tanto 
é que é obrigatório municí-
pos com mais de 50 mil ha-
bitantes disponibilizarem 
de aterros sanitários em 
seus territórios. Além de 
Guarabira, outros 24 muni-
cípios serão beneficiados”, 
esclarece João Vicente.

De acordo com a Asso-
ciação Brasileira de Empre-
sas de Limpeza Pública e 
Resíduos Especiais (Abrel-
pe), 58,4% dos resíduos 
são destinados a aterros 
sanitários, que possibilita 
controle de poluição am-
biental e proteção da saú-
de pública. Na cidade de 
Guarabira, o processo para 
criação de uma unidade 
está na etapa de implanta-
ção e tem como finalidade 
criar um espaço destinado 
à disposição final do lixo 
gerado pela população da 
região.

Audiência pública discute instalação 
do Aterro sanitário de Guarabira 

Políticas para mulheres

Gestoras municipais de órgãos 
apresentam resultados de ações

Gestoras de órgãos 
de políticas públicas para 
mulheres se reuniram, 
nessa terça-feira (18), 
no auditório da Federa-
ção dos Trabalhadores da 
Agricultura (Fetag), em 
João Pessoa, para partici-
parem da terceira reunião 
do Fórum de Gestoras de 
Políticas Públicas para 
Mulheres da Paraíba.

Sob a coordenação da 
Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana, as 

gestoras participantes do 
fórum passaram durante 
todo o ano por formação so-
bre temas como equidade 
de gênero, empoderamento 
das mulheres, autonomia e 
participação social, políti-
cas públicas para mulheres 
rurais, preconceito, racismo 
e diversidade. 

Mais de 20 cidades 
participaram do evento e 
apresentaram relatos das 
atividades desenvolvidas 
nos municípios. O gover-

no também apresentou 
resultados de convênio 
para criação dos órgãos 
de políticas para mulhe-
res e logo depois houve 
confraternização.

Segundo a secretária 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, 
o número de municípios 
com órgãos de políticas 
específicas para mulheres 
aumentou 200%. Atual-
mente, são 51 organismos 
de políticas públicas para 

mulheres institucionaliza-
das na Paraíba. 

“No próximo ano, va-
mos continuar capacitan-
do e qualificando gestoras 
e técnicas que atuam nos 
Organismos de Políticas 
para as Mulheres com 
intuito de fortalecer as 
ações locais de enfrenta-
mento da violência con-
tra mulheres, prevenção à 
morte materna e estímulo 
à autonomia”, explica a se-
cretária.

Os pacientes e acom-
panhantes do Hospital 
Metropolitano Dom José 
Maria Pires tiveram a tar-
de dessa terça- feira (18)  
repleta de atividades. Na 
ocasião, os voluntários da 
Faculdade Santa Emília 
de Rodat, vestidos de pa-
lhaços, percorreram as in-
ternações, ambulatório e 
Centro de Diagnóstico por 
Imagem ( CDI) da institui-
ção levando brincadeiras e 
diversão aos presentes. A 
ação fez parte da progra-
mação natalina desenvol-
vida na unidade de saúde, 
que se prolonga até a vés-
pera de Natal.  

De acordo com a dire-
tora geral da instituição, 
Roberta Abath, a ação tem 
como princípio as diretri-
zes da política de huma-
nização desenvolvida na 
unidade hospitalar. “Nosso 
trabalho requer um olhar 
empático com o momento 
do outro, e entendemos a 
importância dessas ações 
para os nossos assistidos, 
pois por alguns minutos 
eles saem da rotina hospi-
talar”, ressaltou.

A voluntária Karla Cas-
tro ressaltou que os traba-
lhos são benéficos tanto 
para os pacientes quanto 
para quem os realizam. “Es-
tudos já comprovam que o 
sorriso ajuda no tratamento 
e na recuperação do pacien-
te. Nosso trabalho tem o ob-
jetivo de levar mais leveza 
ao ambiente hospitalar. Nes-
sas atividades não só são os 
pacientes favorecidos, nós 
também nos sentimos feli-
zes com o sorriso deles e a 
interação. Nessa lógica, to-
dos ganham”, frisou. 

Já a acompanhante Da-
niela Florenço, que assis-
te a filha de um ano e três 
meses, interna pela Neu-
rologia, acrescentou que 

acontecimentos como es-
tes ajudam no tratamento 
da menina. “O colorido das 
perucas dos palhacinhos, as 
brincadeiras e as músicas 
deixam a minha pequena 
eufórica e muito feliz. Só 
tenho a agradecer por esse 
momento de alegria e har-
monia que beneficia aos pa-
cientes”, concluiu. 

As ações continuam 
ao longo da semana, e nes-
ta quarta- feira (19), às 
19h30, o coral da  Igreja de 
Jesus Cristo dos Santos dos 
Últimos Dias Estaca Torre  
vai se apresentar na ins-
tituição e trará um reper-
tório de hinos natalinos. A 
apresentação acontecerá 
na recepção principal. Já na 
quinta-feira (20), às 10h, os 
colaboradores do hospital, 
que integram o grupo de 
voluntariado Bate-Cora-
ção, vão trazer o Papai Noel 
para alegrar os pacientes 
da unidade de saúde.

A campanha de doação 
de brinquedos continua até 
o dia 24 de dezembro. Os 
brinquedos arrecadados 
vão equipar a brinquedote-
ca da internação pediátrica, 
que será inaugurada no dia 
21, às 14h. A ação encerra 
no dia 24, às 10h, véspera 
de Natal, com atividade de 
voluntariado do grupo Ba-
te-Coração e a presença do 
Papai Noel para o ambula-
tório e internações.

Hospital tem tarde 
repleta de atividades 

Estudantes do curso de 
Psicologia do Centro Uni-
versitário de João Pessoa 
(Unipê), que terminaram o 
estágio hospitalar no Hospi-
tal Estadual de Emergência 
e Trauma Senador Humber-
to Lucena concluíram essa 
etapa dos estudos de uma 
forma diferente: se vestiram 
de Mamãe Noel e percorre-
ram a ala infantil, distribuin-
do sorrisos e brinquedos, 
nessa terça-feira (18). 

Para a técnica de en-
fermagem Sylmara Muniz, 
a visitação nas enferma-
rias acontece o ano todo e 
esse trabalho tem feito a 
diferença na vida das crian-
ças internadas na unida-
de hospitalar. “Os grupos 
trazem alegria, esperança 
e palavras de conforto e já 
comprovamos que essas 
atitudes melhoram o qua-
dro clínico e emocional das 
crianças. Elas não se sen-
tem tão sozinhas. É muito 
gratificante e peço que as 
pessoas continuem exer-
cendo esse papel solidário, 
ajudando não só a criança-
da, mas também os profis-
sionais”, frisou. 

Mônica Bandeira, pro-
fessora de Psicologia do 
Unipê, ressalta que a ideia 
partiu das próprias estu-
dantes em realizar essa ho-
menagem. “Cada semestre 
concluído nós realizamos 
algum trabalho significativo 
para o encerramento. Neste 
semestre, as meninas resol-
veram se vestir de mamãe 
Noel e levaram lembranci-
nhas aos profissionais e às 
crianças, além de uma men-
sagem positiva de esperan-
ça e amor. Nosso trabalho 
foi cuidar das crianças, que 
geralmente não sabem por 
que chegaram ali e dos pais 
que chegam tão desespera-
dos com a sensação de per-
da e medo. Tem sido muito 
especial esse trabalho e só 
agradeço ao Hospital de 
Trauma pelas portas abertas 
aos estudantes”, explicou. 

Com os olhos lacrime-
jando e sorriso de derreter 
uma alma, Ângelo dos An-
jos, nove anos, agradeceu 
aos envolvidos na ação e 
fez um pedido inusitado e 
comovente, que já queria 
começar a trabalhar para 
ajudar a família. 

“Estamos dando um 
grande passo para inserção 
da UFPB no processo de in-
ternacionalização acadêmica 
que muitas Universidades 
experimentam neste século 
XXI”.  A avaliação é da reitora 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), Margareth 
Diniz, após o Conselho Uni-
versitário aprovar, por una-
nimidade, a criação da Agên-
cia UFPB de Cooperação 
Internacional (ACI-UFPB). 

No ato de criação da 
Agência, os conselheiros 
da UFPB consideraram ser 
imprescindível o estabele-
cimento de medidas de in-
centivo ao desenvolvimento 
e consolidação de uma polí-
tica de internacionalização 
em prol do avanço científico 
e social da comunidade uni-
versitária.

A Agência de Interna-
cionalização foi criada como 
órgão suplementar da UFPB 
e vinculado ao gabinete da 
reitora. Terá como objetivo 
o auxílio no planejamento, 
coordenação, implementa-
ção, promoção e acompa-
nhamento da política de in-
ternacionalização da UFPB, 
atuando direta e efetiva-
mente na concretização das 

estratégias institucionais de 
cooperação acadêmica inter-
nacional da Universidade em 
matéria de ensino, pesquisa, 
inovação, cultura, extensão e 
gestão universitária.

Para a reitora Margareth 
Diniz, a Agência faz parte de 
um momento especial que a 
UFPB experimenta no campo 
das relações internacionais. 
Ela lembrou que o projeto de 
internacionalização está sen-
do desenvolvido de maneira 
integrada e sistêmica. Envol-
ve, por exemplo, o edital pro-
movido pela Pró-Reitoria de 
Gestão de Pessoas (Progep) 
para contratação de 100 pro-
fessores visitantes, a maioria 
estrangeiros. Também faz 
parte desse movimento a 
aprovação da UFPB no edital 
da Coordenação de Aperfei-
çoamento de Pessoal de Ní-
vel Superior (Capes) voltado 
para a internacionalização, o 
Capes/Print. 

A Agência nasce com 
o objetivo de promover a 
cultura de cooperação aca-
dêmica internacional  e vai 
fomentar ações transversais 
de internacionalização em 
diferentes unidades acadê-
micas e administrativas da 
UFPB.

Conclusão de estágio e 
homenagem a crianças

UFPB cria Agência de 
Cooperação internacional

A reunião das gestoras de órgãos de políticas públicas para mulheres aconteceu no auditório da Federação dos Trabalhadores da Agricultura (Fetag), em João Pessoa

Foto: Secom-PB

A voluntária Karla 
Castro ressaltou 
que os trabalhos 

são benéficos tanto 
para os pacientes 
quanto para quem 

os realiza



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
DECISÃO A RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018
A Comissão de Licitação da Prefeitura Municipal de Areia – PB, em resposta a recurso administrati-

vo à TOMADA DE PREÇOS nº. 00009/2018, interposto pela POLYEFE CONSTRUÇÕES LIMPEZA E 
CONSERVAÇÃO EIRELI – EPP DECIDE: NEGAR PROVIMENTO AO RECURSO. Fundamento legal: 
TJRN – MS: 20090045733 de 01/09/2009 e TJSC – RN: 00014710220168240049 de 14/05/2018. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. Email: comissaolic2017@gmail.com

Areia - PB, 18 de dezembro de 2018.
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração “BANDA FORROZÃO KARKARÁ O PIPOCO DO TROVÃO”, 
Para se apresentar na tradicional Festa de REVEILLON no dia 31/12/2018 no Distrito de Rua Nova/
Belém-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2018. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIO / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2018 - Elemento de 
despesa: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: Dezembro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e F3 ENTRETENIMENTO, 
LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 00.518.204/0001-19 - CT Nº 00142/2018 – 17.12.2018 
- R$ 22.000,00 – Vinte e Dois Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00012/2018

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00012/2018, que objetiva a Contratação da Atração “BANDA FORROZÃO KARKARÁ O PIPOCO 
DO TROVÃO”, Para se apresentar na tradicional Festa de REVEILLON no dia 31/12/2018 no 
Distrito de Rua Nova/Belém-PB. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: F3 ENTRETENIMENTO, LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 00.518.204/0001-19, 
R$ 22.000,00 – Vinte e Dois Mil Reais.

Belém - PB, 17 de Dezembro de 2018
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:00 horas do dia 07 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de matérias 
de expediente e didáticos diversos, destinado a esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.
tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 18 de Dezembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 07 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de ma-
teriais de limpeza e higiene pessoal diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 18 de Dezembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

OBJETO: Construção de Sistema de Abastecimento de Água das Comunidades Rurais Cosmo 
de Brito, Batista, Mariano e Bulandeira no município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 
09:00 horas do dia 07 de Janeiro de 2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 18 de Dezembro de 2018
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2018, que objetiva: Aquisição parcelada 
de medicamentos de Atenção Básica, medicamentos controlados, medicamentos diversos; para 
uso junto a Farmácia Básica do Município, Programa de Saúde da Família, e demais programas 
e projetos junto ao Fundo Municipal de Saúde do município de Curral Velho-PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - - R$ 113.597,50; DROGAFONTE LTDA - R$ 29.975,00; 
JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 12.512,00; LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E 
MATERIAL MEDICO HOSPI - R$ 9.579,00; NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPOR-
TACAO DE MEDICAMENTO - R$ 10.048,00; PHARMAPLUS LTDA - R$ 15.931,75.

Curral Velho - PB, 18 de Dezembro de 2018
MANOEL DINIZ NETO - Gestor do Fundo de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2018, que objetiva: Aquisição parcelada 
de medicamentos de Atenção Básica, medicamentos controlados, medicamentos diversos; para 
uso junto a Farmácia Básica do Município, Programa de Saúde da Família, e demais programas e 
projetos junto ao Fundo Municipal de Saúde do município de Curral Velho-PB; ADJUDICO o seu 
objeto a: A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - - R$ 
113.597,50; DROGAFONTE LTDA - R$ 29.975,00; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 12.512,00; 
LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO HOSPI - R$ 9.579,00; 
NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 10.048,00; 
PHARMAPLUS LTDA - R$ 15.931,75.

Curral Velho - PB, 18 de Dezembro de 2018
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Placas de Sinalização Vertical para estacionamento 
rotativo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 18 de Dezembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00020/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00020/2018, que objetiva: Contratação de empresa especializada em perícia de Engenharia Civil; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FLUXO CONSULTORIA E 
ENGENHARIA LTDA - R$ 86.000,00.

Conde - PB, 17 de Dezembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00020/2018. OBJETO: Contratação de empresa espe-

cializada em perícia de Engenharia Civil. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 17/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00043/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00043/2018, 
que objetiva: Prestação de serviço de consulta ao banco de dados de entidade de registro de 
informações pessoais, CPF e débitos de diversas naturezas, para fins de identificar e localizar 
devedores de créditos tributário do Município e promover negativação de seus respectivos CPF´s 
e CNPJ´s; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CAMARA DE 
DIRIGENTES LOJISTAS DE JOAO PESSOA - R$ 2.820,00.

Conde - PB, 17 de Dezembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00043/2018. OBJETO: Prestação de serviço de 

consulta ao banco de dados de entidade de registro de informações pessoais, CPF e débitos de 
diversas naturezas, para fins de identificar e localizar devedores de créditos tributário do Município 
e promover negativação de seus respectivos CPF´s e CNPJ´s. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita, em 17/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Decibelímetros para atender as necessidades da Secretaria Municipal 

do Meio Ambiente. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00037/2018. DOTAÇÃO: 
Reserva Orçamentária n° 00698/2018 no valor de R$ 1.266,00 (hum mil, duzentos e sessenta e 
seis reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 11.00 Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente 18.541.0017.1006 Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes; 001.01 Recursos 
Ordinários; 107.4.4.90.52.01 Equipamentos e Materiais Permanentes.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 
00225/2018 - 17.12.18 - UNITY INSTRUMENTOS DE TESTE E MEDIÇÃO LTDA - R$ 1.266,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
 ANÁLISE DE RECURSO ADMINISTRATIVO - FASE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº00034/2018
O Pregoeiro Oficial do município de Conde comunica que após análise do Recurso Admi-

nistrativointerposto pela empresaJoão Ferreira de O. Neto Cernes e Frios contra o resultado do 
julgamento da Fase Habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018, Face ao exposto, 
os recursos administrativos apresentados se mostram tempestivos para recebimento, bem como 
a sua contrarrazão, porém no mérito se nega provimento da empresa João Ferreira de O. Neto 
Cernes e Frios, mantendo a decisão inicial noPREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018referente ao 
processo administrativo nº 2018.002083A decisão na integra poderá ser obtidas junto a Comissão 
Municipal de Licitação, Rodovia PB 18 - km 3, s/nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis.

Conde-PB, 18 de Dezembro de 2018.
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para recapeamento asfáltico em Rua do 

Município de Conceição/PB, conforme o Nº. da Proposta 103951/2017 - convênio 863944/2017/
MCIDADES/CAIXA. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00018/2018. 
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTARIA: Nº. DA PROPOSTA 103951/2017 - CONVÊNIO 

863944/2017 - JUNTO À UNIÃO FEDERAL, POR INTERMÉDIO DO MINISTERIO DAS CIDADES, 
REPRESENTADA PELA CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, E CONTRA PARTIDA DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO/PB - 10.000 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANIS-
MO - PROGRAMA DE TRABALHO - 15.451.1010.1036 - PAVIMENTAÇÃO DE VIAS PÚBLICAS 
- ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 41801/2018 - 17.12.18 

- CORAL CONSTRUTORA RODOVALHO ALENCAR LTDA - R$ 1.009.145,74. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

RESULTADO FASE DE PROPOSTAS – TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO 

DO AÇUDE PÚBLICO GADO BRAVO, COMUNIDADE CACIMBAS, NO MUNICÍPIO DE GADO 
BRAVO, ESTADO DA PARAÍBA. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total 
da contratação: NTZ CONSTRUTORA E LOCAÇÕES LTDA - Valor: R$ 2.550.000,69. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3347-1820 

Gado Bravo - PB, 17 de dezembro de 2018.
PAULO ROBERTO ALMEIDA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
TERMO DE REVOGAÇÃO

O Secretário Municipal de Saúde do Município de Imaculada, no uso de suas atribuições e 
fundamentado no art. 49 da Lei Federal nº 8.666/93. RESOLVE, por razões de interesse público, 
REVOGAR aTomada de Preços nº 001/2018. Objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA OS 
SERVIÇOS DE REFORMA DA POLICLÍNICA DR. RAUL TORRES DANTAS.

Imaculada - PB, 03 de dezembro de 2018.
FRANCO ALDO BEZERRA DE SOUSA

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DO CONTRATO 
Jacaraú, 10 de Dezembro de 2018

ADESAO Nº 014/2018.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS (CADEIRA ODONTOLÓGICA), 

DESTINADO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATO Nº: 077/2018
CONTRATADO: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO
CNPJ sob o n.° 15.659.814/0001-00
VIGENCIA: 31/12/2018
TOTAL: R$ 85.000,00 (Oitenta e cinco mil reais).
RUBRICA ORÇAMENTÁRIA/ 2018:
02.040 – Secretaria de Saúde – FMS
10.302.0029.1008 – Const.Ampliação Equip. Unidades de Saúde
10.302.1033.1048 – Melhoria na atenção especializada
10.301.1032.2007 – Manutenão do prog. Estratégico da saúde da família – PESF
10.301.1030.2009 – Manutenção da Secretaria de Saúde – FMS
10.301.1031.2010 – Manutenção do programa saúde bucal
10.301.0003.2012 – Núcleos de apoio a saúde da família – NASF
10.301.0029.2091 – Manutenção Prog. PAB Fixo
10.301.0029.2092 – PMAQ – Programa de melhoria do acesso e da qualidade
4490.52.99 – Equipamentos e material permanente
Convênio com o Ministério da Saúde.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33039/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção do Ginásio Poliesportivo na 
Porção Norte da Praça da Paz no bairro dos Bancários em João Pessoa. A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, 
que, fica determinado que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, 
dar-se-á no dia 21/12/2018, às 10:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE INTERPOSIÇÃO  DO RECURSO ADMINISTRATIVO         
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.009/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2846/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público para o conhecimento dos interessados que a Empresa 
CLPT Construtora Eireli – EPP, CNPJ Nº 25.165.699/0001-70, interpôs Recurso Administrativo  contra  
ao resultado do julgamento de proposta de preços da referida Concorrência no dia 18/12/2018 no 
horário das 9h11 na sala da Comissão Setorial de Licitação/SEINFRA,  abrindo-se a partir da data 
desta publicação o prazo para apresentação de contra-recurso de acordo com a legislação em 
vigor para as demais empresas classificadas. 

João Pessoa, 18 de dezembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33035/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33035/2018, Processo Admi-
nistrativo nº 2018/068345, destinada a contratação de empresa especializada para CONSTRUÇÃO 
DA PRAÇA NA COMUNIDADE BELA VISTA no bairro do Cristo Redentor em João Pessoa, e com 
base no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto 
para a empresa EMKO CONSTRUTORA LTDA EPP, com a proposta comercial vencedora no valor 
de R$ 276.254,28 (duzentos e setenta e seis mil, duzentos e cinqüenta e quatro reais e vinte e 
oito centavos), estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE ADITIVO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 10.002/2017/SMS              
4º Termo Aditivo ao Contrato nº 10.470/2017/SMS – Construção da Casa Gestante, Bebê e 

Puerperal na Cidade de João Pessoa – PB
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: CONSTRUTORA COSTA DO SOL EIRELI EPP.
OBJETO: É objeto do presente ADITIVO o ACRÉSCIMO DE SERVIÇOS, com alteração do valor 

contratual. O Valor foi acrescido em R$ 74.786,17.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Adalberto Fulgêncio dos Santos Junior/PMJP e Sr. Zenildo Domiciano Dantas 

/COSTA DO SOL.
Data da Assinatura: 19/11/2018

João Pessoa, 19 de novembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Junior

Secretário Municipal de Saúde/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33044/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 33044/2018, em regime de execução 
de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE, 
a ser realizada no dia 25/01/2018, às 14:00 horas, tendo como objeto contratação de empresa 
especializada para SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E 
MODERNIZAÇÃO DE INSTLAÇÕES, ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 09 (NOVE) ESCOLAS 
em João Pessoa. O Edital e seus anexos encontr-se-a à disposição dos interessados, no Portal da 
Transparência, a partir do dia 21/12/2018 e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão 
Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água 
Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser 
adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada 
no local e horário acima citado.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 33043/2018, em regime de execução 
de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE, 
a ser realizada no dia 25/01/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de empresa 
especializada para SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E 
MODERNIZAÇÃO DE INSTLAÇÕES, ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS. O Edital e 
seus anexos encontr-se-a à disposição dos interessados, no Portal da Transparência, a partir do dia 
21/12/2018 e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada 
na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário 
das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação 
de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis 
e lubrificantes diversas, mediante requisição diária e periódica. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-
1035. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 19 de Dezembro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis 
e lubrificantes diversas, mediante requisição diária e periódica. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-
1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 19 de Dezembro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2018-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 
e alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, 
objetivando a AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, DESTINADOS AO ABASTECIMEN-
TO DOS VEÍCULOS PERTENCENTES À FROTA MUNICIPAL, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 03/01/2019. Maiores 
informações e aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com ou no site www.
mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 18 de dezembro de 2018
Alexandre Pereira da Silva 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA E CONSULTORIA 

ESPECIALIZADA NA ÁREA CONTABIL, FINANCEIRA, ORÇAMENTARIA E ASSESSORIA NA 
ÁREA ADMINISTRATIVA E DE PESSOAL. LICITANTE HABILITADO: ITAMAR DA SILVA CUNHA. 
. LICITANTE INABILITADO: BCR CONTABILIDADE PUBLICA LTDA. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 21/12/2018, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Almisa Rosa, SN - Centro - Nova Palmeira - PB, no horário das 07:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 988956671. E-mail: camaravereadoresnp@gmail.com. 

Nova Palmeira - PB, 03 de Dezembro de 2018
GIANNY MAÍRA SANTOS OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
PREGÃO ELETRONICO Nº. 00004/2018

Torna público o adiamento do PREGÃO ELETRONICO Nº. 00004/2018 Objeto; AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS, AMBULÂNCIA FURGÃO TIPO “A”, AMBULÂNCIA PARA SIMPLES REMOÇÃO 
E VEÍCULO DE TRANSPORTE SANITÁRIO - VAM, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE 
DESLOCAMENTOS DOS USUÁRIOS DOS SERVIÇOS DE SAÚDE DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE PICUÍ, ESTADO DA PARAÍBA, CONFORME DISPOSIÇÃO DO 
TERMO DE REFERÊNCIA. Nova data para início da Sessão: 09:00 ( hora  local) do dia 09 de 
Janeiro de  2019. Motivo do Adiamento: Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: no 
horário das  08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

Picuí - PB, 18 de Dezembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00005/2018
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME
Objetivo: Implantação de pavimentação em paralelepípedo em vias públicas urbanas do muni-

cípio de Piancó, atendendo o Contrato de Repasse nº 1008.218-67/2013 Ministério das Cidades.
Valor global: R$205.060,86 (duzentos e cinco mil, sessenta reais e oitenta e seis centavos).

Piancó-PB, 17 de Dezembrode 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Tomada de Preços n. 0006/2018
Objeto: continuação da execução dos serviços da construção de uma creche pro infância tipo 

01, por meio do CONVÊNIO nº. PAC2 7387/2013/FNDE.
Vencedora:ROBERTO PONTES MEDEIROS GAUDÊNCIO-ME, valor global R$ 1.507.105,78 

(um milhão, quinhentos e sete mil, cento e cinco reais e setenta e oito centavos).
Resolve, com fundamento no inciso VI do art. 43 da Lei n° 8.666/93, Homologar e Adjudicar. 

Desde já fica convocada para assinatura do contrato.
Piancó – PB, 18 de Dezembro de 2018.

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO REUNIÃO
Chamada Pública nº 05/2018

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos 
interessados, que fará realizar no dia 14 de janeirode 2019, ás 09:00 horas, na sala de reuniões 
na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 
Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Chamada Pública,  Objeto:Aquisição 
de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar para de forma complementar atender ao Programa 
Nacional de Alimentação Escolar, para alunos da rede de educação básica pública, verba FNDE/
PNAE. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 
ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado.

Sousa, 18 de Dezembro de 2018.
João Bosco de Queiroga Júnior

Presidente da CPL/PMS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00016/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00016/2018, 
que objetiva: Contratação de instituição pública e sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente 
da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de Concurso Público de Provas 
e Títulos para provimento e vagas no quadro de pessoal da Prefeitura de Solânea/PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: UNIVERSIDADE ESTADUAL DA 
PARAÍBA –  R$ 500.000,00.

Solânea - PB, 14 de Dezembro de 2018
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
015/2018, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: MAQTRAL MAQUINAS, PEÇAS E TRATORES DE ALA-

GOAS LTDA/ CNPJ: 05.453.608/0002-76, no valor total de R$ 393.000,00 (Trezentos e noventa e 
três mil reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 17 de dezembro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRESEN-

CIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 015/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para a empresa: 
MAQTRAL MAQUINAS, PEÇAS E TRATORES DE ALAGOAS LTDA/ CNPJ: 05.453.608/0002-76, 
no valor total de R$ 393.000,00 (Trezentos e noventa e três mil reais).

São José dos Ramos - PB, 17 de dezembro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 018/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 015/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.11.028
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PATRULHAS MECANIZADAS E IMPLEMENTOS, DESTINADOS A 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO
MAQTRAL MAQUINAS, PEÇAS E TRATORES DE ALAGOAS LTDA
CNPJ sob o nº 05.453.608/0002-76
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
01, 02, 03, 04, 05, 06, 07 e 08 R$ 393.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

SÃO JOSE DOS RAMOS, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 17 de dezembro de 2018.
EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA

PREFEITO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00007/2018. OBJETO: Execução dos serviços de construção 

de uma quadra coberta com vestiário padrão FNDE na Escola Luiz José Gonçalo, no Distrito de 
Inhauá, neste Município. ATO ADMINISTRATIVO: Revogação da licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-
-se que do ato de revogação da licitação em tela caberá recurso no prazo de cinco dias úteis, 
considerado da data desta publicação, nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores informações e vistas ao processo poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, Rua Orcine Fernandes, S/Nº - 
Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 8146-1430.

Sapé - PB, 17 de Dezembro de 2018
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:30 horas do dia 04 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais 
Odontológicos diversos, para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde e seus demais 
Órgãos [vinculados], consumo previsto para o exercício financeiro de 2019, mediante requisição 
diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais determinados pelo Setor Competente 
deste município. Recursos: previstos no orçamento de 2019. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.
pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. 

Sertãozinho - PB, 17 de Dezembro de 2018
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 033/2018
 OBJETO:REGISTRO DE PREÇOS PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE ENDOS-

COPIA DIGESTIVA ALTA (GASTRODUODENOSCOPIA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 
de Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 033/2018, que obje-

tiva: REGISTRO DE PREÇOS PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE ENDOSCOPIA 
DIGESTIVA ALTA (GASTRODUODENOSCOPIA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
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CANORTE – COMPANHIA NORDESTINA DE ALIMENTOS - CNPJ. Nº 10.913.796/0001-27 
-ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA E ORDINÁRIA - EDITAL DE 2ª CONVOCAÇÃO - Ficam 
convidados os Senhores Acionistas para se reunirem às 10:00 (dez) horas, do dia 20 de dezembro 
de 2018, em sua Sede Social  na Rua Parque Solon de Lucena, 671, Bairro Centro, 58013-131 – 
João Pessoa, Paraíba,  a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: Extraordinária – 1. 
Aumento do capital social com reservas de capital e lucros. 2. Aprovação do balanço, referente ao 
exercício encerrado em 31 de dezembro de 2016. 3. Outros Assuntos de interesse social. Ordinária 
– 1. Matéria de que trata o Artigo 132 da Lei 6.404/1976, referente ao exercício encerrado em 31 
de Dezembro de 2017. 2. Eleição dos membros da Diretoria para o triênio 2018/2020.Aviso aos 
Acionistas – Acham-se a disposição dos acionistas na sede social os documentos a que se refere 
o Artigo 133 da Lei 6.404/1976, referente aos exercícios mencionados. João Pessoa (PB),  13 de 
Dezembro de 2018 – A Diretoria.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N° 250/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 

Responsável: Stefania Moreira Lima
CPF: 040.895.804-98
Título/Valor – CH – R$ 8.700,00
Protestante: JOSÉ LIOSMAR LINS
Apresentante: JOSÉ LIOSMAR LINS
Protocolo: 120883
Responsável: Natali Pereira dos Santos
CPF: 061.578.393-76 
Título/Valor – CH – R$ 1.074,00
Protestante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Apresentante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Protocolo: 120776
Responsável: Natali Pereira dos Santos
CPF: 061.578.393-76 
Título/Valor – CH – R$ 1.074,00
Protestante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Apresentante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Protocolo: 120777
Responsável: Natali Pereira dos Santos
CPF: 061.578.393-76 
Título/Valor – CH – R$ 1.104,00
Protestante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Apresentante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Protocolo: 120778
Responsável: Natali Pereira dos Santos

CPF: 061.578.393-76 
Título/Valor – CH – R$ 1.205,00
Protestante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Apresentante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Protocolo: 120779
Responsável: Natali Pereira dos Santos
CPF: 061.578.393-76 
Título/Valor – CH – R$ 1.104,00
Protestante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Apresentante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Protocolo: 120780
Responsável: Natali Pereira dos Santos
CPF: 061.578.393-76 
Título/Valor – CH – R$ 1.205,00
Protestante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Apresentante: LR COMRCIO DE ROUPAS
Protocolo: 120781
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 18 de dezembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

CRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, a:

 - ESCOLA DE ENFERMAGEM NOVA ESPERANÇA LTDA
CNPJ: 02.949.141/0006-95
Valor R$:246.000,00 (duzentos e quarenta e seis mil reais)

Santa Rita - PB, 17 de dezembro de 2018.
 MARIA NEUMA DIAS 

PregoeiraOficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 18 de dezembro de 2018.
O PREFEITO E A SECRETÁRIA DE SAÚDEDO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E M:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 033/2018, que 

objetiva:REGISTRO DE PREÇOS PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE ENDOSCOPIA 
DIGESTIVA ALTA (GASTRODUODENOSCOPIA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
CRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

 - ESCOLA DE ENFERMAGEM NOVA ESPERANÇA LTDA
CNPJ: 02.949.141/0006-95
Valor R$: 246.000,00 (duzentos e quarenta e seis mil reais)
 Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 18 de dezembro de 2018.
O PREFEITO E A SECRETÁRIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E M:
 RATIFICAR e ADJUDICARa Chamada Públicanº 002/2018, que objetiva:CREDENCIAMENTO 

DE ENTIDADES HABILITADAS PELO MINISTÉRIO DA SAÚDE PARA CONTRATAÇÃO DE 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE OFTALMOLOGIA PARA O TRATAMENTO DE GLAUCOMA COM 
DISPENSAÇÃO DE MEDICAÇÃO, A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO 
DE SANTA RITA, PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor:

 - OFTALMOCLINICA SAULO FREIRE EIRELI
CNPJ: 00.518.251/0002-43
Valor R$: 1.175.363,48 (um milhão, cento e setenta e cinco mil, trezentose sessenta e três reais 

e quarenta e oito centavos).
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
OBJETO: Contratação de empresa para Execução de obra de Melhorias Habitacionais para o 

controle da doença de chagas, no município de Uiraúna/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA DOIS IRMÃOS - Valor: R$ 832.913,22. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 18 de Dezembro de 2018
JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 07/01/2019 
às 10h (dez horas - horário de Brasília) para:

Contratação de Serviços de Instituição Formadora, Pessoa Jurídica, destinado à Secretaria de 
Estado da Educação - SEE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 Cadastro da CGE nº 18-01156-5.
João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 213/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou 
a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas al-
terações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico na sede deste órgão, situada a Rua 
João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual/Central de Compras, Jaguaribe, João Pessoa/
PB, telefone (83) 3208-9839, no dia 07/01/2019, às 10:00 horas para:

Contratação de Empresa para Prestação de Serviços de Consultoria para atender a META 1 (um) 
do Convênio nº 836325/2016 – SEDAP/MAPA, com objetivo de realizar o diagnóstico da cadeia 
produtiva do coco da região de Sousa/PB, e desenvolver todos os estudos necessários ao depósito 
da solicitação de registro da Indicação de Procedência (IP) do Coco de Sousa no Instituto Nacional 
de Propriedade Industrial (INPI), destinado a Secretaria de Desenvolvimento da Agropecuária e da 
Pesca-SEDAP, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01091-3
João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2018
A COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA  –  CAGEPA, com sede nesta Capital, em 

atendimento à Lei Estadual Nº 8.767 de 15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados, 
que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com o objetivo de dar conhecimento e fundamentar proposta 
de reajuste das tarifas dos serviços públicos de abastecimento de água e esgotamento sanitário 
nos municípios do Estado da Paraíba em que é responsável pela operação dos sistemas, a vigorar 
a partir da sua aprovação pela Agência de Regulação do Estado da Paraíba – ARPB.

Local: Auditório da Companhia de Desenvolvimento da Paraíba – CINEP
Endereço: Feliciano Cirne, nº 50 – Bairro de Jaguaribe – João Pessoa (PB).
Data e horário: 18 de janeiro de 2019 – às 14 h 00min.
Os interessados em participar deste debate na referida Audiência Pública, deverão se inscrever 

até 48 horas antes do seu início, através de uma das seguintes alternativas:
• Endereço eletrônico audienciapublica@cagepa.pb.gov.br, informando: nome, telefone de 

contato, nº do RG e empresa /órgão ao qual pertence, se for o caso;
• Telefone (83) 3218.1309 no horário das 08h00min as 11h00min e das 14h00min as 17h00min 

de segunda a sexta-feira.
A Diretoria

COMPANHIA DE TECIDOS RIO TINTO. CNPJ/MF nº. 09.390.014/0001 - 33.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DAS AGO E AGE. Ficam convocados os Srs. Acionistas, repre-

sentando a totalidade do Capital Social, a se reunirem em AGO/AGE, cumulativamente, no dia 
27/12/2018, na Rua da Mangueira, 29, Centro, Rio Tinto/PB, às 14:00h. em primeira convocação 
com maioria absoluta dos acionistas com direito a voto e, as 14:15h. em segunda convocação com 
os acionistas que comparecerem (art. 131 e 132, da lei 6404/76). AGO: Deliberações: 1) Apreciação 
das contas dos administradores dos exercícios sociais de 2012, 2013, 2014, 2015, 2016 e 2017; 
Examinar, discutir e votar as demonstrações financeiras dos balanços patrimoniais e resultados dos 
mesmos exercícios; 2) Deliberar sobre a destinação do lucro líquido (se houver) e distribuição de 
dividendos (se houver) dos exercícios findos em 2012, 2013, 2014, 2015, 2016 e 2017; 3) Eleição 
da Diretoria, que poderá ser prorrogada até posterior AGO; 4) Apreciação e deliberação dos atos 
da ultima diretoria eleita até a presente data. AGE: 1) Autorização para alienação de imóveis que 
compõe o patrimônio da empresa, para pagamento de impostos e compromissos da sociedade; 2) 
Outros assuntos de interesse da sociedade. A Diretoria.

SINDICATO DOS SERVIDORES MUNICIPAIS DE CASSERENGUE -PB SISENCAR
CNPJ nº 14.032.280/0001-24 - Rua Novo Horizonte, s/n – Centro - Casserengue-PB

 EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
A Comissão Eleitoral especialmente constituída através de Assembleia Geral do quadro social do 

SINDICATO DO SERVIDORES MUNICIPAIS DE CASSERENGUE – SISENCAR, no uso das atribui-
ções que são conferidas, observando o que dispõe o art. 15 e 16 do seu Estatuto e, em consonância 
com o Comitê Especial Eleitoral, constituído nos moldes do que preceitua os art.42 do seu Estatuto, 
informa ao quadro social deste sindicato, que o prazo para inscrições das chapas que concorrerão 
às eleições aprazadas para o dia 31 de janeiro de 2019, para os cargos da Diretoria Executiva 
e Conselho Fiscal deste Sindicato, conforme deliberação da Assembleia Geral desta Entidade;

As inscrições das referidas chapas poderão ser feitas entre os dias19 à 29 de dezembro de 

2018,  das 08:00 às 11:00hrs e das 13:00à 17:00 horas, na sede deste Sindicato, situada na Rua 
Novo Horizonte s/n, centro, Casserengue-PB, devendo constar a presente inscrição dos seguintes 
documentos; 

1) Requerimento devidamente assinado constando todos os membros da chapa a ser inscrita, 
nos moldes do art. 42 deste Estatuto; 

2) Ficha de qualificação devidamente assinada, acompanhada de um documento de identifi-
cação com foto.

Informamos ainda que o prazo para impugnação ou outro Recurso em desfavor de qualquer 
membro que componham as chapas será de três dias a contar da data do seu registro.                    

Casserengue, 10 de dezembro de 2018
Comissão eleitoral

Josefa Silva Rufino da Costa.           Maria das Dores Souza.
Vilani da silva cordeiro   Edinaldo Joaquim Dantas de Santana.

José Avanielho Miranda da Costa.

2ª OFÍCIO DE NOTAS E REGISTROS DE IMÓVEIS
COMARCA DE SANTA RITA – PB

Rua Siqueira Campos, n.º 53, Centro – CEP: 58.300-180 – Santa Rita/PB – CNPJ 
09.308.818/0001-40

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTES
A Dra. Patricia Mayer Pinheiro Lima Franca, na qualidade de Oficiala em Exercício do Serviço 

Notarial e Registral – 2º Ofício de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB, segundo 
as atribuições e comandos contidos nos artigos 941 e 942, do Código de Normas Extrajudicial da 
Corregedoria Geral do Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, vem, pelo presente, notificar o 
proprietário do imóvel correspondente ao Lote 49, da quadra 50, com frente para a Rua Severino 
Moreira da Silva, s/n, Loteamento Jardim Miritania, Santa Rita/PB, para, querendo, no prazo de 15 
(quinze) dias, apresentar manifestação/impugnação ao pedido de retificação de área dos imóveis 
correspondentes aos Lotes 22 e 23, da quadra 50, com frente para a Avenida Virgínio Veloso Broges, 
s/n, Loteamento Jardim Miritania, Santa Rita/PB, requerida pelo proprietário, o Sr. Ricardo Sérgio 
Bezerra Cavalcanti, requerimento este datado de 12 de setembro de 2018, vinculado ao Protocolo da 
Serventia n.º 2018-05588. Dado e passado nesta cidade de Santa Rita/PB, no dia 17 de dezembro 
de 2018. Dr.ª Patricia Mayer Pinheiro Lima Franca, Oficiala Interventora em Exercício do Serviço 
Notarial e Registral – 2º Ofício de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB.

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração Pú-

blica lavrada no livo 766, às fl.70, datada de 09/08/2017, no Cartório Serviço Notarial 10º Ofício de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta comarca, em que é parte OUTORGANTE ELENILSON 
AGRIPINO DOS SANTOS – EI, representada por ELENILSON AGRIPINO DOS SANTOS, e como 
parte outorgado FLAVIA DE OLIVEIRA RAMALHO CARNAUBA.

João Pessoa-PB, 12 de Dezembro de 2018

A LJL Construções, Inc. Locações e Consultoria Ltda, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretária de Meio Ambiente a Licença de Operação para o Cond. Residencial Multifamiliar Sol  Ville 
XIV , Situado na Rua Pedro Montenegro de Oliveira S/N Quadra 160 Lote 234 Bairro Gramame 
– João Pessoa PB.

A empresa GUTTY DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA, CNPJ: 28.923.578/0002-
10, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a licença de operação, para exercer a atividade de Comércio atacadista de mercadorias 
em geral, com predominância de produtos alimentícios, situada na Rua Prefeito Joaquim Pessoa, 
nº 19, Bairro Jardim America – Cabedelo/ PB.
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